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Rapper 
douradense 
no Prêmio 
Multishow

A rapper douradense 
SoulRa está concorrendo ao 
Prêmio Multishow. Em dis-
puta com mais de 26 can-

tores, na “Categoria Brasil”, 
a artista douradense foi 

selecionada pelo trabalho 
“Trapnojo”, uma parceria 
com Theo TWK, que res-

gata clássicos de moda de 
viola, gênero popular e afe-
tivo na história do Estado. 
As músicas mais votadas 
participarão da próxima e 
última etapa, na qual cinco 
finalistas irão concorrer ao 
troféu do prêmio. Os fina-
listas serão revelados no 

dia 15 de outubro, e a pre-
miação ocorre no dia 7 de 

novembro. Página C1

183 mil 
trabalhadores de 
MS eram MEIs

Clima natalino 
começa a 

tomar conta do 
comércio

Palmeiras 
desafia tabu  

para ir à final da 
Libertadores 

O IBGE divulgou 
ontem (4), as Estatís-

ticas dos Cadastros de 
Microempreendedores 
Individuais. Dentre os 
principais destaques 

para Mato Grosso do Sul, 
em 2021, 46% dos micro-

empreendedores indi-
viduais de MS estavam 
no setor de Serviços. 
Em Mato Grosso do 

Sul, havia 183.592 MEIs 
(microempreendedores 
individuais), em 2021. 
Esse número corres-

ponde a 22,4% do total 
de ocupados formais, já 

incluindo os MEIs.
Do total, o levantamento 
indicou que quase me-

tade estava presente no 
setor de Serviços (46%), 
em 2021. A Construção 

destacou-se em segundo 
lugar, com 32,1%. Página A8

Outubro inicia em con-
tagem regressiva para os 

comerciantes, referente ao 
Natal. As lojas de decora-
ções e os supermercados 
já dão amostras do que 
vão oferecer ao público 

sobre árvore de Natal e en-
feites. Uma árvore de 2,70 
m de altura é vendida na 

faixa de R$ 10 mil. O Natal 
é tão aguardado que tem 

empresário se preparando 
para os três últimos meses 

do ano, há 1 ano. Página A7

O Palmeiras recebe 
o Boca Juniors, hoje 

(5), no Allianz Parque, 
às 20h30 (de MS), pela 

partida de volta das 
semifinais da Liberta-
dores. A partida de ida 

entre as equipes, na 
Bombonera, terminou 

empatada, em 0 a 0. Se 
quiser avançar à final da 
disputa internacional, o 
Verdão terá que fazer o 

que jamais conseguiu no 
torneio: eliminar o clube 
argentino no mata-mata. 

O Alviverde soma sete 
partidas de mata-mata 
contra o Boca Juniors 
pela Libertadores, com 

seis empates e uma der-
rota. Página B1

ESPORTES
Cesar Greco/Palmeiras

COLUNA
Fotos: Arquivo pessoal

BOSCO

LEANDRO

Ex-governador 
quer fim das 
polêmicas entre políticos. 
E outra mulher como pré-
candidata na Capital. Página A3

O Dia das 
Crianças é 
comemorado no dia 12 de 
outubro, uma data de grande 
importância para o comércio. 
Página A7

Polêmicas e 
candidata 

Publicidade 
infantil

Marcos Maluf

Será efetivado 
o repasse de 
14,95%, sendo 
5% em outubro

Prefeita cumpre uma das metas ao dar 
reajuste aos professores da rede municipal

Foi sancionada ontem 
(4), a lei n. 6.796, de 25 
de março de 2022, refe-

rente à integralização do 
valor do piso nacional do 
magistério por 20 horas 
em Campo Grande. Com 
o piso de 50%, a previsão 

é subir para 70%, um au-
mento de 18%. A prefeita 

Adriane Lopes explica que 
isso acontecerá de forma 

gradativa, mas que no 
próximo mês os funcioná-
rios públicos já receberão 
o salário com a alteração.  

A medida prevê prevê 
5% em outubro de 2023, 
5% em janeiro de 2024 e 
4,95% em maio de 2024. 

Em setembro de 2024, ha-
verá a reposição de 30% 

da correção anual do piso 
e, em dezembro, outros 

70%. O projeto autoriza 
ainda o Poder Execu-

tivo, entre 2025 e 2028, 
a operacionalizar a re-

pactuação com reajustes 
de 12%, 14%, 15,79% e 

10,39% nos meses de se-
tembro de cada ano, além 

da reposição de 100% da 
correção anual do piso 

nos meses de maio. Atu-
almente, o piso salarial 
do docente em Campo 
Grande, com formação 

de nível superior, é de R$ 
2.330,83. Página A5

Vanda Camilo tenta 
barrar na Justiça 
funcionamento de CPI 
em Sidrolândia

Deputado Luiz Ovando 
quer proibir volta da 
implantação do horário 
de verão no Brasil

Página A3 Página A4 Página A4

Agência Senado

Nilson Figueiredo

Arquivo OEMSArquivo OEMS

Parque Tecnológico 
abre as portas para 

quem busca inovação 
Estiveram reunidos 

no Partek CG, ontem 
(4), os representantes 
do Ecossistema Local 

de Inovação e os consul-
tores do Partek de São 
José dos Campos, local 

onde foi instalado o 
primeiro parque tecno-

lógico do país.
 Foi o primeiro en-

contro do grupo, criado 
na inauguração do 

parque, no mês de se-
tembro, com a assina-
tura de um Pacto pela 

Inovação. 
Participam do Ecos-

sistema entidades, 
empresários e o poder 
público, com um obje-
tivo único de fomentar 
o empreendedorismo, a 
cultura de inovação e a 

criatividade. 
O primeiro Parque 

Tecnológico de Campo 
Grande é um ambiente 
de conexão. O espaço 
oferece salas de reu-

niões, estúdio para pod-
cast e ambientes com-

partilhados. A intenção 
é trocar de experiências 
e levar empresas para o 

local. Página A6

Arthur Lira cobra 
limites ao STF e 
Senado inicia ofensiva 
contra o tribunal 

ARTES

Cidades Mín.        Máx.
Campo Grande     23°   34°
Dourados       21°   32°
Corumbá                    23°             36°
Maracaju            21°         33°
Ponta Porã           20°        30°
Três Lagoas          27°        37°
Mundo Novo              25°         33°

Sol e aumento de nuvens de 
manhã. Pancadas de chuva à 
tarde. À noite, o tempo fi ca aberto

Tempo

Saiba mais sobre o tempo na pág. A8



Em razão do desenvolvimento tecnológico 
atual, que muitos chamam de quarta 
revolução industrial, as informações 

chegam a todos os indivíduos de maneira 
muito mais rápida, mais precisa e, inclusive, 
todos os tipos de informações podem ser com-
partilhados de modos cada vez mais simples. 

Justamente em decorrência desses fenô-
menos, que a regulação da coleta, uso, trata-
mento e compartilhamento de dados pela Lei 
Geral de Proteção de Dados torna-se cada vez 
mais relevante, situação que gerou em vários 
países, incluindo o Brasil, que regulamentou o 
tema com a edição lei 13.709/2018, conhecida 
como Lei Geral de Proteção de Dados, que 
trouxe um grande avanço na proteção das 
informações privativas e na regulamentação 
quanto ao tratamento de dados de pessoas 
naturais, tanto por meio físico como digital.

Recentemente, o Conselho Diretor da ANPD 
(Autoridade Nacional da Proteção de Dados) 
publicou a Resolução CD/ANPD Nº 4, aprimo-
rando a regulamentação acerca da dosimetria 

e aplicação de sanções administrativas contra 
aqueles que descumprirem a LGPD, que po-
derá culminar na aplicação de multas milio-
nárias, além de especificar características de 
reincidência, caso o infrator venha a praticar 
o mesmo ato ilegal ou quando praticar uma 
violação genérica, atribui níveis de gravidade 
da infração (leve, média ou grave), bem como, 
estabelece uma fórmula matemática para a 
verificação do valor de multas aplicadas.

No entanto, as multas administrativas não 
são o único risco para quem violar a LGPD, 
sendo possível a responsabilização por perdas 
e danos, de aspecto moral e patrimonial na 
esfera judicial, desde que seja devidamente 
comprovado que se tratou de vazamento de 
dados sensíveis e que em decorrência dele, 
houve violação aos direitos morais ou ao pa-
trimônio da vítima.

Nesse sentido, decidiu, recentemente, o 
Tribunal de Justiça de São Paulo (TJ/SP), que 
uma seguradora não poderia ser responsabi-
lizada civilmente em razão de vazamento de 

dados não sensíveis, pois a exposição de dados 
comuns, como RG, CPF e nome completo, a 
despeito de se tratar de falha indesejável, não 
tem o condão de gerar indenização, especial-
mente, quando o vazamento das informações 
decorre de invasão ao seu sistema e não por 
má-gestão.

Essa decisão do TJ/SP, perfila o recente 
entendimento da 2ª Turma do Superior Tri-
bunal de Justiça (STJ), que em março de 2023, 
afastou a condenação de uma concessionária 
de energia elétrica em arcar com indeni-
zação por danos morais, diante da violação/
vazamento de dados de cliente, também por 
entender que embora a violação a LGPD possa 
gerar indenização, somente seria indenizável 
a violação a dados sensíveis e, o dano moral 
nessas hipóteses, não seria presumido, ou seja 
necessitaria de comprovação. 

Portanto, o entendimento que tem prevale-
cido é no sentido de ser possível a condenação 
decorrente da violação de dados, contudo, deve 
ser demonstrado que da violação de dados 

Campo Grande-MS | Quinta-feira, 5 de outubro de 2023
A2 OPINIÃO

Editorial

Tribunal de Justiça de São Paulo 
afasta condenação de seguradora 

por vazamento de dados

Manoel sem pé, Estado sem cultura

Douglas de Oliveira

Heitor Rodrigues Freire

Em dezembro de 2017, o governador do 
Estado, Reinaldo Azambuja, com muita 
pompa, acompanhado do então secre-

tário de Cultura e demais autoridades, inau-
gurou a estátua do nosso poeta maior, Manoel 
de Barros, na celebração dos 101 anos do seu 
nascimento, na avenida Afonso Pena, naquilo 
que seria o justo reconhecimento do talento 
de um poeta, considerado pela crítica nacional 
um dos maiores do Brasil. A estátua é uma 
reprodução em tamanho natural, de autoria do 
artista plástico e cartunista da nossa terra Ique 
Woitschach, também conhecido nacionalmente 
por seus cartuns e radicado no Rio de Janeiro.

Há dois anos, a estátua de Manoel de Barros 
foi vandalizada, e teve um dos pés arrancados. 
De lá para cá, como nada foi feito e a obra não foi 
restaurada, ela virou um símbolo do descaso do 
poder público. Atualmente a estátua apresenta 
também danos nos óculos e no rosto.

O que não faltaram foram promessas feitas 
pela Fundação de Cultura de Mato Grosso do 
Sul, que sempre caem no vazio e apresentam 
desculpas cada vez mais esfarrapadas quando 
se veem cobrados pela omissão.

Aliás, descaso com a cultura tem sido uma 
constante por parte do governo do estado. Ve-
jamos, por exemplo, o caso do teatro Aracy Bala-

banian, que há mais de oito anos está fechado, e 
refém de uma inauguração que nunca acontece.

Sugiro ao governador que se informe adequa-
damente sobre a importância da arte na socie-
dade, e dê às instituições públicas que levam o 
nome “cultura” sua verdadeira finalidade. Muito 
além de shows e festivais, é preciso reconhecer 
a dimensão do verdadeiro sentido da cultura na 
construção de uma sociedade saudável. A secre-
taria de “Cultura” e a fundação com o mesmo 
nome não podem ser meros instrumentos de po-
lítica partidária, sem que se vislumbrem ações 
que deem sentido à sua existência.

E parece que esse descaso já contaminou 
também a Prefeitura de Campo Grande, que 
recentemente “invadiu” a praça do Rádio Clube, 
instalando nesse local, que sempre foi um 
lugar de lazer da população e palco de eventos 
artísticos, uma unidade da Polícia Civil Me-
tropolitana, desvirtuando seu sentido maior, 
usurpando seus espaços ao utilizá-lo como 
estacionamento dos carros da polícia. 

Pelo visto, nossos deputados e vereadores 
não acordaram ainda para o pleno exercício de 
seus mandatos, pois fazem olhar de paisagem, 
como se a arte não fosse um dos meios mais 
legítimos da manifestação popular. Digo isso 
porque até hoje não vi nenhuma ação de parla-

mentares a respeito desses abusos que ocorrem 
em nossa capital.

Peço também aos companheiros do mo-
vimento pela defesa da sustentabilidade do 
complexo do Parque dos Poderes que voltem 
sua atenção para esses absurdos de descaso 
do poder público.

Levantemos nosso clamor, como disse Castro 
Alves, em seu célebre poema “O Povo ao Poder”, 
no qual sugere a união de todos em prol de um 
mundo melhor e está ligado a uma mensagem 
política, à união do povo contra a “exploração 
do homem pelo homem”.

“A praça! A praça é do povo
Como o céu é do condor
É o antro onde a liberdade
Cria águias em seu calor!
Senhor!... pois quereis a praça?”
Ante a indiferença da administração pública 

quanto aos verdadeiros anseios do povo, vamos 
solicitar que as entidades da sociedade orga-
nizada se mobilizem, porque se a comunidade 
não se movimentar, continuaremos – como já 
estamos –, órfãos de uma ação em defesa do 
nosso patrimônio público. 

A prefeitura invade, ninguém faz nada, tudo 
fica por isso mesmo. O Estado se omite em re-
lação à cultura e nada sai do lugar. Precisamos 

Corretor de imóveis e advogado

Mestre e doutorando em direito empresarial 
e contratos, autor da obra LGPD Aplicada e 
Questionamentos, Conselheiro da OAB/MS, 

sócio do escritório OVA Advogados

Os ministros do STF têm mantido 
contato com líderes do Senado nos 
últimos dias para expressar preo-

cupações sobre o debate sobre a PEC, que 
confere atribuições aos magistrados do 
mais alto tribunal do Brasil. Os senadores 
disseram que a principal preocupação dos 
ministros do STF é que a PEC acabe se 
expandindo e que o número de membros 
do Supremo aumente e o formato das indi-
cações mude.

Nos bastidores, alguns senadores defen-
deram o aumento do número de ministros, 
principalmente por meio da divisão das 
nomeações entre os poderes Executivo e Le-
gislativo, como é o caso do TCU. Atualmente, 
o Supremo Tribunal Federal é composto por 
11 ministros, nomeados apenas pelo presi-

dente da República. No entanto, a indicação 
ainda precisa de aprovação do Senado. 
Apesar das preocupações dos ministros, 
o presidente do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), prometeu que não permitirá au-
mento no número de ministros do tribunal 
nem alteração no formato de indicação.

Pacheco disse ainda ao juiz que o de-
bate da PEC será conduzido com cautela 
e transparência. Segundo ele, a tendência 
na PEC é manter a votação até 2024 e não 
agora. O presidente do Senado deixou claro 
aos ministros do STF que a Câmara dos 
Deputados ainda não chegou a um con-
senso sobre os mandatos e os métodos de 
transição. Por exemplo, ele acreditava que 
oito anos era um curto período de tempo. 
A ideia de Pacheco, porém, é aumentar a 

idade mínima dos ministros do Supremo na 
PEC. Hoje, os magistrados judiciais devem 
ter pelo menos 35 anos e podem servir no 
tribunal até os 75 anos.

Não é de hoje que a relação entre Con-
gresso e STF está complicada. Um ponto-
-chave para entender o recrudescimento 
da tensão está no fato de o Judiciário, neste 
ano, ter se debruçado sobre questões que 
se opõem à pauta conservadora. Após oito 
anos, o Supremo começou apreciar uma 
matéria que pode levar à descriminalização 
do porte de drogas no país. Com placar de 
5 a 1 pela descriminalização apenas de ma-
conha para consumo próprio e com maioria 
para que seja estabelecida uma quantidade 
mínima da droga que diferencie usuário de 
traficante, o julgamento foi adiado.

A apreciação da questão pelo STF gerou 
reação de Rodrigo Pacheco, que classificou 
o julgamento do tema como um “equívoco 
grave” e uma invasão de competência do 
Poder Legislativo. Outro caso julgado no STF 
e que também alterou o humor do Legislativo 
foi o marco temporal. A tese de que apenas 
poderiam ser consideradas terras indígenas 
aquelas ocupadas na data da promulgação 
da Constituição Federal, de 5 de outubro de 
1988, acabou declarada inconstitucional. 
Na semana seguinte, o Senado Federal 
aprovou projeto de lei que estabelece o 
marco temporal para a demarcação de 
terras indígenas. Compõe o cenário ainda o 
voto da ex-presidente do STF, Rosa Weber, 
contra a criminalização do aborto até a 12ª 
semana de gestação.

O que tanto se teme
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Parceira com 
Agência Xinhua

acordar e também, com outras instituições, 
promover uma mobilização geral. A praça é do 
povo, vamos ocupá-la e a cultura é soberana.

resultou em situação capaz de violar direitos 
da personalidade ou patrimoniais e, que os 
dados violados sejam os que a LGPD define 
como sendo sensíveis, ou seja, os relacionados 
à saúde sexual, a religião, a política, origem ra-
cial ou étnica entre outros de natureza íntima.



Prefeita de Sidrolândia, 
Vanda Camilo, tentará a 

reeleição em 2024
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POLÍTICA

Prefeitura quer impedir uso indevido das prerrogativas do Legislativo

Prefeita de 
Sidrolândia tenta 
suspender CPI que 
investigar corrupção

www.bosco.blog.br

Bosco Martins

Oficialização
 Acontece nesta quinta-feira (5), a oficialização da depu-

tada federal Camila Jara (PT), com a federação “Brasil da 
Esperança”, formada, além do PT, pelos partidos PCdoB, PV e 
Rede, como pré-candidata ao Executivo de Campo Grande, em 
evento sem a presença de lideranças nacionais. Após cirurgia 
de Gleisi Hoffmann, o presidente do Partido dos Trabalhadores, 
Agamenon Rodrigues, confirmou que  diante da situação “será 
feito apenas o anúncio do nome, já que a nossa presidente 
passou por cirurgia”, comentou o presidente do partido. “Vamos 
apresentar nosso nome à sociedade e depois formar alianças 
fora do partido para definir o vice. Até novembro, faremos outra 
agenda com a presença das lideranças nacionais”, assegura 
Agamenon. O anúncio oficial da pré-candidatura de Camila 
será, a partir das 18h, na sede do partido, localizado na rua 
das Garças, 2.320, no bairro Santa Fé.

Azambuja
O ex-governador Reinaldo Azambuja (PSDB-MS) deu claros 

sinais de que não é adepto de polêmicas entre políticos, como 
as que envolveram os deputados Geraldo Resende (PSDB-MS) 
e Neno Razuk (PL). Por ocasião de sua visita a Bonito, para 
filiação do prefeito Josmail Rodrigues (PSDB-MS), ele resolveu 
colocar fim  e “de forma definitiva” à discussão parecida, entre 
o deputado Geraldo Resende e o prefeito Josmail, sobre quem 
seria o dono da verba destinada para a reforma do hospital.  “A 
verba não é do governador Eduardo Riedel, não é do Azambuja, 
não é do deputado Geraldo e nem do prefeito.” E apontando 
para o público, pôs fim à discussão, sob aplausos dos presentes: 
“A verba é pública e, portanto, é de vocês, que pagam seus 
impostos em dia”, finalizou.

Simone Tebet
...E por ordem do presidente Lula, a ministra do Planeja-

mento, Simone Tebet, agiu para que o CAF (Banco de Desen-
volvimento da América Latina) concedesse um empréstimo de 
US$ 1 bilhão (R$ 5,1 bilhões) à Argentina, conta a colunista Vera 
Rosa. O objetivo era garantir um aporte de US$ 7,5 bilhões (R$ 
38,3 bilhões) do FMI ao governo argentino e alavancar a cam-
panha presidencial do ministro da Economia, Sergio Massa, que 
enfrenta nas urnas, no dia 22, o direitista Javier Milei, apontado 
pelas pesquisas como favorito num provável segundo turno.

X
Então... No X, ex-Twitter, Milei já faz do empréstimo arma de 

campanha. Repostou em sua conta o comentário de um usuário 
argentino que se assina Trumpista: “o presidente comunista do 
Brasil negocia um empréstimo para evitar a vitória de Milei.”

Fundo 
Desde janeiro, o PL já desembolsou R$ 870 mil do Fundo 

Partidário, formado por recursos públicos, com salários para 
Bolsonaro e outras 12 pessoas, incluindo a ex-primeira-dama, 
Michelle e o general Braga Netto, que foi ministro e candidato 
a vice-presidente. Os dados constam da prestação de contas à 
Justiça Eleitoral. Antes de deixar o poder, Bolsonaro negociou 
com o PL cargos para ele e seu grupo com salários equivalentes 
aos do setor público. Como presidente de honra do partido, 
ele recebe R$ 30,4 mil mensais – e acumula pensões como ex-
-militar e ex-deputado no total de R$ 34 mil líquidos. Michelle 
também recebe R$ 30,4 mil como presidente do PL Mulher.

Novo Procurador
Cotado para substituir Augusto Aras na PGR (Procuradoria-

-Geral da República), o vice-procurador-geral eleitoral, Paulo 
Gonet, posicionou-se contra a condenação de Bolsonaro e 
Braga Netto no TSE, por abuso de poder político ao utilizar a 
estrutura dos palácios do Planalto e da Alvorada para gravar 
lives e promover eventos de campanha em 2022, conta Malu 
Gaspar.

Centro-direita
Embora tenha como alvo Bolsonaro e o bolsonarismo, a 

atuação do ministro do Supremo Alexandre de Moraes não é 
vista com bons olhos por uma ala do governo, que teme seu for-
talecimento excessivo. Indicado por Michel Temer, Moraes tem 
origem na centro-direita. Além disso, preocupa a forma como 
foi obtida a delação premiada do tenente-coronel Mauro Cid, 
num método semelhante ao da Lava Jato. Na avaliação desses 
governistas, caso os relatos do militar não tragam provas muito 
robustas, a oposição bolsonarista pode sair fortalecida.

Agência
Enquanto isso... O ministro Gilmar Mendes criticou a pro-

posta de estabelecimento de um mandato para os ministros da 
Corte. “É comovente ver o esforço retórico feito para justificar a 
empreitada: sonham com as Cortes Constitucionais da Europa 
(contexto parlamentarista), entretanto, o mais provável é que 
acordem com mais uma agência reguladora desvirtuada. Talvez 
seja esse o objetivo.”

João Santana Fernandes

A prefeita de Sidrolândia, 
Vanda Camilo (PP), entrou com 
uma ação judicial nesta se-
mana, para derrubar a CPI 
(Comissão Parlamentar de 
Inquérito) aberta na Câmara 
Municipal, para apurar possí-
veis irregularidades em todas 
as licitações celebradas pelo 
Executivo, na gestão de janeiro 
2021 até julho de 2023.

A ação da prefeita, enca-
minhada na terça-feira (3), 
sustenta que a Câmara não 
respeitou a proporcionalidade 
durante a composição da CPI, 
ou seja, que os membros da 
comissão Enelvo Iradi Felini 
Junior (PSDB), Cleyton Martins 
(PSB), José Ademir Gabardo 
(PSDB), Izaqueu da Souza Diniz 
(Patriota) e Adavilton Brandão 
(MDB) configuram suspeição. 
As informações são do site “In-
vestiga MS”.

Segundo a prefeita, “a CPI 
vem realizando atos sem ter 
legitimidade, pois sua compo-
sição deriva de ato arbitrário, 
em desacordo com preceitos 
constitucionais, seja pela au-
sência de proporcionalidade 
partidária, seja pela ausência 

de imparcialidade dos mem-
bros”.

Por isso, pede a concessão 
de medida cautelar para ime-
diata suspensão dos efeitos da 
criação da CPI da Licitações até 
o julgamento do mandado de 
segurança. Além da anulação 
de todos os atos da CPI.

A defesa ainda alega que ao 
dispor que serão investigadas 
“todas as licitações celebradas 
pelo Executivo Municipal”, ca-
racteriza flagrantemente a hi-
pótese de objeto investigatório 
genérico, ou seja, não há fato 
ou irregularidade específico de-
nunciado.

Conforme dizem os advo-
gados, o pedido na Justiça 
não tem pretensão de obstar 
a apuração de irregularidades, 
mas impedir o uso indevido das 
prerrogativas do Poder Legis-
lativo, de modo flagrantemente 
inconstitucional.

O esquema de corrupção 
sobre licitações da Prefeitura de 
Sidrolândia envolve empresá-
rios da cidade, que fraudavam 
documentos das empresas con-
correntes, para garantir que 
seriam as contratadas. Mesmo 
assim, sem estrutura, essas em-
presas terceirizavam os ser-

O Movimento ProArmas 
realizou, na terça-feira (3), 
reunião em Campo Grande, 
com presidentes de clubes, 
instrutores, atiradores, des-
pachantes e outros represen-
tantes da área para traçar 
estratégias na aprovação do 
projeto de lei que flexibiliza 
restrições e regulamenta o tiro 
esportivo em Campo Grande.

Em palestra, o coordenador 
nacional do ProArmas, David 
Vasconselos, ressaltou a impor-
tância de se manifestar sobre 
o tema e a necessidade do 
projeto. “Essa movimentação 
que está acontecendo no país 
inteiro é muito importante, é 
a união de mulheres e homens 
de bem, que fazem parte do tiro 
esportivo, que entenderam a 
importância de estarem unidos, 
lutando pelo mesmo propósito, 
a liberdade e a prática espor-
tiva. Essa reunião, que acon-
teceu em Campo Grande, irá 
acontecer em outros municí-
pios do Estado e no país, para 
que assim consigamos aprovar 
esse projeto de lei, que garante 
o funcionamento de clubes e 
lojas.” 

O vereador Claudinho 

viços pelos quais receberam 
milhões de reais do dinheiro 
público.

Morador pede afastamento
Nesta semana também, Ale-

xandre Claudino Heck proto-
colou um pedido de afastamento 
da prefeita Vanda Camilo, na 
Câmara de Vereadores de Si-
drolândia. O morador argu-

menta que a CPI instalada tem 
enfrentado dificuldade para 
conseguir documentos solici-
tados na prefeitura.

Além disso, o denunciante 
aponta possível acobertamento 
de atos irregulares graves, com 
indícios de que a prefeita possa 
estar acobertando atos de im-
probidade administrativa come-
tidos por servidores públicos.

A CPI de Sidrolândia 
foi criada a partir da 
operação do Gaeco 
(Grupo de Atuação 
Especial de Repressão 
ao Crime Organizado), 
em julho, denominada 
Operação Tromper, em 
que foram cumpridos 
cinco mandados de busca 
e apreensão e 4 de prisão 
preventiva.

Além disso, foram 
cumpridos mandados 
de busca na Prefeitura 
de Sidrolândia. A 
primeira fase da 
operação, conforme o 

Gaeco, identificou a 
organização criminosa 
formada pelas empresas 
que participavam de 
licitações.

Essas empresas 
chegaram a firmar 
contratos milionários 
com a prefeitura. O grupo 
ainda fraudava licitações 
e desviava dinheiro 
público, bem como fazia 
pagamento de propina 
a agentes públicos, 
inclusive em troca do 
compartilhamento de 
informações privilegiadas 
da administração pública.

Operação Gaeco

Clubes de tiro

Serra (PSDB) e o presidente 
da Câmara Municipal, vere-
ador Carlos Augusto  Borges, 
o Carlão (PSB), apresentaram 
projeto que visa flexibilizar as 
restrições relacionadas às enti-
dades de tiro desportivo, como 
clubes, associações e escolas 
de formação que promovem a 
instrução de tiro, tiro despor-
tivo ou caça no Estado. 

O novo texto altera o Capí-
tulo XVI da lei 2.909, que institui 

o código de polícia administra-
tiva do município de Campo 
Grande. Ele estabelece que os 
clubes não estão sujeitos a dis-
tanciamento mínimo de quais-
quer outros estabelecimentos 
ou atividades na circunscrição 
territorial do município. Além 
disso, o projeto introduz o 
“Art. 153-C”, que permite às 
entidades de tiro desportivo 
estabelecer horários próprios 
de funcionamento, conforme 

regulamentação a ser expedida 
pelo Poder Executivo.

Dados do Exército Brasi-
leiro mostram que houve um 
crescimento significativo no 
número de armas registradas 
por colecionadores, atiradores 
esportivos e caçadores (CACs) 
em Mato Grosso do Sul, em 
2022. Entre os anos de 2019 
e 2022, mais de 56 mil armas 
foram registradas. (O Estado 
Online)

Presidentes de clubes, 
instrutores, atiradores, 
despachantes e outros 
representantes de tiro 

esportivo se reuniram em 
Campo Grande

Divulgação

Lideranças do ProArmas se reúnem para 
tratar de projeto que flexibiliza tiro esportivo
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Poderes

CCJ aprovou nessa quarta (4), PEC que limita as decisões individuais

Lira cobra limites ao STF, Senado 
inicia ofensiva e Barroso reage

Tatuzão 
O cabo de guerra entre metroviários e o governo de SP tem como 

pano de fundo o rombo na empresa. No primeiro semestre, o prejuízo 
do Metrô foi de R$ 651 milhões. Em todo o ano de 2022, havia sido de 
R$ 1,2 bilhão. A maior parte das despesas é com pessoal, que neste 
ano está em 59,8% da receita, patamar ligeiramente superior ao do 
ano passado, quando ficou em 58,8%. Já a receita total teve uma 
alta de 4,21%, o que não foi nem de perto suficiente para reverter o 
déficit.

Mind the gap 
Contribuem para a crise da empresa a queda de cerca de 20% 

no número de usuários do sistema desde a pandemia e o fato de a 
tarifa estar congelada em R$ 4,40 desde janeiro de 2020. Segundo 
integrantes do governo Tarcísio, privatizar as linhas seria uma 
forma de tirar esse peso financeiro do estado, além de ajudar a 
realizar investimentos para a ampliação do sistema.

Pensando... 
Em encontro nesta terça (3) no Tribunal de Contas do Município 

de SP, secretários do governo Tarcísio de Freitas disseram que o 
projeto de privatização da Sabesp tramitará na Câmara da Capital. 
A promessa foi feita após reações à fala da secretária de Meio 
Ambiente e Infraestrutura, Natália Resende, ao Painel, de que 
considerava desnecessária a aprovação formal pelos municípios 
para efetivar a venda.

...bem 
No encontro, Resende e Gilberto Kassab, secretário de Governo, 

foram questionados sobre o tema por Milton Leite (União Brasil), 
presidente da Câmara, que defendeu participação do Legislativo no 
processo.

Aval 
O lançamento de candidaturas do PSDB a prefeito em capitais e 

cidades com mais de 100 mil eleitores no ano que vem terá de passar 
pelo crivo da direção nacional do partido. A determinação pode 
ter impacto sobre a candidatura em SP, por exemplo. A decisão de 
apoiar o prefeito Ricardo Nunes (MDB), lançar candidato próprio 
ou coligar-se a outro nome precisará ser avaliada por instâncias 
superiores.

Novos desafios 
O PSDB está rachado na capital paulista, que já foi o principal 

reduto do partido. Uma ala defende deixar o governo Nunes e apoiar 
a deputada federal Tabata Amaral (PSB) para a disputa municipal.

Não é assim 
Coordenador do grupo Prerrogativas e um dos cotados para 

assumir o Ministério da Justiça, o advogado Marco Aurélio de 
Carvalho diz que a proposta de estabelecer mandato fixo para 
ministros do STF é uma tentativa de limitar o poder do presidente 
da República de fazer indicações. “O debate para a reforma do nosso 
sistema de justiça precisa ser menos casuístico e mais responsável e 
profundo”, afirmou.

José Marques
Folhapress

Em reação às iniciativas 
do Congresso de criar man-
datos e de restringir decisões 
individuais do STF (Supremo 
Tribunal Federal), o ministro 
Luís Roberto Barroso disse, 
nessa quarta-feira (4), que 
não é hora de fazer mudanças 
na corte.

“Pessoalmente, acho que o 
Supremo (...) talvez seja uma 
das instituições que melhor 
serviu ao Brasil na preser-
vação da democracia. Não 
está em hora de se mexer”, 
afirmou Barroso, que é o pre-
sidente do Supremo, antes 
da sessão do plenário do tri-
bunal.

Barroso falou após uma 
cobrança pública do presi-
dente da Câmara, Arthur Lira 
(PP-AL), sobre os limites dos 
Poderes, em recado ao Judi-
ciário, e também logo depois 
de o Senado ter iniciado uma 
ofensiva contra o tribunal em 
uma votação relâmpago na 
CCJ (Comissão de Consti-
tuição e Justiça).

Nas últimas semanas es-
calou uma tensão entre o STF 
e o Congresso, com deputados 
articulando obstruções na Câ-
mara e senadores votando 
projetos em reação às re-
centes decisões da mais alta 
instância do Judiciário.

A bancada ruralista e a 
oposição na Câmara, por 
exemplo, decidiram se alinhar 
ao movimento iniciado no Se-
nado de confrontar decisões 
recentes de temas pautados 
no STF, com mais destaque 
sobre aborto, marco temporal, 
descriminalização das drogas 
e imposto sindical.

Em sua fala, Barroso disse 
que “vê com grande naturali-
dade a discussão sobre temas 
de interesse nacional” no 
Congresso. “Eu compreendo. 
Compreender não significa 
concordar.”

“Em síntese, acho que o 
lugar em que se faz o debate 
público das questões nacio-
nais é o Congresso, e portanto 
vejo com naturalidade que 
o debate esteja sendo feito, 
mas nós participamos desse 
debate também.”

Também nessa quarta, 
antes, Lira afirmou que os Po-

Ranier Bragon, João Gabriel 
e Thaísa Oliveira
Folhapress

O pacote eleitoral em dis-
cussão no Congresso não valerá 
para a disputa municipal de 
outubro de 2024, mas segue 
vivo e continuará no radar de 
deputados e senadores.

As medidas, que incluem 
afrouxamento das regras de 
fiscalização e transparência 
e fragilização das cotas para 
negros e de gênero, moti-
varam um esforço do presi-
dente da Câmara, Arthur Lira 
(PP-AL), para tentar emplacá-
-las nas eleições do ano que 
vem. A tramitação acelerada, 
porém, não foi encampada 
pelo presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG).

Pela Constituição, altera-
ções no processo eleitoral só se 
aplicam à disputa caso tenham 
sido aprovadas e sancionadas 

(ou promulgadas) com pelo 
menos um ano de antecedência. 
Para valer nas eleições de 2024, 
precisariam ser viabilizadas até 
esta quinta (5).

Atualmente, o Congresso 
discute três propostas mais ro-
bustas de alterações eleitorais, 
sendo que duas delas come-
çaram a tramitar recentemente, 
sob patrocínio da Câmara.

Artigos mudanças
A mais robusta das mu-

danças é a que revoga toda a 
legislação eleitoral e institui, em 
seu lugar, um único código elei-
toral, com mais de 900 artigos.

Aprovada em setembro de 
2021 pela Câmara dos Depu-
tados, o texto está há dois anos 
parado no Senado, aguardando 
uma votação na CCJ (Comissão 
de Constituição e Justiça). A 
relatoria é do senador Marcelo 
Castro (MDB-PI).

Assim como as mais re-

centes, essa proposta inclui 
vários pontos que fragilizam 
a fiscalização e transparência 
sobre os gastos eleitorais de 
partidos e candidatos, que só 
em 2022 receberam R$ 6 bilhões 
dos cofres públicos.

Entre vários outros pontos, 
o texto censura a divulgação de 
pesquisas na véspera e no dia 
da votação, além de estipular 
que os institutos publiquem “o 
percentual de acerto” das pes-
quisas realizadas nas últimas 
cinco eleições.

Já as duas propostas mais 
recentes começaram a tramitar 
em 2023. São elas a PEC da 
Anistia, que dá o maior perdão 
da história a irregularidades 
cometidas por partidos e can-
didatos, e a minirreforma elei-
toral, que inclui uma série de al-
terações pontuais na legislação.

A PEC da Anistia conta com 
o apoio de praticamente todos 
os partidos, do PT de Lula ao 

PL de Jair Bolsonaro, tendo 
como oposição aberta apenas 
o esquerdista PSOL e o direi-
tista Novo.

Comissão especial
Ela já foi aprovada pela CCJ 

da Câmara e está em uma co-
missão especial. Houve três ten-
tativas de votação na comissão, 
mas divergências em alguns 
pontos específicos adiaram o 
desfecho.

Deputados dizem agora que 
só votarão a medida, enfren-
tando o consequente desgaste 
público de legislar em causa 
própria, se obtiverem a garantia 
do Senado de que isso não será 
em vão, ou seja, de que o texto 
não ficará dormitando nos esca-
ninhos da casa revisora, assim 
como aconteceu com o projeto 
do novo código eleitoral.

A PEC da Anistia não en-
contra respaldo tão evidente 
entre os senadores.

deres da República precisam 
se manter dentro dos limites 
constitucionais e disse ter 
“absoluta certeza” de que o 
Congresso Nacional os obe-
dece.

O presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG) 
tem defendido que ministro 
do Supremo tenham mandato, 
além de que seja elevada a 
idade mínima para ingresso 
na corte.

Pacheco, que já se ma-
nifestou anteriormente fa-
vorável a essas propostas, 
afirmou que, após o presi-
dente Lula (PT) indicar o 
substituto de Rosa Weber, o 
Senado pode começar a dis-
cutir o assunto.

Na semana passada, 
também começou a tramitar 
na Câmara uma PEC que, 
caso aprovada, permitiria ao 
Congresso derrubar decisões 
do Supremo.

Em análise

Anistia e pacote eleitoral seguem vivos no 
Congresso, mas reforma não valerá para 2024

Ainda nessa quarta-
feira, também antes 
da fala de Barroso, 
a CCJ (Comissão 
de Constituição e 
Justiça) do Senado 
aprovou, em votação 
relâmpago, uma PEC 
(proposta de emenda à 
Constituição) que limita 
as decisões monocráticas 
(individuais) e pedidos 
de vista (mais tempo 
para análise) em 
tribunais superiores.

A medida ainda teria 
que ser aprovada pelo 
plenário do próprio 
Senado e também no da 

Câmara dos Deputados 
para ter validade. A 
proposta foi apresentada 
pelo senador, Oriovisto 
Guimarães (Podemos-PR) 
e recebeu voto favorável 
do relator, Esperidião 
Amin (PP-SC).

A PEC que foi aprovada 
na CCJ prevê que decisões 
dadas por apenas um 
magistrado não possam 
suspender a eficácia de 
lei ou ato normativo com 
efeito geral ou ato do 
presidente da República, 
do Senado ou da Câmara.

Nesses casos, só 
seria possível decisões 

individuais durante o 
recesso do Judiciário, em 
caso de grave urgência ou 
risco de dano irreparável, 
mas o tribunal deveria 
então julgar esse caso em 
30 dias após a retomada 
dos trabalhos.

A medida também 
prevê que pedidos de 
vista (mais tempo 
para analisar os casos) 
devem ser concedidos 
coletivamente – e não 
individualmente, por 
cada magistrado – por 
um prazo máximo de seis 
meses, com possibilidade 
de extensão por mais três.

Barroso e a ofensiva
Ao comentar a ofensiva 

contra o Supremo, nessa 
quarta, Barroso disse que 
vê com muita ressalva a 
reversão de decisões da 
corte, “até porque nós já 
tivemos um precedente na 
história brasileira, que foi 
a Constituição de 1937, na 
ditadura Vargas”.

A respeito de mandatos 
para ministros, ele lembrou 
que houve uma discussão 
a esse respeito quando foi 
produzida a Constituição 
de 1988, e que se optou pela 
vitaliciedade.

“Como a Constituição 
escolheu um determinado 
modelo, pior do que não ter 
um modelo ideal, é ter um 
modelo que não se conso-
lida nunca. Por essa razão, 

também não vejo com sim-
patia, embora veja com 
todo respeito a vontade de 
discutir esse tema”, disse 
Barroso.

A respeito de restrição 
de decisões individuais, Bar-
roso afirmou que “a questão 
da colegialidade é muito im-
portante”, mas que acha que 
isso foi resolvido “por de-
cisão recente liderada pela 
ministra Rosa Weber”.

No ano passado, a corte 
aprovou em sessão ad-
ministrativa fechada ao 
público uma emenda ao 
seu regimento interno que 
impõe um prazo para a 
devolução de pedidos de 
vista e que também res-
tringiu as decisões indivi-
duais dos ministros.

Comissão de 
Constituição e Justiça do 
Senado limita decisões 

individuais do STF

Pedro França/Agência Senado

Constituição e Justiça

O deputado federal, Dr. Luiz 
Ovando (PP-MS) lidera o Pro-
jeto de Lei PL 1220/19, que 
propõe o fim do horário de 
verão no Brasil. Com o debate 
sobre o horário de verão res-
surgindo após sua suspensão 
em 2019 pelo ex-presidente 
Jair Bolsonaro. O parlamentar 
está determinado a trazer cla-
reza e estabilidade jurídica a 
esse assunto crucial.

No último domingo (1º), 
uma alteração no fuso ho-
rário ocorreu na região de 
fronteira entre o Brasil e o 
Paraguai, com o Paraguai 
adotando o horário de verão. 
Essa medida permanecerá em 
vigor até março de 2024, dei-
xando a cidade brasileira de 
Ponta Porã uma hora atrás de 
sua vizinha paraguaia, Pedro 
Juan Caballero. No entanto, o 
MME (Ministério de Minas e 
Energia) declarou que ainda 
não há necessidade de imple-
mentar o horário de verão no 
Brasil este ano.

O PL, que será relatado 
pelo deputado federal, Diego 
Garcia (Republicanos/PR), 
foi retirado de pauta na 
Comissão de Saúde da Câ-
mara dos Deputados pela 
esquerda, mas logo voltará 
à tramitação normal.

O debate sobre o horário 
de verão se intensificou no 
ano passado, quando o pre-
sidente Lula, logo após sua 
eleição, utilizou as redes so-
ciais para consultar a popu-
lação sobre a possibilidade de 
reintroduzir esse mecanismo. 
A Abrasel (Associação Brasi-
leira de Bares e Restaurantes) 
também pediu ao governo fe-

deral que considerasse a volta 
do horário de verão.

A Abrasel argumenta que, 
caso o horário de verão seja 
retomado, isso poderia gerar 
um aumento no faturamento 
entre 10% e 15%. No entanto, 
segundo Dr. Luiz Ovando, ficou 
evidente que a economia de 
energia prevista não se con-
cretizou, e o horário de pico 
de consumo, que costumava 
ocorrer por volta das 18 e 19 
horas, deslocou-se para as 
15 horas. Como resultado, o 
horário de verão deixou de 
cumprir seu efeito desejado e 
tornou-se uma fonte de incon-
veniência.

O parlamentar acredita que 
a aprovação de um projeto de 
lei sobre o assunto propor-
cionaria segurança jurídica a 
essa questão, impedindo que 
fosse alterada futuramente 
por um simples decreto pre-
sidencial. Luiz Ovando, que 
também é médico e 2º vice-
-presidente da Frente Parla-
mentar da Medicina, destaca 
os problemas de saúde que 
podem ser causados pela mu-
dança brusca no horário. “Na 
fase inicial, você é privado do 
sono, e toda privação leva o 
indivíduo a uma situação de 
estresse”, afirma.

O deputado federal está 
comprometido em abordar 
questões críticas relacionadas 
a esse tema e garantir o bem-
-estar da população brasileira. 
Seu projeto de lei PL 1220/19, 
que propõe o fim do horário 
de verão no Brasil, reflete seu 
compromisso com soluções 
práticas para os desafios que 
o país enfrenta.

Debate

Luiz Ovando propõe fim do 
horário de verão no Brasil
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Valorização 

Repactuação faz parte das metas previstas pela 
prefeita Adriane Lopes para setor da educação 

Prefeitura da Capital 
sanciona pagamento 
gradativo do piso 
nacional do magistério 

Inez Nazira e Daniela Lacerda 

Foi sancionada ontem (4), 
a lei n. 6.796, de 25 de março 
de 2022, referente à integrali-
zação do valor do piso nacional 
do magistério por 20 horas em 
Campo Grande. Com o piso de 
50%, a previsão é subir para 
70%, um aumento de 18%. A 
prefeita Adriane Lopes ex-
plica que isso acontecerá de 
forma gradativa, mas que, no 
próximo mês, os funcionários 
públicos já receberão o salário 
com a alteração. Atualmente, 
o piso salarial do docente em 
Campo Grande, com formação 
de nível superior, é de R$ 
2.330,83, com carga horária 
de 20 horas 

“Na gestão estava em 52% 
do piso nacional, e hoje, com 
esse projeto, nós estamos 
avançando para 70%. Nós 
sancionamos hoje porque 
ainda entra na folha de ou-
tubro, o mês em que se ce-
lebra o Dia do Professor, no 
próximo mês essa recom-
posição já acontece, nós já 
estamos mostrando para a 
categoria que estamos cum-

prindo, já colocando na folha 
de pagamento deste mês. No 
próximo mês, acontecerá a 
recomposição, isso será gra-
dativo”, informa a prefeita.

Neste ano, será repassado 
14,95%, do reajuste do piso 
nacional, divididos entre 5% 
em outubro, 5% em janeiro 
e 4,5% em maio do ano que 
vem. Em 2024, em setembro, 
será incorporado a reposição 
de 30% do reajuste anual e, 
por fim, em dezembro, 70% 
do restante do reajuste anual. 

“Montamos uma comissão 
para alinhar o melhor mo-
mento para acontecer essa 
repactuação, analisamos e 
vimos que hoje era possível. 
Para isso, temos o recurso, 
que já está reservado, inclu-
sive a folha de pagamento de 
dezembro, contando com o 
13º”, completou Lucas Biten-
court, secretário da Semed 
(Secretaria Municipal da 
Educação). 

A prefeita comenta que, 
sobre as quatro metas pen-
sadas na sua gestão para 
melhorias na educação, hoje 
cumprem-se três. Contudo, a 

quarta já está em andamento. 
“São quatro metas que preten-
demos cumprir nessa gestão, 
para melhor a educação, que 
são: revitalização das escolas, 
concurso público, eleição da 
Reme e o piso, que nós estamos 
fazendo.”

Ainda este ano, segundo a 
prefeita, ocorrerá a eleição 
para diretores das Emeis (Es-
colas Municipais de Educação 
Infantil). “Estamos enviando 
o projeto hoje para a Câmara 
de Vereadores, para que eles 
possam avaliar. Se aprovado, 
pretendemos realizar as elei-
ções ainda neste ano, com 
uma data estimada em 12 de 
dezembro. A avaliação é de 
toda a população, não mais 
indicação minha, mas dos 
pais, dos alunos e da comu-
nidade escolar.”

Outra proposta, cumprindo 
as quatro metas, será a publi-
cação, na semana que vem, de 
edital para concurso na área 
da educação. Inicialmente, 
serão 329 vagas. “O concurso 
já foi aprovado pela prefeita. 
A princípio, são 329 vagas ini-
ciais. Será publicado o edital 

Inez Nazira

Pela primeira vez, o pronto-
-socorro do Hospital Santa 
Casa está passando por re-
formas. Conforme noticiado 
anteriormente pelo jornal O 
Estado, as obras iniciaram no 
dia 10 de setembro. A reforma 
custará R$ 3 milhões, dinheiro 
proveniente do Governo e de 
emendas par-
lamentares, vi-
sando adequa-
ções no espaço 
físico, de modo 
a proporcionar 
melhores condi-
ções de trabalho 
aos colabora-
dores e otimizar 
o atendimento 
aos pacientes. 

Em entrevista ao jornal O 
Estado, a presidente da uni-
dade, Alir Terra, destacou 
que os serviços seguem sendo 
executados dentro do crono-
grama de atividades e pela 
equipe própria de obras da 
Santa Casa. “O serviço está 
sendo feito em partes e ele 
vai ter o prazo de 90 dias, do 

início até o final. A primeira 
parte é a sala de estabilização, 
da área vermelha e da área 
verde. Decidimos fazer a obra 
em fases, porque a reforma é 
concomitante com o fluxo de 
atendimento de um pronto-
-socorro. A gente não pode 
parar. Então, nós desviamos 
o fluxo e a gente atende da 
mesma forma que vinha fa-

zendo antes”, explicou, ga-
rantindo que os atendimentos 
não foram e nem serão preju-
dicados. 

Atualmente, as obras co-
meçam a ganhar espaço. Para 
quem chega no pronto-socorro 
já é possível ver novas paredes 
sendo levantadas. Futura-
mente, o local funcionará com 
uma nova sala de estabilização 

que está sendo construída do 
zero. “A sala de estabilização é 
uma expansão, ela não existia. 
A sala de estabilização vai 
contar com 2 leitos. Quando o 
paciente chega e ele está em 
estado grave, primeiro ele vai 
para a sala de estabilização. 
Para essa sala já foi feita a 
montagem dos tapumes. Para 
fazer o isolamento da obra e no 

momento nós es-
tamos na parte 
de escavação, 
para a evolução 
da alvenaria do 
baldrame. Nessa 
área também 
será colocada 
a rede de gás, 
porque em todo 
lugar, no hos-

pital, você precisa ter uma 
rede de gás. O paciente vai 
precisar de estabilização, 
então é necessário que as 
pessoas tenham rede de gás”, 
explicou. 

A área a ser reformada 
conta com 1.196,39 m². O 
espaço para espera dos pa-
cientes, que hoje conta com 
local aberto, será adequado, 

O Governo do Estado 
encaminhou ontem (4) 
projeto que reajusta 
em 14,95% o salário 
de 20.146 professores 
efetivos, incluindo 13.082 
aposentados, aumento 
retroativo a 1º de outubro. 

Ele vai tramitar em 
regime de urgência para 
garantir o reajuste já no 
salário de outubro, que 
será pago no início de 
novembro.

Pelas projeções 
apresentadas 
pela  secretária de 
Administração, Ana 
Nardes, o valor terá um 
impacto financeiro de R$ 
36,1 milhões por mês, R$ 
481,3 milhões por ano. 

Ela lembra que os 

14,95% correspondem 
ao índice fixado pelo 
Ministério da Educação, 
para correção do piso 
nacional do magistério.  
Os 12.683 contratados, que 
em maio receberam 5%, 
vão ser contemplados com 
mais 10%, via decreto.

O presidente da 
Assembleia Legislativa, 
Gerson Claro e os 
deputados Pedro Kemp 
e  Professor Rinaldo, 
membros da Comissão de 
Educação, se reuniram 
com os secretários de 
Governo, de Educação 
e Administração, que 
detalharam a proposta que 
eleva de R$ 10.383.18 para 
R$ 11.934,95, o salário do 
professor com licenciatura 

que faz 40 horas semanais.
“O parlamento estadual 

vai fazer sua parte. 
Vamos nos reunir com o 
colégio de líderes e tenho 
certeza de que não será 
unânime o apoio à rápida 
tramitação e aprovação 
do projeto, provavelmente 
antes do dia 15, quando 
é comemorado o Dia do 
Professor”, comentou 
Gerson.

Estiveram  com os 
deputados,  os secretários 
Pedro Caravina 
(Governo); Helio Daher 
(Educação ); Ana Nardes 
(Administração ); Eduardo 
Rocha (Casa Civil) e a 
consultora jurídica da 
Secretaria de Governo, 
Doriane Chamorro.

Assembleia recebe projeto que reajusta em 14,95% 

Adriane Lopes cita 
que valorização dos 

professores está entre 
as metas de governo 
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na semana que vem e será 
realizado ainda este ano”, co-
menta o secretário municipal 
da Educação. 

Na solenidade, estavam 

presentes a prefeita Adriane 
Lopes, o secretário da Semed, 
Lucas, o diretor da ACP (Sin-
dicato Campo-Grandense dos 
Profissionais da Educação 

Pública), Gilvano Kunzler 
Bronzoni e vereadores, re-
presentando a Câmara Mu-
nicipal. E contou com profes-
sores da rede municipal. 

Revitalização

Santa Casa mantém cronograma de obras do pronto-socorro 

Decidimos fazer a obra em 
fases, por que a reforma é 
concomitante com o fluxo 
de atendimentos
Alir Terra, presidente da Santa Casa Sala de estabilização 

vai permitir atender os 
pacientes que chegam 
com mais gravidade

Divulgação

cujas futuras instalações 
serão fechadas, para receber 
climatização. 

“Tem um cronograma, já 
que ele vai ser executado 
dentro do tempo, porque é 
executado pelos colabora-
dores da Santa Casa, não tem 

nada terceirizado. O número 
de funcionários depende da 
fase que entra. Essa primeira 
é a fase dos pedreiros, são 5 
funcionários. Aí, quando sair 
dessa fase, vai para a alve-
naria, é um outro número de 
funcionários. Depois, entra a 

fase de pintura, reboco e já 
haverá outros. Contamos com 
cerca de 60 colaboradores.” 

Alir Terra compara a obra 
com uma cirurgia. “Você tem 
que operar uma corporação 
em funcionamento. A cirurgia 
é com o paciente vivo.” 
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Daniela Lacerda 

Nesta quarta-feira (4), es-
tiveram reunido,s no Parktec 
CG, os representantes do Ecos-
sistema Local de Inovação e os 
consultores do Parktec de São 
José dos Campos, local onde foi 
instalado o primeiro parque tec-
nológico do país. Foi o primeiro 
encontro do grupo, criado na 
inauguração do parque no mês 
de setembro, com a assinatura 
de um Pacto pela Inovação. 
Participam do Ecossistema en-
tidades, empresários e o poder 
público, com um objetivo único 
de fomentar o empreendedo-
rismo, a cultura de inovação e 
a criatividade. Segundo a titular 
da Sugepe (Subsecretaria de 
Gestão e Projetos Estratégicos), 
e coordenadora do Parktec CG, 
Catiana Sabadin, o encontro 
marcou o início do planeja-
mento estratégico das ações 
que serão executadas com os 
parceiros. 

“Nós inauguramos o nosso 
Parque Tecnológico no dia 15 
de setembro e agora estamos 
fazendo o planejamento estra-
tégico de atuação dele, trazendo 
todo o Ecossistema de Inovação 
aqui, que assinou um Pacto de 
Inovação por Campo Grande e 
agora a gente começa a imple-
mentar a atuação do Parque, os 
setores que nós vamos priorizar, 
como nós vamos utilizar as in-
fraestruturas já existentes dos 
parceiros, como, por exemplo, os 
laboratórios das universidades, 
os ambientes de inovação que o 
Sistema S tem, para que a gente 
mapeie essa infraestrutura e 
entenda quais são os setores 
econômicos de base tecnológica 
que vamos priorizar.” 

O Parque Tecnológico é um 
ambiente de conexão. O espaço 
tem salas de reuniões, estúdio 
para podcast, ambientes com-
partilhados. “É um espaço para 
capacitação e para que a gente 
tenha aqui palestras, encontros 
e nossa intenção, agora, é trazer 
os parceiros para ficar aqui 
dentro. Para isso, como é um 
espaço público, nós começamos 
a elaboração de editais, para 
trazer o que a gente chama de 
empresas âncoras e também 
de startups, que vão ser prio-
rizadas a partir desse plane-
jamento que estamos fazendo 
aqui hoje”, disse Sabadin. 

Michelly Perez 

A Câmara Municipal de 
Campo Grande promoveu 
ontem (4), audiência pública 
para discutir a necessidade 
de aumento no número de 
Ecopontos na Capital. Atu-
almente, a população conta 
com cinco pontos de des-
cartes, número que, segundo 
os vereadores, precisa ser 
ampliado para 10, distribu-
ídos em diferentes diferentes 
regiões da cidade. 

“Hoje, são cinco Eco-
pontos, e queremos 10 Eco-
pontos, pois temos regiões 
que precisam. Precisamos 
discutir essas leis que norma-
tizam o descarte dos resíduos 
em nossa cidade. Queremos 
ouvir a população. Essa Casa 
é do diálogo e os vereadores 
representam cada um de 
vocês. Toda a cidade é nosso 
quintal e devemos cuidar 
dela. Não representamos em-
presas, mas os moradores. 
Se podemos mudar as leis, 
vamos atrás para atender os 
moradores”, disse Ronilço.

O debate foi convocado pelo 
vereador Ronilço Guerreiro, 
por meio da Comissão Per-
manente de Meio Ambiente. 
Segundo ele, a demanda tem 
sido cobrada, principalmente, 
pelos jardineiros da Capital. 
Cabe destacar que estes locais 
recebem resíduos recicláveis, 
de demolições, mobílias, su-
catas, restos de podas, ele-
trônicos, entre outros. Eles 
estão nos bairros Panamá, 
Noroeste, Nova Lima, Moreni-
nhas e União.

“A grande questão é a 
quantidade de descarte que 
hoje é autorizado. É lamen-
tável que a gente ainda tenha 
dificuldades como essa em 
nossa cidade, principalmente 
para pessoas que trabalham 
duro para tirar o sustento, 
como é o caso dos jardi-
neiros, que enfrentam sol 
e chuva. Hoje, eles podem 
descartar apenas 1 metro 

cúbico da poda que fazem 
nos Ecopontos, mas e o res-
tante? Temos que solucionar 
essa questão o quanto antes”, 
disse o vereador.

Cosme Reinaldo Alves, 
profissional da jardinagem, 
também pediu o aumento na 
capacidade dos Ecopontos. 
“Hoje, é insuficiente essa 
quantidade de 1 metro cúbico 
por descarte, não só para jar-
dineiros, mas também para 
a população. É muito pouco. 
Nossa indicação é essa: au-
mentar a quantidade de des-
carte de resíduo e também 
os Ecopontos na cidade”, 
propôs.

O titular da Sisep (Secre-
taria Municipal de Infraes-
trutura e Serviços Públicos), 
Domingos Sahib Neto, falou 
dos Ecopontos já existentes 
na Capital e relatou que a 
pasta tem catalogados ou-
tros 55 pontos de descarte 
irregular em Campo Grande. 
“Temos que fazer uma re-
flexão: a jardinagem é uma 
atividade econômica. E, para 
isso, tem que ser tratada. No 
custo, tem que embutir todo o 
processo de poda, transporte 
e destinação”, sugeriu aos 
profissionais.

Para a gerente de Polí-
ticas Ambientais Integradas 
da Planurb (Agência Muni-
cipal de Meio Ambiente e Pla-
nejamento Urbano), Natália 
Aguiar, toda e qualquer mu-
dança na legislação deve ser 
pautada em estudos técnicos, 
tanto econômicos, quanto 
ambientais. “Temos essa le-
gislação do gerenciamento 
de resíduos da construção 
civil. Para ter esse aumento, 
é necessário ter um estudo 
de viabilidade econômica. 
Aqui em Campo Grande, é 1 
metro cúbico, mas há outros 
Estados que são 2 metros 
cúbicos. Mas há um estudo. 
Sabemos da necessidade de 
mais Ecopontos, mas tudo 
tem que ser estrategicamente 
verificado”, defendeu.

Descarte de resíduos 

Vereadores discutem 
ampliação de ecopontos em 
outras regiões da Capital 

Planejamento 

Encontro debate novas estratégias para o Ecossistema de Inovação 

Consultores de São José dos 
Campos visitam o Parktec CG 

Antiga rodoviária 

eram vendidos os tíquetes para 
viagens (piso superior) também 
será revitalizado. Dentre os 
serviços previstos, está a troca 
dos pisos e das redes elétrica e 
hidráulica. As estruturas das 
lajes serão refeitas e a an-
tiga escadaria que não atende 
mais as normas da construção 
civil será substituída por es-
cadas novas. Neste local vão 
funcionar as instalações da 
Funsat (Fundação Social do 
Trabalho de Campo Grande) 
e da Guarda Municipal, com 
elevador e rampas, devido às 
normas de acessibilidade. 

Já o local onde funcionava o 
terminal do transporte coletivo, 

na rua Vasconcelos Fernandes, 
será totalmente demolido para 
dar lugar a um estacionamento 
com 69 vagas, sendo 50 conven-
cionais, nove para idosos, sete 
acessíveis e três para viaturas.

As calçadas do quadrilátero 
das ruas Joaquim Nabuco, Dom 
Aquino, Vasconcelos Fernandes 
e Barão do Rio Branco terão 
acessibilidade e paisagismo. 
O projeto prevê a colocação 
de piso tátil, rampa de acesso 
para pessoas que utilizam ca-
deiras de rodas e o plantio de 
centenas de árvores e plantas, 
como jabuticabeiras, ipês-ama-
relos, bananeiras ornamentais 
e palmeiras-reais.

Projeto prevê serviços 
de modernização com 
estrutura reformulada e 
acessível para usuários

Divulgação
Michelly Perez 

Em quanto parcelas, o Go-
verno do Estado firmou con-
vênio de R$ 3,5 milhões para 
auxiliar a Prefeitura de Campo 
Grande com a revitalização da 
área pública da antiga rodo-
viária, o Terminal Rodoviário 
Eduardo Laburu. 

A antiga rodoviária de 
Campo Grande foi construída 
nos anos 1970. Depois de dé-
cadas de funcionamento no 
centro da cidade, o espaço foi 
desativado e acabou degradado 
com o tempo. Com a ideia de 
resgatar a história do local, a 
prefeitura iniciou, em julho do 
ano passado, a obra de requa-
lificação da área pública, já que 
parte do prédio é propriedade 
privada. O investimento anun-
ciado à época foi de R$ 16,5 
milhões, sendo R$ 15,3 milhões 
do Ministério do Desenvolvi-
mento Regional, empenhados 
por meio de emenda parla-
mentar federal e o restante de 
contrapartida municipal.

“Essa é mais uma parceria 
do governador Eduardo Riedel 

com a população de Campo 
Grande. Recentemente, fir-
mamos convênios de mais de 
R$ 50 milhões para obras de 
infraestrutura urbana, asfalto, 
recapeamento e drenagem. 
Agora, com esse novo recurso, o 
Governo do Estado ajuda a ace-
lerar o andamento da obra da 
antiga rodoviária, que é muito 
aguardada pelas pessoas”, des-
tacou o secretário Hélio Peluffo, 
da Seilog (Secretaria Estadual 
de Infraestrutura e Logística).

Segundo o projeto, os ser-
viços devem contar com a revi-
talização de 11.902 m² de área 
pública total, dividida entre o 
prédio da antiga rodoviária, 
a área onde funcionava o ter-
minal de ônibus do transporte 
coletivo e o quadrilátero de 
calçadas das ruas Joaquim 
Nabuco, Dom Aquino, Vascon-
celos Fernandes e Barão do 
Rio Branco. O edifício onde 
funcionavam as lojas ficou de 
fora da obra, pois é particular.

O prédio da rua Joaquim 
Nabuco, onde funcionavam as 
plataformas de embarque e 
desembarque (térreo) e onde 

Estado destina R$ 3,5 milhões para revitalização 

No encontro, os consultores 
do Parque Tecnológico de São 
José dos Campos apresentaram 
o parque de lá, que é referência 
e ouviram sobre o Ecossistema 
de Campo Grande. “Hoje, nós 
estamos aqui, junto com a Pre-
feitura de Campo Grande e com 
o Parktec CG, num trabalho con-
junto de entender e conhecer 
o Ecossistema de Inovação já 
existente em Campo Grande. 
E  também, como o Parktec 
CG vai efetivamente se inte-
grar a esse Ecossistema, para 
que todos possam trabalhar em 
conjunto, fazendo desenvolver e 
crescer todo o ecossistema de 
inovação da cidade”, afirmou 
o  head de Novos Negócios 
do Parque Tecnológico de São 
José dos Campos (SP), Amaury 
Acatauassu. 

O Parque Tecnológico São 
José dos Campos é pioneiro no 
Estado de São Paulo. O parque 

foi criado pela Prefeitura de São 
José dos Campos e o Governo 
do Estado de São Paulo, com o 
objetivo de ser protagonista no 
desenvolvimento da região e do 
país, sendo um grande articu-
lador para a criação de novas 
tecnologias, novos produtos e 
novos processos. 

Na avaliação de Amaury, um 
dos palestrantes do encontro, 
Campo Grande está preparada 
para dar um upgrade no desen-
volvimento e na inovação. “O 
que a gente percebe é que na 
cidade já existe um ambiente 
maduro para o desenvolvimento 
da inovação, do empreende-
dorismo e o nosso papel, aqui, 
é contribuir. Fazer com que a 
gente possa, de fato, colocar em 
prática todas essas iniciativas 
que já estão sendo tomadas 
para desenvolver inovação e 
empreendedorismo na cidade”, 
destacou. 

Para o empresário, diretor 
da Conaje (Confederação Na-
cional de Jovens Empresários) e 
coordenador do CJE (Conselho 
de Jovens Empresários) da 
ACICG (Associação Comercial 
e Industrial de Campo Grande), 
Willyan Francescon, o encontro 
foi muito positivo. “Eu acho que 
é o futuro de Campo Grande, 
realmente fazer essa interlo-
cução com diferentes setores e 
agentes de inovação da cidade. 
Essa é uma iniciativa que vai 
gerar frutos por muito tempo, 
em Campo Grande. É uma ini-
ciativa incrível e que precisa ser 
incentivada, que vai trazer efeito 
tanto para a população quanto 
para o empresariado da cidade. 
Acho muito interessante, muito 
promissor”, declarou. 

Ao final do evento, a coor-
denadora do Partek CG, Ca-
tiana Sabadin, afirmou que 
espera, como resultado do 
trabalho realizado pelo grupo, 
o impulsionamento do cresci-
mento de todas as empresas 
participantes.“Esperamos, 
como resultado desse trabalho, 
desenvolvimento econômico e 
oportunidades para nossa ci-
dade, basicamente vamos pegar 
empresas de base de tecnologia 
que estão no Estado, que desen-
volvem certas ideias e conectá-
-las com o que o mercado pre-
cisa, ajudando elas, incubando 
elas e as acelerando, para que 
elas possam crescer, se tornar 
internacionais, gerar emprego. 
Esse é papel do Ecossistema e 
do Parque Tecnológico.”

É um espaço de 
capacitação e a 
intenção é trazer 
parceiros 
Catiana Sabadin, coordenadora do Parktec CG

Vamos entender como 
o Parktec CG vai 
integrar o ecossistema 
de inovação
Amaury Acatauassu, head de novos negócios

Espaço conta com 
estrutura completa para 
reuniões, podcasts e 
estúdios equipados 

Nilson Figueiredo

Solurb segue determinação contratual
A superintendente de 

Meio Ambiente da Semadur 
(Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente e Desenvol-
vimento Urbano), Giselli Ge-
raldelli, também defendeu 
uma mudança cultural. 
“Precisamos ter um enten-
dimento inicial que ainda 
falta muito na questão de 
entendermos o que é a 
questão ambiental, de fato. 
Precisamos respeitar o di-
reito do outro. Quem pratica 
o descarte irregular gos-
taria que isso acontecesse 
na porta da casa dele? Se 
não é recebido no Ecoponto, 
ele tem direito de descartar 
na porta de outro? Essa 
questão envolve mudança de 
comportamento”, analisou.

Em sua fala, Elcio Terra, 

superintendente da Solurb, 
concessionária responsável 
pela gestão da limpeza ur-
bana e manejo de resíduos 
da Capital, afirmou que a 
empresa cumpre à risca o 
contrato firmado com a Pre-
feitura. “O contrato prevê a 
implantação de cinco Eco-
pontos, com volumes no 
máximo de 1 metro cúbico. 
O que estamos fazendo é 
nada mais do que cumprir 
o que está estabelecido em 
contrato e na legislação. 
Concordo que qualquer mu-
dança na legislação deve 
ser embasada em estudos 
técnicos, de viabilidade eco-
nômica e ambiental, para 
entender qual o impacto que 
isso vai gerar para o muni-
cípio e na logística”, disse.
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Vendas

Compra de decorações começou 
a ser feita no ano passado e 
produtos chegam a R$ 10 mil 

Preços e estratégias

Faltando três meses para o Natal, comerciantes 
se preparam para a data mais importante do ano

Fotos: Marcos Maluf 

Arquivo pessoal

   O presidente do TCE-
-MS, conselheiro Jerson 
Domingos, anunciou, nessa 
terça-feira (3), durante a 
solenidade de abertura do 
1º Congresso dos Muni-
cípios de Mato Grosso do 
Sul, que a Corte de Contas 
vai abrir mão de 1 milhão 
de reais por mês do duo-
décimo, durante um ano, 
para que o Governo do 
Estado use esse recurso 
na construção de creches. 
“Eu tinha autorizado 500 
mil reais do Tribunal de 
Contas e agora autorizo 
Vossa Excelência, gover-
nador, a glosar 1 milhão 
de reais por mês durante 
um ano para atender as 
crianças do nosso Estado”.

O presidente do TCE 
ressaltou a necessidade de 
investimentos, principal-
mente no atendimento às 
crianças indígenas do Es-
tado. “A proposta do nosso 
Comitê, que tem represen-
tantes do TCE, do Tribunal 
de Justiça, da Defensoria 
Pública, do Ministério Pú-
blico e da Assomasul, é que 
esses recursos que estão 
sendo ofertados sejam des-
tinados a atender todas as 
aldeias do Mato Grosso do 
Sul. Eu acho mais do que 
justo investirmos naquilo 
que será o futuro de Mato 
Grosso do Sul, as nossas 
crianças.” No discurso, 
o conselheiro ainda con-
clamou os deputados esta-
duais e federais presentes 
a destinarem parte de suas 

Primeira infância

TCE-MS abre mão de 12 milhões de reais  
para investimento em creches no Estado

emendas para o atendimento 
às necessidades da primeira 
infância no Estado.

Durante o 1º Congresso 
dos Municípios, o Tribunal 
de Contas estará firmando, 
com os 79 municípios, Acordos 
de Cooperação para adesão 
ao Programa Integrado pela 
Garantia dos Direitos da Pri-
meira Infância, lançado no dia 
4 de agosto.

O programa foi instituído 
pela resolução nº185, de 19 de 
abril de 2023, com a finalidade 
de articular ações específicas 
no estímulo de políticas pú-
blicas que produzam resul-
tados reais em benefício da 1ª 
infância em Mato Grosso do 
Sul, com destaque especial aos 
primeiros mil dias de vida, que 
compreende da gestação aos 
dois anos de idade.

1º Congresso dos Municípios  
de Mato Grosso do Sul

Entre os dias 3 e 4 de ou-
tubro, a Assomasul realiza o 
1º Congresso dos Municípios 
de Mato Grosso do Sul, no 
Centro de Convenções Arqui-
teto Rubens Gil de Camilo, 
em Campo Grande, direcio-
nado aos prefeitos, gestores 
públicos, instituições e for-
necedores.

O Congresso promove um 
diálogo enriquecedor sobre 
Municipalismo, Governança e 
Inovação na Gestão Pública. 
O evento também consistirá 
na promoção de uma feira 
de networking exclusiva, fo-
mentando a interação entre 
prefeituras, fornecedores e 
instituições de produtos, ser-
viços e soluções inovadoras 

voltados para o setor público.
Por meio de painéis de 

discussão e palestras inspi-
radoras, o 1º Congresso dos 
Municípios de Mato Grosso 
do Sul vai proporcionar um 
ambiente com ideias inova-
doras, estratégias eficazes e 
melhores práticas de gover-
nança, que serão comparti-
lhadas e debatidas.

A solenidade de abertura 
reuniu prefeitos, secretários, 
deputados e representantes 
de todos os Poderes.

No ano em que completa 42 
anos, a Assomasul também 
reconheceu os serviços pres-
tados por algumas pessoas 
em prol dos municípios, com 
o Prêmio Personalidade Des-
taque, entre elas, o presidente 
da Corte de Contas, conse-
lheiro Jerson Domingos.

Mary Vasques

O anúncio foi feito durante a abertura do 1° Congresso dos  
Municípios de Mato Grosso do Sul, na tarde desta terça-feira

Leandro Nazarko

Publicidade 
infantil

No Brasil, o Dia 
das Crianças é co-
memorado no dia 12 d e 
outubro, e é uma data d e 
grande importância para o o 
comércio, que aproveita a ocasião para aumentar as vendas 
de brinquedos e de outros produtos.

O atual cenário econômico brasileiro é desafiador, com a 
alta da inflação e juros, e isso tem impactado diretamente o 
poder de compra das famílias.

De acordo com uma pesquisa realizada pelo Instituto 
Brasileiro de Economia da Fundação Getulio Vargas (FGV 
Ibre), o Índice de Preços ao Consumidor Amplo (IPCA) regis-
trou alta de 10,76% no acumulado de 12 meses até julho de 
2023. Com isso, o orçamento das famílias tem sido reduzido 
e isso tem impactado na compra de presentes para o Dia 
das Crianças.

Além do fator econômico, vale lembrar que as crianças 
têm direito à proteção contra publicidade infantil.

Isso porque o Estatuto da Criança e do Adolescente 
(ECA) estabelece que é proibida a publicidade que se dirija 
a crianças e adolescentes, que utilizem a imagem ou voz 
de crianças e adolescentes, ou que incite à violência, ao 
consumo de produtos nocivos à saúde ou ao meio ambiente.

Apesar da proibição legal, essa prática é uma realidade 
no nosso país. As crianças são expostas a uma grande quan-
tidade de propagandas, por meio da televisão, da internet, 
da mídia impressa e de outros meios.

A publicidade infantil é direcionada a crianças e adoles-
centes, que são mais vulneráveis à influência das mensagens, 
que podem induzir os pequenos ao consumo de produtos 
desnecessários ou nocivos, como alimentos não saudáveis ou 
brinquedos violentos, inclusive, pode reforçar estereótipos 
e preconceitos, como a ideia de que a felicidade está ligada 
ao consumo. 

Os pais e responsáveis devem ajudar a combater a 
publicidade infantil, conversando com as crianças sobre 
a importância de valorizar os momentos em família e as 
experiências, ensinando-as a questionar as mensagens da 
publicidade.

Além das ações dos pais e responsáveis, é primordial 
que a sociedade também se mobilize, debatendo o assunto 
e pressionando as empresas a reduzirem e a se adequarem 
à legislação.

Com conscientização e ação, é possível criar um ambiente 
mais seguro e saudável para as crianças, livre da influência 
da publicidade infantil.

Sugestão de temas: leandronazarko@gmail.com

Advogado especialista, membro das Comissões de Direito 
do Consumidor, Família e Sucessões da OAB/MS

Na Milano, a novidade este 
ano é a montagem de dois cená-
rios com temas personalizados 
de Natal, para que os clientes 
possam registrar fotografias 
durante as compras no interior 
da loja. A estratégia para atrair 
os clientes gera expectativa no 
comerciante. “É o primeiro ano 
que montamos esses cenários 
fotográficos, a ideia é que os 
clientes que vêm com filhos e 
familiares possam tirar fotos, 
eu vou contratar um fotógrafo 
profissional para isso”, destaca 
o proprietário. 

Na loja, é possível encontrar 
árvores de Natal de 90 centíme-
tros com valores até R$  12 mil. 
Linha de mesa/jantar/almoço 
com tema natalino, contendo 
prato, talher e taças. Arranjos 
de mesa, guirlanda e enfeites 
em geral.

Na loja Sam’s Club, os ar-
tigos natalinos já estão disponí-
veis para os clientes. Conjunto 
de enfeites para árvore saem 
a R$ 89,98, podendo chegar a 
R$ 119,98 o conjunto. Enfeites 

de LED custam R$ 79,98. Guir-
landa de 61 cm é vendida a R$ 
199,98. 

Na  Decorallize Lar & De-
coração, os itens são variados, 
entre enfeites para árvore, 
guirlandas, árvores montadas 
e adornos para mesa, e saem 
de R$ 19,90 e vão até o valor 
de R$ 539. Segundo o proprie-
tário, para os consumidores, a 
praticidade é uma prioridade. 
Por isso, os itens que mais 
vendem na loja são as árvores 
de pequeno porte, por serem 
mais fáceis de guardar. 

“Ano passado, as árvores 
pequenas foram as que mais 
saíram. Este ano, particular-
mente, vejo que será próximo 
do ano passado. Não será mais 
e não será menos, pois são 
raras as pessoas que compram 
uma árvore pequena e decidem 
comprar uma maior. Por isso, 
a gente até foca mais em em-
presas. Elas fazem aquisições 
de peças maiores, em grande 
quantidade, para deixar um 
clima mais receptivo”, explica.

Julisandy Ferreira e Suzi Jarde

Outubro inicia em contagem 
regressiva para os comerciantes, 
referente ao Natal. As lojas de 
decorações e os supermercados 
já dão amostras do que irão ofe-
recer ao público sobre árvore de 
natal e enfeites. Uma árvore de 
2,70 de altura é vendida na faixa 
de R$ 10 mil. O Natal é tão aguar-
dado que tem empresário se 
preparando para os três últimos 
meses do ano, há 1 ano. 

Cláudio Gama, 35, é dono da 
loja Milano Presentes e Decora-
ções, referência em artigos de 
decoração há 10 anos. O pro-
prietário começou a preparar o 
estoque de produtos com sete 
meses de antecedência. O empre-
sário compartilhou com o jornal 
O Estado que, nessa época do 
ano, o faturamento dobra, ser-
vindo para pagar o 13º dos funcio-
nários e uma renda para iniciar 
2024 com as contas no azul.

“Trabalhamos com o Natal 
dentro de 7 meses, recebo em 
agosto, a montagem na loja é feita 
em setembro, vende-se em ou-
tubro, novembro e dezembro. Em 
janeiro, fazemos a desmontagem 
e em fevereiro, uma nova compra. 
No final do ano, o faturamento 
é de 100% e parte desse caixa 
ajuda nas contas do começo do 
próximo ano, no pagamento de 
funcionários, e em regra também 

é o nosso 13º, graças a esse fa-
turamento maior”, comemora o 
empresário.  

O proprietário da loja Deco-
rallize Lar & Decoração, Dayvison 
Araujo Rodrigues, 28, explicou 
que começou os preparativos 
com, pelo menos, três meses de 
antecedência, porque é comum 
que os consumidores montem 
suas árvores a partir do dia 28 
de novembro, sob a influência 
das tradições cristãs. “Quando 
passamos a falar de Natal com 
nossos clientes, alguns já per-
guntam os valores de árvores 
decoradas, guirlandas e demais 
adornos, principalmente por pes-
quisarem preços. Dessa forma, 
a nossa intenção é adiantar as 
publicações e vendas de itens, 
para sermos prioridade quando 
decidirem fazer suas aquisições” 
argumenta Rodrigues.  

O presidente da Amas (As-
sociação Sul-Mato-Grossense 
de Supermercados), Denyson 
Prado, 38, explica que a anteci-
pação dos itens natalinos já é 
praxe para os comerciantes. O 
que possibilita uma maior dis-
posição dos produtos nas pra-
teleiras. Segundo o presidente, 
sobretudo no setor comercial, o 
Natal é a data mais importante 
do ano. “Dezembro é o mês que 
mais se vende, em todas as lojas. 
É a data mais importante do ano 
para o supermercado”, comenta.

Economia aquecida
Ainda de acordo com o re-

presentante da Amas, para o 
Natal de 2023 é esperada uma 
movimentação maior, entre 
10% a 15%, em comparação 
ao ano anterior, devido à data 
comemorativa. Denyson Prado 
analisa que ainda que o paga-
mento do décimo 13º motive os 
consumidores a ir às compras 
de fim de ano, podendo até 
investir em outros gastos, e o 
setor de supermercados é um 
dos mais procurados nessa 
época.

“O consumidor recebeu o 

décimo terceiro, vai confrater-
nizar com a família e já gasta 
um pouco mais. No supermer-
cado é onde o consumidor 
está comprando a carne dele, 
o peru e já aproveita e monta 
a ceia natalina, então tudo é 
feito no supermercado. O sor-
timento é muito maior, pois as 
lojas trabalham com entre três 
e dez mil itens e o cliente con-
some bem mais no fim do ano”, 
pontua Prado, completando 
ainda que, para o comércio, 
esta é a data que representa o 
maior volume de vendas. 

Trabalhamos em 7 
meses. No final do 
ano, o faturamento 
é de 100%

Cláudio Gama, proprietário da Loja Milano
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Dia Nacional do MEI

Orçamento

Setor de serviços, construção civil, comércio e 
reparação de veículos foram os mais investidos

Mato Grosso do Sul tinha Mato Grosso do Sul tinha 
183,5 mil microempreendedores 183,5 mil microempreendedores 

individuais em 2021, segundo IBGEindividuais em 2021, segundo IBGE

Tebet nega interferência de Lula em favor 
de empréstimo bilionário à Argentina

Em MS, 53,3% dos MEIs são do sexo masculino 
e 29,95% têm entre 30 e 39 anos de idade

62,7% não tinham formação 
em ensino superior completo

Marcos Maluf
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Lotofácil (N° 2921)

Lotofácil
(Concurso nº2920) (SORTEIO REALIZADO 03/10/2023)

15 acertos         7 792.903,32
14 acertos           768                    1.034,82
13 acertos        18695                       30,00
12 acertos            192291                                       12,00
11 acertos          987236                                       6,00 

Número de ganhadores Valor do prêmio (R$)

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 1.700.000,00

0 1  0 2  0 4  0 5  0 6
0 7  0 9  1 0  1 2  1 3
1 4  1 7  1 8  2 1  2 2

Faixa de premiação

Faixa de premiação   Número de ganhadores    Valor do prêmio (R$)

Sena   0 0,00
Quina             109            21.983,71
Quadra          6.453              530,47

(Sorteio realizado 03/10/2023)

Mega Sena
(Concurso nº2640)

04  08  10  27  28  32

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 33.000.000,00

3 7   4 2   6 1   6 6   7 7
(N° 6258)Quina

Lotomania (Nº 2529)

0 3  0 5  1 1  1 2  2 1
2 2  3 5  3 9  4 0  4 6
5 3  5 4  5 9  6 3  6 7
7 7  8 6  9 7  9 9  0 0

Faixa de premiação

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 15.000.000,00

Valor do prêmio (R$)

7 acertos         0 0,00
6 acertos                 8                             17.763,32
5 acertos                167                            1.215,62
4 acertos     3.155                                  10,50
3 acertos             29.958                                      3,50

Número de ganhadores  

13 24 29 30 32 48 62

Timemania
(Concurso nº1997) (Sorteio realizado 03/10/2023)

PALMEIRAS /SPTime do 

Rateio

LOTERIAS

*Textos e números atualizados nesta tabela não são de 
responsabilidade do jornal O Estado.

Confirme seus números da loteria direto no site da caixa. 
(Aqui não é o site oficial da caixa e pode ocorrer erros) 

 Fonte: https://loterias.caixa.gov.br/

1 ° Sorteio

2 ° Sorteio

Dupla Sena

09  15  32  39  44  45

03  07  13  17  27  47

(Nº2576)
Faixa de premiação Número de ganhadores Valor do prêmio (R$)

(Concurso nº818) (Sorteio realizado 03/10/2023)

0 1  0 4  0 5  0 7  2 1  2 2  2 7

Dia de Sorte

7 acertos               1                         654.453,57
6 acertos        28   3.703,96
5 acertos     1.248             25,00
4 acertos    17.796                                5,00

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 150.000,00

Mês da Sorte: Maio 

Faixa de premiação Valor do prêmio (R$)Número de ganhadores  

Quina

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 700.000,00

(Concurso nº6257)   (Sorteio realizado 03/10/2023)

Quina                2               8.803.424,87
Quadra            110                    6.632,11
Terno             6.563                    105,86
Duque         155.995                       4,45

3 1   4 2   4 5   7 1   8 0

Michelly Perez 

O IBGE divulgou ontem 
(4), as Estatísticas dos Ca-
dastros de Microempreen-
dedores Individuais. Nesta 
quinta-feira (5), é celebrado 
o Dia Nacional do MEI.

Em 2021, 46% dos micro-
empreendedores individuais 
de MS estavam no setor de 
Serviços. Havia 183.592 MEIs 
(microempreendedores indi-
viduais), em 2021. Esse nú-
mero corresponde a 22,4% do 
total de ocupados formais, já 
incluindo os MEIs. 

Na análise da distribuição 
por grandes grupamentos de 
Atividades Econômicas em 
MS, verifica-se que quase me-
tade estava presente no setor 

de Serviços (46%), em 2021. 
A Construção destacou-se em 
segundo lugar, com 32,1%. O 
Comércio; Reparação de Ve-
ículo Automotores e Motoci-
cletas respondeu por 11,7%, 
seguido pela Indústria Geral 
(9,5%) e pela Agricultura, 
Pecuária, Produção, Pesca e 
Aquicultura (0,7%).

No país, cerca de 13,2 
milhões de pessoas traba-
lhavam como microempreen-
dedores individuais em 2021, 
o equivalente a 69,7% do 
total de empresas e outras 
organizações e a 19,2% do 
total de ocupados formais. 
Realizado pela primeira vez 
no IBGE, este levantamento 
recebe a classificação de 
Estatística Experimental e 

Agência Brasil 

A ministra do Planejamento 
e Orçamento, Simone Tebet, 
negou que o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) tenha 
pressionado pela liberação de 
um empréstimo de US$ 1 bilhão 
do Banco de Desenvolvimento 
da América Latina (CAF) para 
a Argentina, mesmo com o país 
vizinho sem crédito.

Recentemente, o jornal “O 
Estado de São Paulo” revelou 
que o aval de Tebet foi decisivo 
para a liberação do recurso, 
que teria como objetivo dar 
vantagem ao candidato do 

governo argentino na eleição 
presidencial deste ano, Sergio 
Massa, sobre o principal con-
corrente, o libertário Javier 
Milei, que vem crescendo nas 
pesquisas.

“Lula não me ligou (...) Des-
pachei com minha secretária 
encarregada, que disse que 
os demais países votariam a 
favor”, disse Tebet à “CNN 
Brasil”, após a repercussão 
da reportagem do “Estadão”.

Apesar de negar a interfe-
rência de Lula na liberação do 
empréstimo, a ministra não 
negou a suposta atuação do 
Planalto para interferir nas 

eleições do país vizinho.
De acordo com apuração 

do “Estadão”, como a Argen-
tina já havia atingido o limite 
de crédito no CAF, um novo 
acesso a recursos não poderia 
ser feito. O país vizinho su-
postamente beneficiado pela 
atuação de Lula precisava do 
empréstimo-ponte para que 
o FMI (Fundo Monetário In-
ternacional) liberasse outros 
US$ 7,5 bilhões.

A Secom (Secretaria de 
Comunicação) da Presidência 
da República informou que o 
conteúdo da reportagem do 
“Estadão” não procede.

No Estado, 53,3% do total de 
MEIs eram homens, enquanto 
46,7% eram mulheres, número 
semelhante aos resultados en-
contrados no perfil dos MEIs 
no país. Na análise por idade, 
verifica-se que a maior parte 
dos microempreendedores indi-
viduais tinham entre 30 e 39 anos 
(29,95%). Além disso, 22,0% era 
formado por jovens que possuíam 
até 29 anos de idade; 23,3% pos-
suíam entre 40 e 49 anos; e 24,3%, 
50 anos ou mais.

Somente 0,6% dos MEIs de 
Mato Grosso do Sul não eram 
brasileiros (1.125 MEIs). A 
maioria dos estrangeiros eram 
de países que fazem fronteira 
com o Estado. Paraguai (375 
MEIs) e Bolívia (266 MEIs) li-

deraram esse ranking. A maior 
parte dos MEIs possui hetero-
classificação branca e não tem 
ensino superior completo, do 
total de 183.592 MEIs de MS 
em 2021, 130.273 possuíam in-
formações sobre cor/raça nas 
fontes de registros administra-
tivos. Dentro desse conjunto, 
51.548 se declararam brancos, 
o que corresponde a 28% do 
total de MEIs presentes nesses 
registros. O segundo maior grupo 
é composto pelos pardos, que 
somam aproximadamente 46.632 
de MEIs (25,4%). Em seguida, 
apareceram os pretos, que cor-
responderam a 3.578 (1,95%). Os 
amarelos correspondem a 1.136 
MEIs e os indígenas a 587 MEIs 
(0,6% e 0,3%, respectivamente).

Além disso, as mulheres 
apresentavam maior grau 
de instrução se comparadas 
aos homens. Enquanto 3,07% 
dos homens possuíam nível 
superior em 2021, dentre as 
mulheres esse percentual foi 
de 5,1%. Entre os homens, 
5,1% eram analfabetos ou 
possuíam até o nível funda-
mental incompleto, enquanto 
para as mulheres esse per-
centual era de 2,2%. Em 2021, 
a taxa de entrada de MEIs em 
MS foi 20,5%, equivalente a 
37.649, sendo quase a totali-
dade de nascimentos.

No mesmo período, a taxa 
de saída foi 6%, equivalente à 
saída de 10.964. Como resul-
tado, observou-se um saldo 
positivo de 26.685 MEIs. As 
maiores taxas de entrada 
ocorreram em Agricultura, 
Pecuária, Produção, Pesca 
e Aquicultura (40,6%) e em 
Serviços (22,2%). Na ótica das 
saídas, Comércio, Reparação 

de Veículos Automotores e 
Motocicletas (7,0%) tem a 
maior taxa entre os três se-
tores mais representativos. 

Os dados foram apresen-
tados com base, exclusiva-
mente, em registros adminis-
trativos provenientes do CPF 
(Cadastro de Pessoas Fí-
sicas) e do CNPJ (Cadastro 
Nacional de Pessoas Jurí-
dicas), ambos da Secretaria 
Especial da Receita Federal 
do Brasil; do Cadastro Cen-
tral de Empresas – Cempre, 
do IBGE; e da Relação Anual 
de Informações Sociais – 
Rais Empregado, do então 
Ministério do Trabalho e 
Previdência. Os indicadores 
foram organizados, em nível 
nacional, em quatro eixos 
temáticos: características 
da empresa, características 
sociodemográficas, experi-
ência no mercado formal de 
trabalho, e demografia das 
empresas.

foi feito exclusivamente a 
partir de diferentes fontes 
de registros administrativos. 
“Os MEIs têm ganhado cada 
vez mais espaço no mercado 
de trabalho formal do país, 

mostrando uma crescente 
evolução. A maior parte 
deles está concentrada na 
região Sudeste”, explica 
Thiego Ferreira, analista da 
pesquisa.

Aval de Simone Tebet 
foi decisivo para a 
liberação dos recursos 

Setor de serviços foi 
responsável por 46% 
dos novos MEIs

Moedas
DÓLAR              Compra      Venda            Var(%)

Dólar Comercial R$ 5,15 R$ 5,152 0,0194
Dólar Turismo R$ 5,26 R$ 5,351 0,2999
Euro R$ 5,407 R$ 5,408 0,2224
Libra Esterlina R$ 6,244 R$ 6,244 0,5475

Investimentos

OURO (BM&F): R$ 301,81 
IBOVESPA (SP): 113.607,45 +188,41 (0,17%)

Indicadores Agropecuários
@Boi Gordo (rastreado)  R$   216,50
@Vaca Gorda (rastreada) R$   194,50
Frango Congelado   R$       7,18
Frango Resfriado  R$       7,24
Suíno Carcaça Especial (kg)    R$      9,40 
Soja - Mercado Físico (sc 60kg)  R$  129,00
Milho - Mercado Físico (sc 60 kg)  R$    41,00
*Atualizado: 27/09

Cotações

Poupança 

03/10              0,3575 
04/10              0,3575 
05/10              0,3575 
06/10              0,3575 
07/09              0,3575 
08/10              0,3575 
09/10              0,3575 

Previdência Social

1 - Salário de benefício mínimo: R$ 1.320,00
2 - Salário de benefício máximo: R$ 7.507,49
3 - Renda mensal vitalícia: R$ 1.320,00
4 - Salário família por filho de ate 14 anos: R$ 59,82 para o segurado 
com remuneração mensal não superior a R$ 1.754,18
5 - Benefícios a idosos e portadores de deficiência: R$ 1.754,18

Atendendo ao art. 28 da Reforma da Previdência, foi publicada a 
Portaria Interministerial MPS/MF Nº 26, a qual estabeleceu as faixas 
de salário de contribuição e respectivos percentuais da tabela de INSS, 
válida a partir de 01 DE MAIO DE 2023, conforme abaixo:

Salário de Contribuição (R$)         Alíquota INSS      Alíquota Efetiva
até R$ 1.320,00                                   7,5%                           7,5%
de R$ 1.320,00 até R$ 2.571,29  9%              7,5% a 8,25%
de R$ R$ 2.571,30 e R$ 3.856,94           12%              8,25% a 9,5%
de R$ 3.856,95 e R$ 7.507,49                14%            9,5% a 11,68%

Nota: Embora a tabela apresente percentuais que variam de 7,5% a 
14%, considerando o desconto progressivo, a ALÍQUOTA EFETIVA de 
desconto não irá ultrapassar os 11,68%.

Imposto de Renda Retido na Fonte

Descontos
Base de Cálculo Mensal (R$)  Alíquota (%)  A deduzir (R$)
Até R$ R$ 2.112,00  Isento 
De R$ 2.112,01 a R$ 2.826,65  7,5%  R$ 158,40
De R$ 2.826,66 a R$ 3.751,05  15%  R$ 370,40
De R$ R$ 3.751,06 a R$ 4.664,68  22,50%  R$ 651,73
Acima de R$ R$ 4.664,68   27,50%  R$ 884,96

Deduções da Declaração Anual
1) O desconto por dependente é de R$ 189,59.

TR diária (%)
Dia
03/09            0,5000
04/09            0,5000
05/09            0,5000
06/09            0,5000
07/09            0,5000
08/10           0,5000
09/10            0,5000

Fonte: noticiasagricolas.com.br

Fonte: Infomoney

Tempo

Fonte:   climatempo.com.br

NO ESTADO

NO BRASIL Cidades                  Min          Máx. 

Cuiabá 27° 40º

São Paulo                  17º           27º

Brasília                     20º           31º

Rio de Janeiro           23º           34º

Cidades    Min.   Máx.      
Campo Grande 23°   34°
Dourados   21°   32°
Corumbá              23°             36°
Maracaju       21°         33°
Ponta Porã      20°       30°
Três Lagoas      27°       37°
Mundo Novo            22°           33°

NO BRASIL

Corumbá

Maracaju
Campo Grande

Três Lagoas

Dourados

Mundo 
Novo

Ponta Porã

CAMPO GRANDE
Sol e aumento de nuvens de manhã. 
Pancadas de chuva à tarde. À noite o 
tempo fi ca aberto.

Umidade relativa do ar
mín.: 24% máx.: 72%

Indexadores Financeiros

UFERMS (CG)  Dezembro Janeiro  Variação
Valor em R$  35,49 36,43 –
IPC (CG)  Novembro Dezembro  Acum. Ano
Percentual de aumento   0,59% 1,54% –
IPC-DI (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    0,94% 1,07% –
IPC (FIPE)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    1,03%    0,79%  –
INCC-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  8,28%  8,81% –
IGP-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  2,64% 0,76% –
IGP-M (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  3,28% 0,96% –
INPC (IBGE)  Outubro Novembro  Acum. Ano
Variação (%)   0,89%   0,95% –
IPCA (IBGE)  Outubro Novembro   Acum. Ano
Variação (%)  - 0,86%   0,89% –
TR Mensal (Bacen)  Dezembro Janeiro Acum. Ano
Variação (%)  0,0000 0,0000  0,0000%
TJLP  Janeiro Março Acum. Ano
Valor mensal (%)  4,39% 4,39%  – 
UAM - MS  Dezembro  Janeiro Variação
Valor em R$  4,8503 4,9783  –
Taxa SELIC  Novembro Dezembro Acum. Ano
  0,1573%  0,1730%  –
CUB (Sinduscon)  Outubro Novembro Acum. Ano
Variação no período (%)  1,47% 1,14% –
POUPANÇA  Novembro  Dezembro Variação
Variação (%)  0,5000% 0,5000% 00000              

outubro de 2023
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ECONOMIA
Vendas

Compra de decorações começou 
a ser feita no ano passado e 
produtos chegam a R$ 10 mil 

Preços e estratégias

Faltando três meses para o Natal, comerciantes 
se preparam para a data mais importante do ano

Fotos: Marcos Maluf 

Arquivo pessoal

   O presidente do TCE-
-MS, conselheiro Jerson 
Domingos, anunciou, nessa 
terça-feira (3), durante a 
solenidade de abertura do 
1º Congresso dos Muni-
cípios de Mato Grosso do 
Sul, que a Corte de Contas 
vai abrir mão de 1 milhão 
de reais por mês do duo-
décimo, durante um ano, 
para que o Governo do 
Estado use esse recurso 
na construção de creches. 
“Eu tinha autorizado 500 
mil reais do Tribunal de 
Contas e agora autorizo 
Vossa Excelência, gover-
nador, a glosar 1 milhão 
de reais por mês durante 
um ano para atender as 
crianças do nosso Estado”.

O presidente do TCE 
ressaltou a necessidade de 
investimentos, principal-
mente no atendimento às 
crianças indígenas do Es-
tado. “A proposta do nosso 
Comitê, que tem represen-
tantes do TCE, do Tribunal 
de Justiça, da Defensoria 
Pública, do Ministério Pú-
blico e da Assomasul, é que 
esses recursos que estão 
sendo ofertados sejam des-
tinados a atender todas as 
aldeias do Mato Grosso do 
Sul. Eu acho mais do que 
justo investirmos naquilo 
que será o futuro de Mato 
Grosso do Sul, as nossas 
crianças.” No discurso, 
o conselheiro ainda con-
clamou os deputados esta-
duais e federais presentes 
a destinarem parte de suas 

Primeira infância

TCE-MS abre mão de 12 milhões de reais  
para investimento em creches no Estado

emendas para o atendimento 
às necessidades da primeira 
infância no Estado.

Durante o 1º Congresso 
dos Municípios, o Tribunal 
de Contas estará firmando, 
com os 79 municípios, Acordos 
de Cooperação para adesão 
ao Programa Integrado pela 
Garantia dos Direitos da Pri-
meira Infância, lançado no dia 
4 de agosto.

O programa foi instituído 
pela resolução nº185, de 19 de 
abril de 2023, com a finalidade 
de articular ações específicas 
no estímulo de políticas pú-
blicas que produzam resul-
tados reais em benefício da 1ª 
infância em Mato Grosso do 
Sul, com destaque especial aos 
primeiros mil dias de vida, que 
compreende da gestação aos 
dois anos de idade.

1º Congresso dos Municípios  
de Mato Grosso do Sul

Entre os dias 3 e 4 de ou-
tubro, a Assomasul realiza o 
1º Congresso dos Municípios 
de Mato Grosso do Sul, no 
Centro de Convenções Arqui-
teto Rubens Gil de Camilo, 
em Campo Grande, direcio-
nado aos prefeitos, gestores 
públicos, instituições e for-
necedores.

O Congresso promove um 
diálogo enriquecedor sobre 
Municipalismo, Governança e 
Inovação na Gestão Pública. 
O evento também consistirá 
na promoção de uma feira 
de networking exclusiva, fo-
mentando a interação entre 
prefeituras, fornecedores e 
instituições de produtos, ser-
viços e soluções inovadoras 

voltados para o setor público.
Por meio de painéis de 

discussão e palestras inspi-
radoras, o 1º Congresso dos 
Municípios de Mato Grosso 
do Sul vai proporcionar um 
ambiente com ideias inova-
doras, estratégias eficazes e 
melhores práticas de gover-
nança, que serão comparti-
lhadas e debatidas.

A solenidade de abertura 
reuniu prefeitos, secretários, 
deputados e representantes 
de todos os Poderes.

No ano em que completa 42 
anos, a Assomasul também 
reconheceu os serviços pres-
tados por algumas pessoas 
em prol dos municípios, com 
o Prêmio Personalidade Des-
taque, entre elas, o presidente 
da Corte de Contas, conse-
lheiro Jerson Domingos.

Mary Vasques

O anúncio foi feito durante a abertura do 1° Congresso dos  
Municípios de Mato Grosso do Sul, na tarde desta terça-feira

Leandro Nazarko

Publicidade 
infantil

No Brasil, o Dia 
das Crianças é co-
memorado no dia 12 d e 
outubro, e é uma data d e 
grande importância para o o 
comércio, que aproveita a ocasião para aumentar as vendas 
de brinquedos e de outros produtos.

O atual cenário econômico brasileiro é desafiador, com a 
alta da inflação e juros, e isso tem impactado diretamente o 
poder de compra das famílias.

De acordo com uma pesquisa realizada pelo Instituto 
Brasileiro de Economia da Fundação Getulio Vargas (FGV 
Ibre), o Índice de Preços ao Consumidor Amplo (IPCA) regis-
trou alta de 10,76% no acumulado de 12 meses até julho de 
2023. Com isso, o orçamento das famílias tem sido reduzido 
e isso tem impactado na compra de presentes para o Dia 
das Crianças.

Além do fator econômico, vale lembrar que as crianças 
têm direito à proteção contra publicidade infantil.

Isso porque o Estatuto da Criança e do Adolescente 
(ECA) estabelece que é proibida a publicidade que se dirija 
a crianças e adolescentes, que utilizem a imagem ou voz 
de crianças e adolescentes, ou que incite à violência, ao 
consumo de produtos nocivos à saúde ou ao meio ambiente.

Apesar da proibição legal, essa prática é uma realidade 
no nosso país. As crianças são expostas a uma grande quan-
tidade de propagandas, por meio da televisão, da internet, 
da mídia impressa e de outros meios.

A publicidade infantil é direcionada a crianças e adoles-
centes, que são mais vulneráveis à influência das mensagens, 
que podem induzir os pequenos ao consumo de produtos 
desnecessários ou nocivos, como alimentos não saudáveis ou 
brinquedos violentos, inclusive, pode reforçar estereótipos 
e preconceitos, como a ideia de que a felicidade está ligada 
ao consumo. 

Os pais e responsáveis devem ajudar a combater a 
publicidade infantil, conversando com as crianças sobre 
a importância de valorizar os momentos em família e as 
experiências, ensinando-as a questionar as mensagens da 
publicidade.

Além das ações dos pais e responsáveis, é primordial 
que a sociedade também se mobilize, debatendo o assunto 
e pressionando as empresas a reduzirem e a se adequarem 
à legislação.

Com conscientização e ação, é possível criar um ambiente 
mais seguro e saudável para as crianças, livre da influência 
da publicidade infantil.

Sugestão de temas: leandronazarko@gmail.com

Advogado especialista, membro das Comissões de Direito 
do Consumidor, Família e Sucessões da OAB/MS

Na Milano, a novidade este 
ano é a montagem de dois cená-
rios com temas personalizados 
de Natal, para que os clientes 
possam registrar fotografias 
durante as compras no interior 
da loja. A estratégia para atrair 
os clientes gera expectativa no 
comerciante. “É o primeiro ano 
que montamos esses cenários 
fotográficos, a ideia é que os 
clientes que vêm com filhos e 
familiares possam tirar fotos, 
eu vou contratar um fotógrafo 
profissional para isso”, destaca 
o proprietário. 

Na loja, é possível encontrar 
árvores de Natal de 90 centíme-
tros com valores até R$  12 mil. 
Linha de mesa/jantar/almoço 
com tema natalino, contendo 
prato, talher e taças. Arranjos 
de mesa, guirlanda e enfeites 
em geral.

Na loja Sam’s Club, os ar-
tigos natalinos já estão disponí-
veis para os clientes. Conjunto 
de enfeites para árvore saem 
a R$ 89,98, podendo chegar a 
R$ 119,98 o conjunto. Enfeites 

de LED custam R$ 79,98. Guir-
landa de 61 cm é vendida a R$ 
199,98. 

Na  Decorallize Lar & De-
coração, os itens são variados, 
entre enfeites para árvore, 
guirlandas, árvores montadas 
e adornos para mesa, e saem 
de R$ 19,90 e vão até o valor 
de R$ 539. Segundo o proprie-
tário, para os consumidores, a 
praticidade é uma prioridade. 
Por isso, os itens que mais 
vendem na loja são as árvores 
de pequeno porte, por serem 
mais fáceis de guardar. 

“Ano passado, as árvores 
pequenas foram as que mais 
saíram. Este ano, particular-
mente, vejo que será próximo 
do ano passado. Não será mais 
e não será menos, pois são 
raras as pessoas que compram 
uma árvore pequena e decidem 
comprar uma maior. Por isso, 
a gente até foca mais em em-
presas. Elas fazem aquisições 
de peças maiores, em grande 
quantidade, para deixar um 
clima mais receptivo”, explica.

Julisandy Ferreira e Suzi Jarde

Outubro inicia em contagem 
regressiva para os comerciantes, 
referente ao Natal. As lojas de 
decorações e os supermercados 
já dão amostras do que irão ofe-
recer ao público sobre árvore de 
natal e enfeites. Uma árvore de 
2,70 de altura é vendida na faixa 
de R$ 10 mil. O Natal é tão aguar-
dado que tem empresário se 
preparando para os três últimos 
meses do ano, há 1 ano. 

Cláudio Gama, 35, é dono da 
loja Milano Presentes e Decora-
ções, referência em artigos de 
decoração há 10 anos. O pro-
prietário começou a preparar o 
estoque de produtos com sete 
meses de antecedência. O empre-
sário compartilhou com o jornal 
O Estado que, nessa época do 
ano, o faturamento dobra, ser-
vindo para pagar o 13º dos funcio-
nários e uma renda para iniciar 
2024 com as contas no azul.

“Trabalhamos com o Natal 
dentro de 7 meses, recebo em 
agosto, a montagem na loja é feita 
em setembro, vende-se em ou-
tubro, novembro e dezembro. Em 
janeiro, fazemos a desmontagem 
e em fevereiro, uma nova compra. 
No final do ano, o faturamento 
é de 100% e parte desse caixa 
ajuda nas contas do começo do 
próximo ano, no pagamento de 
funcionários, e em regra também 

é o nosso 13º, graças a esse fa-
turamento maior”, comemora o 
empresário.  

O proprietário da loja Deco-
rallize Lar & Decoração, Dayvison 
Araujo Rodrigues, 28, explicou 
que começou os preparativos 
com, pelo menos, três meses de 
antecedência, porque é comum 
que os consumidores montem 
suas árvores a partir do dia 28 
de novembro, sob a influência 
das tradições cristãs. “Quando 
passamos a falar de Natal com 
nossos clientes, alguns já per-
guntam os valores de árvores 
decoradas, guirlandas e demais 
adornos, principalmente por pes-
quisarem preços. Dessa forma, 
a nossa intenção é adiantar as 
publicações e vendas de itens, 
para sermos prioridade quando 
decidirem fazer suas aquisições” 
argumenta Rodrigues.  

O presidente da Amas (As-
sociação Sul-Mato-Grossense 
de Supermercados), Denyson 
Prado, 38, explica que a anteci-
pação dos itens natalinos já é 
praxe para os comerciantes. O 
que possibilita uma maior dis-
posição dos produtos nas pra-
teleiras. Segundo o presidente, 
sobretudo no setor comercial, o 
Natal é a data mais importante 
do ano. “Dezembro é o mês que 
mais se vende, em todas as lojas. 
É a data mais importante do ano 
para o supermercado”, comenta.

Economia aquecida
Ainda de acordo com o re-

presentante da Amas, para o 
Natal de 2023 é esperada uma 
movimentação maior, entre 
10% a 15%, em comparação 
ao ano anterior, devido à data 
comemorativa. Denyson Prado 
analisa que ainda que o paga-
mento do décimo 13º motive os 
consumidores a ir às compras 
de fim de ano, podendo até 
investir em outros gastos, e o 
setor de supermercados é um 
dos mais procurados nessa 
época.

“O consumidor recebeu o 

décimo terceiro, vai confrater-
nizar com a família e já gasta 
um pouco mais. No supermer-
cado é onde o consumidor 
está comprando a carne dele, 
o peru e já aproveita e monta 
a ceia natalina, então tudo é 
feito no supermercado. O sor-
timento é muito maior, pois as 
lojas trabalham com entre três 
e dez mil itens e o cliente con-
some bem mais no fim do ano”, 
pontua Prado, completando 
ainda que, para o comércio, 
esta é a data que representa o 
maior volume de vendas. 

Trabalhamos em 7 
meses. No final do 
ano, o faturamento 
é de 100%

Cláudio Gama, proprietário da Loja Milano
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Argentino Vojvoda 
comanda time do 
Fortaleza desde 2021

Atacante Rony em 
jogo com o Boca, 
semana passada, 
em La Bombonera
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Libertadores Mundial

Sul-Americana

Favorito, Verdão tenta eliminar o 
adversário no Allianz Parque pela 
primeira vez em um mata-mata

Palmeiras 
busca feito 
inédito diante 
do Boca

Vizinhos do 
Brasil vão 
sediar abertura 
da Copa 2030

Libertadores – Semifi nal (volta)Ficha técnica

Data: 

Horário: 

5/Outubro

 20h30  (de MS)

Árbitro: Andres Matonte (URU)

Local: Allianz Parque, São Paulo (SP)

PALMEIRAS
Weverton; Marcos Rocha, 
Gustavo Gómez, Murilo e 

Piquerez; Zé Rafael, Gabriel 
Menino e Raphael Veiga; 

Mayke, Artur e Rony. 
Técnico: Abel Ferreira.

BOCA JUNIORS 
Sergio Romero; Luis Advíncula, 

Figal, Rojo, Frank Fabra; Cristian 
Medina, Pol Fernández, Ezequiel 

Fernández, Valentín Barco; 
Miguel Merentiel e Cavani. 
Técnico: Jorge Almiron.

Gazeta Press

O Palmeiras recebe o Boca 
Juniors hoje (5), no Allianz 
Parque, às 20h30 (de MS) pela 
partida de volta das semifinais 
da Libertadores. A partida de 
ida entre as equipes, na Bom-
bonera, terminou empatada 
em 0 a 0. Se quiser avançar à 
final da disputa internacional, 
o Verdão terá que fazer o que 
jamais conseguiu no torneio: 
eliminar o clube argentino no 
mata-mata.

O Alviverde soma sete par-
tidas de mata-mata contra o 
Boca Juniors pela Liberta-
dores. Com seis empates e 
uma derrota, foram quatro 
placares de 2 a 2, dois por 0 a 
0, e a derrota por 2 a 0 na eli-
minação de 2018, na semifinal.

Para mudar essa historia, 
precisa vencer no segundo 
embate. Um empate leva a 
decisão para os pênaltis, en-
quanto revés significa, evi-
dentemente, classificação da 
equipe de Jorge Almirón.

A decisão do Palmeiras 
contra o Boca Juniors é ‘logo 
ali’, mas a partida de ida 
ainda reverbera. No primeiro 
confronto entre as equipes, 
semana passada, o time de 
Abel Ferreira sofreu – e muito 
–, mas conseguiu segurar o 
empate sem gols.

Após o treino de terça-
-feira (3), Piquerez comentou 
a performance alviverde em 

Buenos Aires e elencou mo-
tivos que o fazem confiar em 
uma classificação palestrina 
na competição continental. 
“Sem dúvida que o jogo de 
ida não foi nossa melhor apre-
sentação, mas foi um bom 
resultado. É um campo difícil, 
uma torcida pesada. Fizemos 
um bom resultado e tivemos 
uma semana com o jogo do 
Bragantino no meio para nos 
preparar”, analisou.

“Mentalmente, somos um 
grupo forte, será um jogo 
de altíssimo nível e estamos 
preparados. Já passamos por 
muitos jogos desse nível, é 
mais um que temos de entrar 
100% ligados, focados. Com a 
ajuda de nossa torcida, vamos 
fazer um grande resultado 
para buscar a classificação 
para a final”, completou o 
uruguaio.

Sobre o público presente 
na casa alviverde – tendência 
de casa cheia, aliás –, o lateral 
esquerdo destacou a força das 
arquibancadas como determi-
nante para a busca do resul-
tado positivo na Libertadores. 
“É um combustível a mais o 
apoio da torcida. Dentro do 
jogo, o jogador sente isso. 
Temos de saber usar a nosso 
favor. Esperamos que eles 
nos apoiem como vêm fa-
zendo sempre, os 90 minutos, 
para alcançarmos juntos mais 
um objetivo”, finalizou o uru-
guaio.

André Martins
UOL/Folhapress

O Fortaleza viveu noite histó-
rica diante do Corinthians. Com 
quase 60 mil torcedores no Cas-
telão, o Leão do Pici venceu com 
autoridade e chegou à tão so-
nhada final da Sul-Americana. 
Isso seis anos depois de ter 
saído da Série C e acumulado 
feitos inéditos pelo caminho.

O clube disputava a terceira 
divisão do Campeonato Brasi-
leiro em 2017. O time cearense 
foi vice-campeão naquele ano 
e deu início a uma ascensão 
meteórica.

Foram dois acessos seguidos 
para retornar à elite do futebol 
brasileiro. Com Rogério Ceni, o 
Leão do Pici conquistou a Série 
B de 2018, o primeiro título na-
cional de sua história.

O clube se manteve na Série 
A e decolou sob o comando de 
Juan Pablo Vojvoda. No cargo 
desde 2021, o técnico argen-
tino implementou seu estilo de 
jogo e deu sequência às glórias 
recentes. O treinador também 
passou por momentos de baixa 
e foi mantido pela diretoria.

Desde então, o clube acu-
mula façanhas. Foi semifinalista 
da Copa do Brasil e terminou no 
G4 do Brasileirão em 2021, con-
quistando a classificação para 

Stefanie Ramos e Jamil Chade
UOL/Folhapress

Alejandro Domínguez, 
presidente da Conmebol, 
usou suas redes sociais para 
anunciar que Uruguai, Ar-
gentina e Paraguai vão se-
diar as partidas de abertura 
da Copa do Mundo de 2030.

“Acreditamos sempre. A 
Copa do Mundo do Cente-
nário de 2030 começa onde 
tudo começou. Uruguai, Ar-
gentina e Paraguai sediarão 
as partidas de abertura do 
Mundial Centenário”, es-
creveu.

Alejandro também citou 
que o Mundial da Fifa de 
2030 será realizado em três 
continentes, América do Sul, 
Europa e África.

Os outros países que 
também vão sediar o Mundial 
são Portugal, Espanha e Mar-
rocos. Eles faziam parte de 
uma candidatura conjunta 
que disputava com os sul-
-americanos.

Domínguez mencionou 
que, o que foi acordado com 
a Fifa, é que Argentina, 
Uruguai e Paraguai vão se-
diar apenas as partidas de 
abertura de suas seleções. 
O restante do Mundial será 
disputado em Portugal, Es-
panha e Marrocos.

“Acaba de se confirmar 
no Conselho da Fifa, que 
fez isso possível, e unir três 
continentes em uma festa 
linda do futebol. Acho que 
há muitos motivos para fes-
tejar e celebrar e, sobre tudo, 
reconhecer quem fez isso 
possível”, disse em coletiva.

“O Mundial Centenário 
começa aqui, no estádio Cen-
tenário. Vão acontecer três 
inaugurações, três festas, 
que vão acontecer nos três 
países (Uruguai, Paraguai e 
Argentina), não apenas três 
partidas”, completou.

Domínguez publicou 
uma foto ao lado dos pre-
sidentes das federações 
dos três países envolvidos: 
Chiqui Tapia, da AFA, Ig-
nacio Alonso Labat, da AUF, 
e Robert Harrison, da APF.

Boca alerta sua torcida contra racismo
Um dia antes do duelo 

contra o Palmeiras pela se-
mifinal da Libertadores, o 
Boca Juniors emitiu um co-
municado para os torcedores 
que estão em São Paulo. A 
nota divulgada ontem orienta 
os argentinos a não praticar 
atos racistas na casa do ad-
versário por conta do risco 
de penas da Conmebol ao 
clube.

“Não realizar, responder a 
provocações ou utilizar atos 
que possam implicar um ato 
racista, xenófobo ou discri-
minatório, a fim de evitar 
possíveis penas de prisão 
imediatas, bem como causar 
sanções ou graves danos eco-
nômicos à nossa instituição”, 
escreveu o Boca.

O duelo de ida em Buenos 
Aires ficou marcado por pal-
meirenses sendo alvos de ra-
cismo diante da torcida local. 

Para evitar que o mesmo 
ocorra na partida de volta, os 
argentinos receberam reco-
mendações especiais para o 
confronto no Allianz Parque.

Além de ressaltar a proi-

bição de atitudes discrimina-
tórias, o Boca também avisou 
sua torcida que não será 
possível entrar na arena com 
artefatos como sinalizadores 
e fogos. 

a Libertadores pela primeira 
vez – inclusive chegando às 
oitavas do torneio em 2022.

O Fortaleza se tornou em 
2023 o primeiro time nordes-
tino a chegar na semifinal da 
Sul-Americana neste formato 
– e agora a vaga na final. O 
CSA disputou a decisão da 
Copa Conmebol em 1999, o tor-
neio seria equivalente à Sula. 
O Leão do Pici conquistou a 
Copa do Nordeste duas vezes 
(2019 e 2022) nos últimos anos 
e é o atual pentacampeão ce-
arense.

A possível coroação
O título inédito do torneio 

continental pode ser o clímax 
do sucesso recente do Forta-
leza. O clube terá pela frente o 
vencedor do duelo entre LDU 
e Defensa y Justicia – o time 

equatoriano venceu a ida por 
3 a 0, mas vaga seria decidida 
ontem na Argentina.

O clube vive êxtase pela 
classificação, mas mantém os 
pés no chão para continuar 
escrevendo a história. “É uma 
noite histórica para todos. Es-
tamos aqui presenciando tudo 
isso e fazendo historia, colo-
cando nosso nome na história. 
Daqui a 10, 20 anos vamos 
ver o tamanho do feito que 
fizemos”, afirmou Pikachu, 
autor do primeiro gol contra 
o Corinthians.

O último capítulo da cam-
panha na Sul-Americana será 
no dia 28 deste mês. A final 
será disputada no estádio Do-
mingo Burgueño Miguel, em 
Punta del Este/Maldonado, no 
Uruguai, com capacidade para 
25 mil pessoas.

Fortaleza vai da Série C a final inédita 
em 6 anos e soma feitos históricos



Feminino
14h - Espanhol: Barcelona x 
Valencia - YouTube e DAZN
16h - Libertadores: 
Universitário x Universidad de 
Chile - YouTube/Facebook 
16h - Paulista Sub-20: 
Ferroviária x São Paulo - 
YouTube 
18h30 - Libertadores: Caracas 
x Atlético Nacional - YouTube/
Facebook 
18h30 - Libertadores: 
Independiente Santa Fe x 
Olímpia - YouTube/Facebook e 
BandSports

Libertadores
20h30 - Palmeiras x Boca 
Juniors (semifi nal, volta) - ESPN 
e Star+

Série B
18h15 - Chapecoense x ABC - 
SporTV e Premiere

Liga Europa
12h45 - Sporting x Atalanta - 
ESPN2 e Star+
12h45 - AEK x Ajax - Star+
12h45 - Aris x Rangers - Star+
12h45 - Bétis x Sparta Praga 
- Star+
12h45 - Freiburg x West Ham -
Star+
12h45 - Marseille x Brighton -
ESPN4 e Star+
12h45 - Rakow x Sturm Graz -
Star+
12h45 - TSC x Olympiacos - 
Star+
15h - Liverpool x Royale Union - 
TV Cultura, ESPN e Star+

15h - Roma x Servette - ESPN4 
e Star+
15h - Hacken x Qarabag - Star+
15h - M. Haifa x Panathinaikos 
- Star+
15h - Molde x Bayer Leverkusen 
- Star+
15h - Slavia Praga x S. Tiraspol 
- Star+
15h - Toulouse x LASK - Star+
15h - Villarreal x Rennes - Star+

Voleibol
17h - Paulista Masculino: São 
José x Campinas - SporTV2
19h30 - Paulista Feminino: 
Osasco x Pinheiros (fi nal, volta) 
- SporTV2
22h - Pré-Olímpico Masculino: 
Canadá x Bulgária – SporTV2

Basquetebol
13h - Euroliga Masculina: 
Estrela Vermelha x ASVEL Lyon-
Villeurbanne – BandSports

Ginástica Artística
13h30 – Mundial (fi nais) - 
SporTV3

Futsal
13h15 - Amistoso: Brasil x 
Dinamarca – SporTV

SEXTA-FEIRA (6)
Tênis
6h30 - ATP 10 de Xangai: 
primeira rodada - ESPN2 e Star+
Fonte: 
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Julio Detefon/CBSk

Os participantes da Corrida do Pantanal tem até sábado 
(7), para retirarem os kits para a prova pedestre. O evento 
acontece domingo, em Campo Grande, nas provas de 5 
km (caminhada), 7 e 15 km (corrida). O local de entrega 
dos kits será o Centro de Convenções e Exposições 
Albano Franco, no bairro Carandá Bosque. Os horários 
serão flexíveis para atender à grande demanda: das 9 às 
21 horas na quinta e sexta-feira, e das 9 às 18 horas no 
sábado. A corrida recebeu 20 mil inscrições. É necessário 
apresentar documento de identidade original com foto 
(RG ou CNH) e comprovante de inscrição (e-mail ou print). 
A novidade deste ano na prova de 15 km será a largada 
dividida em ondas. Os competidores usarão pulseiras 
de acordo com o ritmo, e largarão primeiro aqueles que 
correm mais rápido. (Da assessoria)

O skateboarding brasileiro iniciou ontem (4) as disputas 
do Mundial de Park, em Roma (ITA). O primeiro dia de 
competição foi de classificatórias masculinas. No total, 
dez nomes representam o país: Luigi Cini, Luiz Francisco, 
Murilo Peres, Pedro Carvalho e Pedro Quintas, todos da 
seleção brasileira principal; Dan Sabino e Kalani Konig, 
da seleção júnior; e Andre Mariano, Héricles Fagundes e 
Mateus Guerreiro. Augusto Akio e Pedro Barros, ambos 
da seleção, entram direto na segunda fase por estarem 
no top 5 do ranking mundial. A semana seguirá com as 
classificatórias femininas, hoje. A seleção nacional tem 
Dora Varella, Fernanda Tonissi, Isadora Pacheco, Raicca 
Ventura, Sofia Godoy e Yndiara Asp (foto). Lua Vicente 
e Victoria Bassi são mais dois nomes brasileiros nas 
disputas. (Com CBSk)

Kit de Corrida começa a ser entregue hoje

Itália é palco de Mundial de skate park 

Veja na TV Às 16h, Libertadores: Palmeiras x Barcelona – 
YouTube, SporTV e BandSports

Fabio Menotti/Palmeiras

Fonte: ondeassistir.net.br 
e SporTV

Santiago 2023

Segundona

Em nova lista, atletismo conta com cinco sul-mato-grossenses

MS chega a dez atletas
convocados ao Parapan

Recuperado de lesão, meia do Ituano 
retorna aos campos após 68 dias

CLASSIFICAÇÃO

PG pontos ganhos J jogos V vitórias E empates D derrotas 
GP gols pró GC gols contra SG saldo de gols 

       TIME                 PG   J   V   E  D GP GC SG
  1  Vitória 58 30 18 4 8 42 25 17 
  2 Sport 54 30 15 9 6 46 28 18
  3  Juventude 53 30 16 5 9 32 24 8 
  4 Guarani 53 30 15 8 7 38 22 16 
 5 Novorizontino 51 30 16 3 11 39 23 16 
  6  Atlético-GO 50 30 13 11 6 43 36 7 
  7  Mirassol 49 31 14 7 10 33 26 7 
  8  Criciúma 48 30 14 6 10 34 28 6 
 9  Vila Nova 47 30 13 8 9 32 19 13
10  CRB 45 30 13 6 11 36 31 5 
11  Ceará 42 30 11 9 10 32 33 -1 
12 Botafogo-SP 40 30 10 10 10 19 30 -11 
13  Ituano 34 30 8 10 12 30 34 -4 
14  Sampaio Corrêa 34 30 7 13 10 23 30 -7 
15  Ponte Preta 33 30 7 12 11 17 27 -10 
16  Avaí 31 30 7 10 13 25 41 -16 
17  Chapecoense      29 30 6 11 13 27 34 -7 
18  Tombense 26 30 6 8 16 30 42 -12 
19 Londrina 24 31 6 6 19 25 49 -24 
20  ABC 19 30 3 10 17 19 40 -21

Série BBRASILEIRÃO
Mirassol

Chapecoense

Atlético-GO

CRB

Botafogo-SP

 Sampaio Corrêa

Guarani

Criciúma

Sport

Tombense

SÁB 7/10|Soares de Azevedo| 14:30/MS

JuventudeX

X

BRASILEIRÃO
SÉRIE B

Fonte: Globo Esporte

31ª RODADA

TER 3/10| Municipal de Mirassol|18:30/MS

QUI 5/10| Arena Condá|18:15/MS

SEX 6/10| Antônio Accioly|20:30 /MS

SEX 6/10|Rei Pelé|20:30 /MS

SÁB 7/10| Santa Cruz|16:00/MS

SÁB 7/10| Castelão (MA)|16:00/MS

SÁB 7/10|Brinco de Ouro|17:00/MS

DOM 8/10| Heriberto Hülse|17:00/MS

SEG 9/10|Ilha do Retiro|19:00/MS

Avaí

 Novorizontino

 Vila Nova

 Vitória

Ponte Preta

ABC

Londrina

Ituano

Ceará

X

X

X

X

X

X

X

X  Vitória

 Vila Nova

 Novorizontino

2 0

Luciano Shakihama

O CPB (Comitê Paralímpico 
Brasileiro) divulgou, na terça-
-feira (3), os nomes de mais 
108 atletas, 10 atletas-guia, 
três calheiros e dois goleiros 
de cinco modalidades que re-
presentarão o país nos Jogos 
Parapan-Americanos de San-
tiago 2023, que acontecerão 
de 17 a 26 de novembro. Nesta 
segunda lista, cinco sul-mato-
-grossenses foram convo-
cados, além de um atleta-guia.

O quinteto chamado é todo 
do atletismo. Entre os des-
taques estão Silvânia Costa 
de Oliveira, de Três Lagoas 
(equipe ADC São Bernardo-
-SP), e Yeltsin Jacques Ortega 
(ADD, de Campo Grande),  me-
dalhistas paralímpicos. 

Também com participação 
em Paralimpíadas, Fabrício 
Júnior Barros Ferreira, de Na-
viraí (Naurú, de Indaiatuba-
-SP), vai disputar o Parapan de 
Santiago. O campo-grandense 
Davi Wilker (Naurú) e Paulo 
Henrique Andrade, de Dou-
rados (Sesi-SP), são os demais 
convocados para a equipe de 
atletismo nacional. Já Edelson 
de Ávila Almeida, de Iguatemi 
(sem clube), fará parte da de-
legação como atleta-guia.

Na primeira lista, os convo-
cados nascidos em Mato Grosso 
do Sul foram Yuki Roberto Ro-
drigues, do badminton, e Ma-
theus Aparecido Cardoso de 
Souza, Jefferson Luiz da Silva, 
Heitor Luiz Ramires Campo-
sano e Bruno da Silva Ayva, 
todos pela seleção de futebol 
PC (Paralisados Cerebrais)

Última lista sai dia 10
As convocações da CPB 

ao Parapan foram divididas 
em três listas. A primeira foi 
anunciada no dia 26 do mês 
passado, e a segunda, na terça-
-feira (3). A próxima está pro-
gramada para o próximo dia 

10, quando serão conhecidos 
os representantes de natação 
e tiro esportivo e, deste modo, 
a delegação brasileira estará 
completa, de acordo com o 
Comitê nacional.

Anteontem, foram anun-
ciados paratletas do atletismo, 
basquete em cadeira de rodas, 
bocha, futebol de cegos e tênis 
em cadeira de rodas. Na lista 
anterior, foram 169 nomes de 
15 modalidades. Com isso, até 
o momento, já foram convo-
cados 277 competidores de 15 
modalidades para a compe-
tição em Santiago.

“Essa será a maior dele-
gação paralímpica brasileira 
da história em Jogos Parapan-
-Americanos. Só temos a agra-
decer a todas as confederações, 
clubes, treinadores, equipes 
multidisciplinares e atletas pela 
dedicação e árduo trabalho de-
senvolvido ao longo dessa jor-
nada. Nossos atletas estão che-
gando muito bem preparados 
aos jogos e tenho certeza de que 
irão trazer muitas medalhas 
para o Brasil”, afirmou Jonas 
Freire, diretor de Esportes de 
Alto Rendimento do CPB.

O atletismo contou com o 

maior número de atletas na 
convocação: 60, sendo 35 ho-
mens e 25 mulheres, além 
de nove atletas-guia. Além de 
Silvânia e Yeltsin, estão confir-
mados medalhistas em para-
limpíadas e mundiais como os 
lançadores Alessandro Silva 
e Beth Gomes, e o velocista 
Petrúcio Ferreira
SERVIÇO – Mais informações 
sobre as convocações por meio do 
link https://cpb.org.br/noticias/
parapan-santiago-2023-conheca-
os-atletas-convocados-do-
atletismo-bocha-basquete-em-cr-
futebol-de-cegos-e-tenis-em-cr.

Gazeta Press

Desde a última rodada do 
primeiro turno contra o Avaí 
no Novelli Júnior, foram 68 
dias até o retorno do meia 
Eduardo Person ao Ituano. No 
sábado (30), em casa, contra 
o Botafogo-SP, o atleta pôde 
retornar ao time no duelo pela 
Série B.

“Fiquei muito feliz em poder 
retornar aos gramados e estar 
jogando. É muito chato ficar de 
fora por lesão. Alegria imensa 
de voltar. Quero exaltar todas 
as pessoas que ficaram ao 
meu lado. Principalmente a 
minha noiva, minha mãe e 
minha sogra também que fi-
cava no dia a dia comigo. Tinha 
dia que ficava três períodos 
tratando. É desgastante. Às 
vezes mais mental. São provas 
para eu passar. Já passei por 
algumas provações e essa foi 
mais uma”, disse o jogador.  

“Agora é dar sequência para 
terminar bem a temporada” 
contou Person, que entrou aos 
9 minutos do segundo tempo da 
partida. Ele promete voltar logo 
à performance do primeiro se-
mestre: “Estou 100% e focado. 
Preciso melhorar um pouco 
a parte física já que fiquei 
quase três meses fora. Acho 

que com o decorrer dos treinos 
e dos jogos volto a minha forma 
ideal. Contra o Atlético é uma 
grande equipe. Tem o maior in-
vestimento da Série B. Será um 
jogo muito difícil. Vamos fazer 
uma excelente semana para na 

sexta-feira conseguirmos um 
resultado positivo em Goiânia”.

Nesta Série B, Eduardo 
Person tem 14 jogos e 3 as-
sistências. Ele é o garçom do 
Ituano na competição e da 
temporada, com 6 assistências. 

Saltadora Silvânia 
Costa está 
confirmada para os 
Jogos, em novembro
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Unesco 

Banco Central 

Francisco pede medidas efetivas e vinculantes 
na COP28, conferência do clima da ONU

Faltam 44 milhões de professores 
no mundo, alerta Unesco

‘O mundo está desmoronando’, ‘O mundo está desmoronando’, 
alerta papa em texto alerta papa em texto 
sobre mudança climáticasobre mudança climática

Pix Automático tem lançamento adiado para outubro de 2024, diz BC

Com o passar do tempo, alerto 
que não temos reações suficientes 
enquanto o mundo que nos
acolhe está desmoronando 
e talvez se aproximando de 
um ponto de ruptura
Papa Francisco 

FolhaPress

Gu
gl

ie
lm

o 
M

an
gi

ap
an

e/
Re

ut
er

s

GERAL

A Organização das Na-
ções Unidas para a Edu-
cação, a Ciência e a Cul-
tura (Unesco) alertou para uma 
escassez global de professores e 
apontou que são necessários 44 
milhões de docentes adicionais 
em todo o mundo, para alcançar 
a educação básica universal até 
2030, quando se encerra o prazo 
dos novos Objetivos de Desen-
volvimento Sustentável da ONU.

Segundo a organização, 
faltam 12,9 milhões de profes-
sores no ensino primário e cerca 
de 31,1 milhões no ensino se-
cundário em todo o globo. A 
escassez de profissionais é mais 
pronunciada na África Subsa-
ariana e no Sul da Ásia, onde 
são necessários 22,8 milhões de 
professores adicionais – pouco 
menos da metade de todas as 
vagas que precisam ser preen-
chidas no mundo.

No relatório divulgado nesta 
terça-feira, dois dias antes do Dia 
Mundial do Professor, a Unesco, 
porém, indica uma melhora no 
quadro. A agência recorda que 
as previsões em 2016 apontavam 
para uma escassez mundial de 
69 milhões de professores no 
ensino básico e secundário.

“A situação melhorou, mas 
não o suficiente para garantir 
as necessidades globais de edu-
cação”, aponta o comunicado 

da Unesco, que destaca que o 
sul da Ásia é a região do mundo 
que fez mais progressos para 
combater a falta de professores. 
Ainda assim, faltam 7,8 milhões 
de docentes na região.

O quadro é ainda mais grave 
em outras regiões do globo. Um 
terço dos professores em falta no 
mundo dizem respeito à África 
subsaariana, enquanto a Europa 
e a América do Norte, “apesar 
das baixas taxas de natalidade”, 
ocupam o terceiro lugar nas re-
giões do globo com maior falta 
de professores, onde faltam 4,8 
milhões de profissionais.

Dificuldades
A Unesco aponta ainda que a 

falta de atratividade da profissão 
resulta em dificuldades de recru-
tamento e no abandono da car-
reira por muitos profissionais.

“Os professores desempe-
nham um papel vital nas nossas 
sociedades, ainda assim a pro-
fissão enfrenta uma enorme 
crise de vocações. Em algumas 
regiões do mundo faltam can-
didatos. Outras enfrentam ele-
vadas taxas de abandono nos 
primeiros anos de trabalho. Em 
ambos os casos, a resposta é 
a mesma: precisamos de mais 
valorização, melhor formação 
e mais apoio aos professores”, 
defendeu a secretária-geral da 

Unesco, Audrey Azoulay.
Nos 79 países analisados pela 

Unesco, a taxa de abandono no 
ensino primário aumentou de 
4,62% em 2015 para 9,06% em 
2022. As causas são variadas e 
diferenciadas de país para país, 
mas existem três fatores que se 
destacam: más condições de tra-
balho, estresse e salários baixos.

Na questão dos salários, o 
relatório aponta que em nível 
global apenas metade dos países 
pagam aos professores do ensino 
básico o mesmo ou mais do que 
outras profissões que requerem 
o mesmo nível de qualificações, 
situação que se agrava na Eu-
ropa e na América do Norte, onde 
no ensino secundário o salário 
dos docentes equivale a 75% ou 
menos do que o de outras profis-
sões comparáveis.

A Unesco destaca ainda que 
a taxa de abandono da profissão 
é maior entre os homens, che-
gando a 9,2% mais que o dobro do 
que os 4,2% entre as mulheres.

“Isto deve-se sobretudo ao 
fato de os homens terem mais 
oportunidades profissionais em 
outros setores e conseguirem 
mudar de carreira com maior 
facilidade, para além de precon-
ceitos de gênero, como crenças 
sobre quem deve ser responsável 
pela educação das crianças”, 
aponta a Unesco.

As reações contra o aqueci-
mento global são insuficientes 
“enquanto o mundo que nos 
acolhe está desmoronando e 
talvez se aproximando de um 
ponto de ruptura”, alertou o 
papa Francisco em um novo 
texto, publicado na quarta-feira 
(4), com o título “Laudate Deum” 
(louvado seja Deus).

Oito anos depois de sua en-
cíclica sobre ecologia “Laudato 
Si” e poucas semanas antes do 
início de uma nova rodada de 
negociações climáticas da ONU, 
a COP28, em Dubai, o papa 
argentino alertou sobre as “pes-
soas que tentaram zombar dessa 
constatação” e pediu uma tran-
sição energética “vinculante” 
que possa ser monitorada.

O grande evento anual sobre 
o clima acontecerá de 30 de 

novembro a 12 de dezembro em 
Dubai, nos Emirados Árabes 
Unidos, um grande produtor 
de petróleo, cuja escolha como 
anfitrião foi criticada por am-
bientalistas.

O jesuíta argentino, de 86 
anos, fez um firme apelo para 
que se aproveite esse encontro, 
de modo a obter “compromissos 
efetivos”. Francisco também cri-
ticou as pessoas que, nos úl-
timos anos, “tentaram zombar” 
da constatação dos estragos 
causados pelo aquecimento, que 
incluem secas, inundações e 
tufões, e que atingem de forma 
especialmente dura os países 
mais vulneráveis.

“Se houver um interesse sin-
cero em tornar a COP28 histó-
rica (...) cabe esperar apenas 
formas vinculantes de transição 

energética que tenham três 
características: que sejam efi-
cientes, que sejam obrigatórias 
e que possam ser facilmente mo-
nitoradas”, destaca Francisco 
em “Laudate Deum”.

Francisco entra a fundo no 
debate sobre a mitigação das 
atividades causadoras da mu-
dança climática  caminho de-
fendido pelos ambientalistas e a 
adaptação aos efeitos do aque-
cimento, uma estratégia “a pos-
teriori” que muitos interesses 
industriais defendem para que 
não sejam prejudicados.

O bispo de Roma é partidário 
da mitigação, ao considerar que 
“a transição de que se necessita, 
para energias limpas como a 
eólica e a solar, abandonando os 
combustíveis fósseis, não tem a 
velocidade necessária”.

Papa Francisco na 
abertura do Sínodo dos 
Bispos, na quarta-feira 
(4), no Vaticano

Aquecimento global 

E adverte sobre o risco de se 
concentrar na adaptação aos 
efeitos já consumados da mu-
dança climática.

“Corremos o risco de fi-
carmos presos na lógica de cor-
rigir, colocar remendos, amarrar 
com arame, enquanto sob a 

superfície avança um processo 
de deterioração que continu-
amos alimentando. Supor que 
qualquer problema futuro po-
derá ser resolvido com novas 
intervenções técnicas é prag-
matismo homicida, como chutar 
uma bola de neve para frente”, 

argumenta.
“Com o passar do tempo, 

alerto que não temos reações 
suficientes enquanto o mundo 
que nos acolhe está desmoro-
nando e talvez se aproximando 
de um ponto de ruptura”, insiste 
Francisco, ao mesmo tempo em 
que encoraja o multilateralismo 
“a partir de baixo”, no qual 
“os lutadores dos mais diversos 
países” pressionem “os fatores 
de poder”.

O papa escolheu uma data 
simbólica para publicar sua 
exortação apostólica, coinci-
dindo com a dia de São Fran-
cisco de Assis, o santo que, 
segundo a tradição, falava com 
os animais, e a quem se refere 
no início do texto.

BC adia lançamento 
do Pix Automático 
para outubro de 2024

O BC (Banco Central) adiou 
o lançamento do Pix Automá-
tico para outubro de 2024. 
Antes, a previsão era que o 
serviço seria disponibilizado 
em abril do próximo ano.

A confirmação foi feita em 
nota da entidade, publicada 
pela entidade nessa quarta-
-feira (4). A definição ocorreu 
em reunião plenária do Fórum 
Pix, realizada na terça-feira (3).

O Pix Automático viabili-
zará pagamentos recorrentes 
mediante autorização prévia 
do usuário. Segundo o BC, o 
adiamento foi motivado “por 
conta da complexidade do pro-

duto, do tempo necessário para 
o desenvolvimento dos múl-
tiplos atores, do andamento 
da definição das estratégias 
comerciais pelas instituições 
participantes do Pix e de ques-
tões organizacionais do BC”.

O cronograma definitivo 
prevê a divulgação de todo 
o arcabouço regulatório do 
Pix Automático em dezembro 
deste ano.

Entre os débitos automá-
ticos que poderão ser auto-
rizados pelo Pix Automático 
estarão o pagamento de obriga-
ções recorrentes como contas 
de energia elétrica, planos de 

saúde e taxas de condomínio.
O BC afirmou que já tem 

uma agenda de estudos e aper-
feiçoamentos do produto, que 
poderá no futuro incluir funcio-
nalidades como a portabilidade 
das autorizações para usar 
contas de outras instituições 
financeiras ou a definição de 
priorização de pagamentos pro-
gramados para o mesmo dia.

Para além do Pix Automá-
tico, o BC também debateu no 
fórum questões de segurança, 
com levantamento da possi-
bilidade de que os aplicativos 
das instituições que ofertam o 
Pix tenham um canal para de-

núncia em casos de fraude. A 
proposta será submetida ainda 
este ano à consulta dos inte-
grantes do Fórum Pix.

Entre os temas discutidos 
estavam ainda o aperfeiçoa-
mento do procedimento ope-
racional para comunicação 
ao usuário em casos de vaza-
mento de dados pessoais, a 
definição de critérios objetivos 
sobre a responsabilidade dos 
participantes no gerencia-
mento do risco de fraude e 
a possibilidade de cadastro 
obrigatório de dispositivo 
para a realização de transa-
ções Pix, informou o BC. 
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*Colaborou com a coluna Edson Moraes.

Os médicos Cristina e Alex Finamore

O vice-governador José Carlos Barbosa (PP) e a esposa, médica Maristela 
de Castro Menezes 

Os empresários Wellington e Vanessa Marthos  

Márcia Leite e o marido, empresário Otávio Rodrigues

Os empresários Roberto e Nair Rech  

PENSAMENTO DO DIA   

NA LEMBRANÇA 

QUALIFICADO  

BATE-PAPO  

PORTEIRA ABERTA  

CAUTELA 

SEM-TETO  

INÉDITO  

MENOS MAL  

MISSÃO 

PRESTAR ATENÇÃO  

MÉRITOS 

MÉRITOS II

MÉRITOS III  

A Faculdade Insted formou a primeira turma do curso de 
Gestão Pública. Penso que todo administrador, prefeito e até 
vereadores deveriam passar por esse curso antes de assumirem 
qualquer cargo público.  

A cantora e compositora Adriana Calcanhotto vai marcar 
presença na 35ª Noite da Poesia, que será realizada na segunda-
-feira (9), às 19 horas, no Teatro Glauce Rocha. A artista não 
vem para cantar, mas para dar enfoque à literatura e poesia. O 
evento é uma realização da UBE-MS em parceria com a Sectur 
(Secretaria de Cultura e Turismo de Campo Grande), com en-
trada gratuita.  

É vergonhoso e criminoso o que fizeram algumas pessoas 
envolvidas nas eleições para o Conselho Tutelar, corrompendo 
o voto e “matando” as expectativas de cidadania previstas no 
Estatuto da Criança e do Adolescente (ECA). As campanhas 
de vários candidatos foram turbinadas com muito dinheiro e a 
intrusão ostensiva de pesos-pesados da vida pública. Interesses 
políticos de organizações evangélicas e mandatos municipais es-
tapearam os objetivos conceituais e institucionais do Conselho. 
Tal vilipêndio é para pôr na conta de pessoas que consideram 
e fazem do ECA um eca!  

Por segurança e prudência, o deputado estadual Gerson 
Claro (PP), presidente da Assembleia Legislativa, trabalha 
dobrado para equilibrar as tensões naturais que afloram no 
ambiente parlamentar à medida que o ano eleitoral vai ficando 
mais próximo.  

Depois de ocupar provisoriamente um imóvel no bairro 
Cabreúva, a Casa da Saúde está funcionando, também em 
caráter provisório, no ginásio Albano Franco, do Sistema 
Fiems. E nesse local ficará até que o Governo do Estado 
defina outro para abrigar este que é um dos centros mais 
importantes de serviços na rede pública de saúde.  

E o governador Eduardo Riedel (PSDB), num momento 
histórico, assinou o convênio que garante a instalação do 
primeiro Centro de Transplante de Fígado e Rim de Mato 
Grosso do Sul, com o Hospital Adventista do Pênfigo. A 
meta é realizar 70 transplantes de fígado por ano.  

Um alto empresário adquiriu 600 carretas para atender 
a Suzano no transporte de celulose. Os veículos vão traba-
lhar em três turnos e serão necessários 1.800 motoristas. 
O problema está em conseguir profissionais com carteira 
E, para dirigirem os gigantes. Pensando assim, o gover-
nador criou a segunda fase do MS Qualifica, plano estadual 
que tem como objetivo oferecer qualificação profissional 
à população para que possa aproveitar as oportunidades 
de emprego oferecidas em empresas de todo o Estado.  

O advogado Ilmar Renato Fonseca, o Mamão, assessor 
político do deputado federal Washington Quaquá (PT/
RJ), vice-presidente nacional do partido, acompanha, 
pela legenda, a construção partidária para as eleições 
municipais em Mato Grosso do Sul.  

A morte do jornalista Willian Leite, 33, reforça o tom 
clamoroso de preocupação das autoridades e organiza-
ções que lutam para conscientizar a sociedade sobre 
prevenção ao suicídio. Muitas vezes, os sintomas de uma 
pessoa com tal tendência estão evidentes, mas sem a 
adequada orientação, é difícil para a maioria dar-se conta 
da gravidade do problema.  

“Me dê as flores em vida”. O belíssimo verso do samba 
“Quando Eu Me Chamar Saudade”, de Nelson Cavaquinho, é 
um contraponto ao hábito de homenagear quem já morreu, 
podendo fazê-lo em vida. Há reverências nem sempre digni-
ficadas pelos reverenciados, mas é necessário valorizar as 
homenagens a quem possui méritos incontestáveis.  

  Muitos títulos e honrarias são outorgados com inte-
resse político ou afetivo. E muita gente que merece não é 
lembrada. Contudo, as reverências de mérito indiscutível 
precisam ser realçadas, sugeridas. Um exemplo dos mais 
eloquentes é o de um desportista corumbaense, funcio-
nário reformado da Marinha, o septuagenário Hélio da 
Conceição.  

Hélio da Conceição, flamenguista apaixonado, é um dos 
mais antigos e valorosos desportistas do Estado. Fundou, 
dirigiu, treinou e incentivou dezenas de clubes e compe-
tições de futebol de salão e campo. Com ele e o Misto FC, 
Corumbá ganhou seu único título da Copa Morena. Suas 
mãos e orientações revelaram e conduziram grandes cra-
ques. Um homem simples, rodando a cidade de bicicleta, 
Hélio da Conceição faz o que ama: dar o que tem de fôlego 
ao esporte como atividade de sadia convivência humana.  

Às vezes, sabedoria é apenas calar e observar…  

O ator Tarcísio Meira completaria, hoje, 88 anos se não 
tivesse morrido de covid, em agosto de 2021. Nascido em São 
Paulo com o nome de Tarcísio Magalhães Sobrinho, ele começou 
como ator de radionovelas, mas destacou-se mesmo nas teleno-
velas da “Rede Globo”. Depois de brilhar como galã por mais de 
três décadas, encarou a velhice com otimismo. “Achava o meu 
pai velho. Hoje, vejo que quem tem mais de 60 anos ainda tem 
muito pela frente.”  

Fotos: Arquivo

*Textos, notas e fotos publicados nesta página são de responsabilidade do colunista.
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ticas experimental e diaspórica. Suas letras 
conquistam fãs e são referências por propor 
reflexões e quebras de paradigmas conserva-
dores e retrógrados. Contudo, o destaque da 
artista se exibe por revisitar questões sociais 
relevantes, com muita descontração e leveza. 

“Eu, como mulher negra, sempre gostei 
muito de pagode e de toda a cultura periférica 
urbana, porque eu era bastante desse rolê da 
rua, estudei em escola pública e tive muitas 
amigas de várias realidades diferentes. Então 
quando comecei a ouvir e tive contato com o 
rap, a identificação foi imediata. Cada música 
minha traz uma mensagem, mas todas elas 
têm críticas construtivas e vivências coti-
dianas. Eu gosto de escrever e cantar coisas 
reais, ainda que não seja uma história minha 
em primeira pessoa, ainda assim será sobre 
algo que vi e conheci de perto, e que possa 
gerar identificação por parte de quem ouve. 
Todas as músicas abordam questionamentos 
sobre dogmas ou crenças limitantes como 
machismo, racismo, injustiças e desigual-
dades sociais. Além disso, eu gosto do fato 
de fazer isso com leveza, porque consigo 
que essa mesma música, que fala de coisas 
sérias e até dolorosas, seja a mesma que traz 
uma mensagem de força e empoderamento, e 
passa no programa da sua televisão na hora 
do almoço”, afirma a cantora.

SERVIÇO: Para votar, acesse https://gshow.
globo.com/multishow/premio-multishow. Outras 
informações sobre o trabalho de SoulRa podem ser 
vistas no Instagram @soulra_inha.

concorre ao 
Prêmio Multishow!

Com mensagens 
construtivas e 
vivências cotidianas 
de MS, a rapper 
douradense é uma 
das selecionadas na 
‘Categoria Brasil’

Ana Cavalcante

A rapper sul-mato-grossense SoulRa está 
concorrendo ao prêmio Multishow! Em dis-
puta com mais de 26 cantores na “Categoria 
Brasil”, a artista douradense foi selecionada 
pelo trabalho “Trapnojo”, uma parceria com 
Theo TWK que resgata clássicos de moda de 
viola, gênero popular e afetivo na história do 
Estado, mas que na voz de SoulRa ganharam 
uma nova interpretação. Composições que 
outrora representavam o feminino com le-
tras machistas e misóginas, com o rap da 
artista, rompe com estereótipos e condutas 
patriarcais. Para votar, acesse o site “Prêmio 
Multishow 2023”. As músicas mais votadas 
participarão da próxima e última etapa, na 
qual cinco finalistas irão concorrer ao troféu 
do prêmio. Os finalistas serão revelados no 
dia 15 de outubro, e a premiação ocorre no 
dia 7 de novembro. 

“Estou muito feliz e honrada! Eu fiquei 
surpresa por ser convidada para compor 
a Academia Prêmio Multishow esse ano e 
logo em seguida ter sido eleita para repre-
sentar nosso Estado, na ‘Categoria Brasil’”, 
destaca a rapper, cantora e compositora, 
Raíssa Sousa Carvalho, de 26 anos, destaque 
em Mato Grosso Sul. Com carreira autoral 
apenas há quatro anos, a artista é referência 
em propagar a cena independente da black 
music douradense Brasil afora. Com o víde-
oclipe da música “À Flor da Pele”, SoulRa foi 
uma das únicas selecionadas de Centro-Oeste 
a participar do Formemus 2020 (Festival e 
Conferência Nacional de Mercado da Música), 
realizado em Vitória, no Espírito Santo. Em 
2021, concorrendo com mais de cinco mil 
inscrições, se classificou entre os 10 finalistas 
nacionais do concurso global Vans Musicians 
Wanted, realizado pela marca Vans que teve o 
rapper Criolo como embaixador. Mesmo com 
um currículo vasto, a artista celebra com en-
tusiasmo e revela surpresa com a indicação 
ao Prêmio Multishow 2023. A cantora ainda 
destaca a relevância que essas participações 
representam para a música independente 
douradense e sul-mato-grossense.

“Era um sonho meu, mas não imaginava 
que seria agora. Essa indicação mostra a 
todos também a força do interior e nossa 
originalidade, que é uma marca de Dourados, 
a meu ver, e também serve para mostrar 
como a cultura sul-mato-grossense é di-
versa, já que somos muito conhecidos e já 
fomos premiados pelo sertanejo, mas nessa 
edição chegamos por meio do rap e da cul-
tura hip hop. Contudo, não acho que essas 
premiações definem o talento de ninguém. 
Grandes artistas passam uma vida toda 
sem serem vistos por eventos assim. Mas é 
inegável a alegria que sentimos e a atmos-
fera de reconhecimento que conquistamos 
pelo trabalho que estamos fazendo. Nos traz 
ânimo, autoestima e projeção. E isso, para 
um artista independente, especialmente de 
fora do eixo Rio/SP e do interior de um Es-
tado já considerado interiorano, ainda mais. 
Mas eu almejo muito. Acho importante esse 
passo, só não o vejo como tudo e sim como 
um bonito começo, para mim e para a música 
sul-mato-grossense, que ainda protagonizará 
o cenário nacional”, ressalta a cantora. 

Quando perguntada sobre a composição 
concorrente ao Prêmio Multishow, “Trap-
nojo”, SoulRa comenta com entusiasmo sobre 
a canção que aborda a cena autoral inde-
pendente de Mato Grosso do Sul. “Fazer e 
sobreviver do rap no nosso Estado não é 
fácil porque o apoio que recebemos é mí-
nimo. Sempre fomos nós por nós e, modéstia 
à parte, nossa contribuição para a cultura e 
nosso movimento são invejáveis. Extrair arte 
da periferia, diante de tantas dificuldades, 
é muito grandioso. E ‘Trapnojo’ fala desse 
sentimento de muitas vezes nos sentirmos 
alienígenas, deslocados, de outro mundo, 
fazendo cultura urbana no MS. Mas seguimos 
firmes e só crescendo.”

Bacharel em direito pela Uems (Univer-
dade Estadual de Mato Grosso do Sul), dou-
radense de berço e atualmente paulistana de 
residência, a escolha pelo rap é identificação 
e consciência de classe. Cativada desde muito 
cedo pela música, a cantora comenta que o 
gosto por pagode e referências nordestinas 
chamaram a sua atenção ainda enquanto 
criança, mas foi nas apresentações de bata-
lhas de freestyle da cidade de Dourados que 
o encontro com a música revelou-se mais 
forte, caminhando para um projeto mais pro-
fissional. Seu trabalho ganha corpo, trazendo 
luz à cultura periférica, e com caracterís-

Mulher negra 
SoulRa afirma que 

identificação com o rap foi 
imediata e que cada música 

sua traz vivências 
do cotidiano
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TransCine está com chamada 
aberta para animações de MS

Cinema   Ex-BBB

Produtores podem inscrever suas obras para serem exibidas no DIA

Delasnieve Daspet
Presidente da Academia Feminina de Letras e 
Artes de MS

Tive a oportunidade de  con-
versar com um dos grandes es-
critores de nosso país, Antonio 
Carlos Secchin, que entre ou-
tras coisas diz que “acho que 
devemos estudar os grandes 
nomes não para imitá-los, mas 
exatamente para, ao perceber 
sua grandeza, sabermos que 
é necessário ir por outros 
caminhos”.

Secchin é  poeta, ensaísta 
e crítico literário brasileiro. 
É membro da Academia Bra-
sileira de Letras, eleito em 3 
de junho de 2004, sucedendo 
Marcos Almir Madeira. Doutor 
em letras, é professor titular 
de literatura brasileira da 
Universidade Federal do Rio 
de Janeiro, desde 1993. É o 
atual secretário-geral da ABL, 
e, está em Campo Grande, 
convidado que fora por Delas-
nieve Daspet, presidente da 
Academia Feminina de Letras 
e Artes de Mato Grosso do 
Sul, num evento literário que 
aconteceu no dia 27/9, em 
parceria com a Universidade 
Federal de Mato Grosso do 
Sul, Life Editora e Associação 
Internacional de Poetas.

Falamos, evidentemente, de 
poesia, eu descobri, em uma 
das várias entrevistas suas 
que li, este ensinamento: “A po-
esia brasileira contemporânea 
ostenta marcas de sofisticação 
intelectual, sem que isso im-
plique necessariamente ganho 
qualitativo. Ter mais acesso à 
informação não significa saber 

transformar essa informação 
em poesia. Se é no corpo a 
corpo com as palavras que se 
faz o poema, às vezes o corpo 
excessivamente paramentado 
do artista pode até dificultar a 
consumação do ato... poético”.

E, falamos da Semana de 
22 – que foi o tema de sua pa-
lestra, na Universidade Federal 
de Mato Grosso do Sul – e, feliz, 
descobri que – a respeito desse 
tema, pensamos da mesma 
forma. Confira!

1. Delasnieve Daspet:  É 
sua primeira vez em Mato 
Grosso do Sul? Sua palestra 
será sobre  questões literárias 
envolvendo a Semana de Arte 
Moderna, ocorrida em 1922. 

O senhor sempre afirma, em 
palestras e  entrevistas, que 
‘A Semana virou muito mais o 
que se falou sobre ela do que 
propriamente o que aconteceu 
nela’. Esse fato é objeto de seu 
interesse, pesquisas, etc... No 
que consiste o silêncio e pala-
vras em torno da Semana de 
Arte Moderna?

O seu estudo e pesquisa 
sobre a semana – se concentra 
no que foi dito e não dito. O que 
foi silenciado sobre a semana 
constitui o objeto de interesse 
nessa palestra? A semana de 
22 foi preponderante para a 
literatura brasileira?

Antonio Carlos Secchin:
A Semana de 22 foi a maior 
operação de  marketing da 

literatura brasileira, tratada 
como se fosse o  “marco zero” 
de nossas letras. Defendo que 
o que lá se fez, em 1922, é 
muito diferente do que lhe atri-
buíram. Ela foi magnificada, 
para o bem e para o mal. E 
transformou-se em referência 
incontornável para os estu-
diosos de nossa  cultura.

2. Delasnieve Daspet:
Quem viaja com o escritor 
Antônio Carlos Secchin – o 
poeta ou o crítico?  Sua poesia 
o acompanha ou o crítico se 
sobrepõe ao poeta?

Antonio Carlos Secchin:
Os dois viajam juntos e, na me-
dida só possível, tento conciliá-
-los, injetando doses críticas 
na poesia e formulações poé-
ticas no ensaio.

3. Delasnieve Daspet: As 
editoras não gostam de pu-
blicar poesia. Depois de não 
sei quanto tempo a Almedina 
– finalmente vai publicar poe-
sias – por que isso acontece e 
o que é necessário para que se 
mude esse panorama?

Antonio Carlos Secchin: 
Difícil mudar. Livros de po-
emas sempre ocupam o topo 
da lista dos menos vendidos.  
O que, por outro lado, desvin-
cula o poeta das expectativas 
do mercado e lhe  fornece um 
campo extenso de liberdade.

4. Delasnieve Daspet:
João Cabral de Melo Neto foi 
e é motivo de vários estudos e 
análises de sua parte. Qual a 
sua identificação? 

Antonio Carlos Secchin:

A ideia de poema como cons-
trução, o mais possível con-
trolada (mas não de todo!), 
sempre me atraiu, da perspec-
tiva do crítico. Mas,  enquanto 
poeta, prefiro tentar construir 
de outro modo. Imitar Cabral 
teria, necessariamente, como 
resultado um subCabral.

5. Delasnieve Daspet:
Todas as artes bebem da fonte 
da literatura. Entretanto, ela é 
a prima pobre... Na sua óptica,  
o que precisaria ser feito para 
que o brasileiro se interes-
sasse mais pela leitura?

Antonio Carlos Secchin:
Difícil falar numa fórmula...
Melhor investir na educação 
de base. Tudo vem daí.

6. Delasnieve Daspet:
Ainda sobre a literatura – 
como ela se encontra no con-
texto mundial? Como poderí-
amos formar novos leitores 
numa época de conteúdos 
rápidos e imagéticos? A lite-
ratura brasileira está melhor 
hoje do que no passado?

Antonio Carlos Secchin:
A barreira da língua, infe-
lizmente, atua contra nós. 
Língua admirável, mas com 
a concorrência de outras com 
muito mais capilaridade.  Daí o 
número relativamente restrito 
de obras brasileiras que são 
anualmente traduzidas. Ainda 
bem que há um programa de 
incentivo à tradução, promo-
vido pela Biblioteca Nacional.

7. Delasnieve Daspet: A 
impressão que tenho é que a 
arte brasileira precisa de uma 

nova semana como a de 22, 
com eventos marcantes e novas 
propostas. Nos encontramos  
estacionados, na semana de 22.  
O que pensa a respeito?

Antonio Carlos Secchin:
1922, a semana que não quer 
terminar... precisamos de ou-
tras coisas!

8. Delasnieve Daspet: Nin-
guém fica imune à televisão, 
ao espetáculo, à globalização, 
ao banal. Como integrar isso 
tudo com trabalho intelectual 
e criação literária? E, no tempo 
em que o dinheiro é quase tudo, 
quem são esses homens e mu-
lheres que se dedicam à poesia? 
Quem é o poeta brasileiro? Por 
que você escolheu a poesia?

Antonio Carlos Secchin: 
Literatura, do ponto de vista 
de um poeta-investidor, é o  
meio mais seguro de perder 
dinheiro. Mas em geral o poeta 
não escolhe a poesia, é ela que 
o escolhe. Mesmo que de vez 
em quando erre na escolha.

9. Delasnieve Daspet:  Fi-
nalizando – qual o panorama 
da literatura brasileira atual, 
e, não poderíamos deixar de 
mencionar e pedir sua opi-
nião sobre o fechamento das 
grandes livrarias como Sa-
raiva e Cultura, que migraram 
todas para on-line.

Antonio Carlos Secchin: A 
literatura tem de ser adaptar 
às novas tecnologias de di-
fusão. Lamento profunda-
mente o fechamento das li-
vrarias. Sou um aficionado da 
obra  física, mas antes um livro 
virtual do que livro nenhum.

Entrevista com Antonio Carlos Secchin

Poesia, Prosa e Verso
à janela

Delasnieve Daspet

Arquivo pessoal

Uma das exibições com 
uma Mostra Infantil será 
no Núcleo Humanitário 
da Nhanhá 
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Rafaela Alves 

O DIA (Dia Internacional da 
Animação) de Mato Grosso do 
Sul está com chamada pública 
para a seleção de filmes de 
animação produzidos no Es-
tado. O evento, que este ano 
celebra seu 20º aniversário, 
traz uma programação di-
versificada e promissora. Em 
Mato Grosso do Sul, a mostra 
é realizada em parceria com 
a TransCine – Cinema em 
Trânsito, este é o segundo 
ano consecutivo em que o DIA 
conta com o apoio e produção 
do cineclube. As inscrições 
estão abertas e podem ser 
feitas até o dia 10 de outubro. 
Para participar acesse o link 
https://bit.ly/DIATRANSCINE.

A Mostra Regional MS, 
agendada para o dia 27 de 
outubro, no MIS (Museu da 
Imagem e do Som), será uma 
oportunidade ímpar para ci-
neastas e animadores de Mato 
Grosso do Sul exibirem suas 
obras. Curtas e médias-metra-
gens de animação produzidos 
em Mato Grosso do Sul, sejam 
eles independentes ou finan-
ciados com recursos públicos, 
são elegíveis para inscrição.

Os critérios para seleção 
enfatizam a inovação e a ou-
sadia artística. Além disso, 
serão levadas em conside-
ração as obras que contenham 
legendas e/ou audiodescrição, 
visando à democratização das 
exibições. O evento também 
reserva espaço para cineastas 
que nunca participaram de 
mostras ou festivais, propor-
cionando uma entrada no 

mercado cinematográfico. Os 
diretores podem inscrever 
mais de um filme.

“O Dia Internacional da Ani-
mação é uma celebração da 
arte da animação, e estamos 
emocionados por fazer parte, 
pelo segundo ano consecutivo. 
É uma oportunidade para os 
talentosos cineastas de ani-
mação de Mato Grosso do Sul 
compartilharem suas criações 
com o público local e, potencial-
mente, com o público nacional. 
Estamos ansiosos para des-
cobrir novos talentos e obras 
incríveis”, afirma a idealiza-
dora e uma das produtoras da 
TransCine, Mariana Sena.

O DIA é um evento que 
ocorre simultaneamente em 
diversas cidades do país e esta 
é uma oportunidade para os 
produtores audiovisuais de MS 
fazerem parte de uma mostra 
nacional. “É uma honra trazer 
o Dia Internacional da Ani-

mação para Campo Grande 
pelo segundo ano. A TransCine 
– Cinema em Trânsito – sempre 
teve como objetivo levar o ci-
nema a lugares diferentes, e 
essa parceria nos permite fazer 
isso com obras internacionais 
e nacionais. O evento é uma 
celebração da diversidade da 
animação, e estamos ansiosos 
para ver as contribuições dos 
cineastas do Estado”, pontua 
o jornalista Lucas Arruda, pro-
dutor da TransCine.

TransCine 
A TransCine – Cinema em 

Trânsito comemora 11 anos 
em 2023 e mantém sua missão 
de ser um cinema itinerante, 
promovendo discussões per-
tinentes apresentadas em 
produções cinematográficas 
e fomentando o audiovisual 
regional. A ideia de exibir 
filmes em locais diversos é 
uma manifestação de que o ci-

nema deve ser mais acessível, 
ultrapassando as paredes das 
grandes redes de cinemas e 
aproximando-se das comuni-
dades. Desde sua criação, em 
2012, de forma independente, 
a TransCine já alcançou um 
público estimado de 100.000 
pessoas, marcando presença 
em diversos espaços culturais 
em Mato Grosso do Sul.

Programação da Mostra DIA 2023
– 26 de outubro, às 18h30: 

Mostra Infantil de Animação 
no Núcleo Humanitário da 
Nhanhá;

– 27 de outubro, às 15h30: 
Mostra Regional MS de Ani-
mação no MIS (Museu da 
Imagem e do Som );

28 de outubro, às 19h30: 
Mostra Oficial, composta por 
uma seleção de curtas brasi-
leiros (Mostra Nacional) e curtas 
estrangeiros (Mostra Interna-
cional) no Armazém Cultural.

Beatriz Mazzei
Uol-Folhapress

Thelma Assis, médica e 
campeã do BBB 20, falou 
sobre o real engajamento 
das marcas com a pauta an-
tirracista durante o Festival 
Negritudes Globo, na última 
terça-feira (3), em São Paulo.

O debate aconteceu na 
palestra sobre famas virais, 
criadores digitais e influência 
nas redes sociais, que contou 
com a participação de AD Ju-
nior, consultor e comunicador, 
Fayda Belo, advogada e in-
fluenciadora e Giovanna He-
liodoro, historiadora e apre-
sentadora. A mediação foi 
feita pela publicitária Anna 
Cristina Almeida.

Com o crescente protago-
nismo de pessoas negras em 
campanhas publicitárias, 
Thelminha alertou para 
a necessidade de apoiar 
marcas que de fato se com-
prometem com a causa da 
diversidade. Seja por meio 
da contratação de pessoas 
negras e por ações para 
tornar a equipe interna 
mais próxima da realidade 
brasileira, composta majo-
ritariamente por pessoas 
pretas e pardas.

A advogada Fayda Belo 
acrescentou que o trabalho 
dos influenciadores e dos 
consumidores negros ativos 
nas redes sociais, criaram 
uma demanda por diversi-
dade, a tal as empresas estão 
precisando acatar.

“A nossa presença nas 
redes foi o que impulsionou 
para que hoje houvesse, por 
exemplo, uma base apro-
priada para o nosso tom de 
pele. A nossa voz on-line 
fez com que as marcas se 
lembrassem que o Brasil é 
preto”, conta a advogada.

Ativa nas redes sociais, 
Fayda simplifica o “juridi-
quês” para o seu público com 
o intuito de democratizar o 
conhecimento: “As leis não 
funcionam da mesma forma 
para nós. 

“Quando eu uso a lin-
guagem do dia a dia, que 
eu falo em casa ou em um 
boteco, minha intenção é que 
os nossos tenham acesso 
ao conhecimento sobre seus 
próprios direitos. Inclusive, 
para quando esse direito 
por violado. Com isso, uso o 
meu conhecimento técnico 
para buscar um Brasil mais 
justo e mais equânime”, diz 
a advogada.

Thelma Assis afirma 
ter dito ‘muitos não’ 
para marcas racistas
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Em uma indústria em que 
muitos jogos “live service” 
deixam de existir depois de 
alguns poucos meses, “World 
of Warcraft” pode ser consi-
derado um ancião, com quase 
20 anos – foi lançado em 2004.

“Não queremos dizer que 
somos velhos, mas como você 
sabe, a indústria amadureceu 
e os MMOs certamente amadu-
receram. É um grande desafio 
amadurecer junto e, olhando 
para os próximos 20 anos, 
é nisso que vamos nos con-
centrar: para onde vamos a 
partir daqui?”, afirmou Holly 
Longdale, vice-presidente e 

produtora executiva de “World 
of Warcraft”, à “Folha”.

Por que isso importa: o 
RPG da Blizzard é conside-
rado um dos MMOs (jogos 
on-line multiplayer massivos) 
de maior sucesso no mundo. 
Tem mais de 100 milhões de 
jogadores cadastrados e esti-
mativa de cerca de 5 milhões 
de assinaturas ativas – a em-
presa não divulga o número 
oficialmente.

Sua popularidade estabe-
leceu balizas para a forma 
como os jogos como um ser-
viço funcionam – tanto em re-
lação ao ritmo de lançamento 
de novos conteúdos quanto às 
estratégias de monetização.

Novidade x tradição
O sucesso também cria 

dificuldades para os desen-
volvedores. Com uma comu-
nidade de fãs numerosa e 
exigente, a inclusão de novos 
conteúdos e mecânicas deve 
ser pensada com cautela para 
que não desagrade a base de 
jogadores já instalada.

“Nossa responsabilidade 
é cuidar das milhões de pes-
soas que escolhem passar 
seu tempo em Azeroth (local 
fictício em que o jogo se 
passa) conosco. Ouvi-las, dar 
o que elas precisam e conti-
nuar a evoluir a experiência 
para elas”, afirma Ion Hazzi-
kostas, diretor do jogo.

Sem obrigações
Ainda que vejam obstá-

culos para implementar 
mudanças nesse cenário, o 
norte que os desenvolvedores 
buscam seguir é não impor 
nenhum tipo de conteúdo ao 
jogador. Resposta que en-
caixa perfeitamente com um 
game que se destaca pela 
variedade de atividades que 
podem ser realizadas pelos 
jogadores.

“Nós tentamos oferecer um 
conteúdo com toneladas de 
diferentes opções para que 
os jogadores possam fazer 
o que eles quiserem e, se for 
o caso, ignorarem as partes 
do jogo que eles não gostam 

tanto”, diz Ion.
“Nós nos consideramos 

um jogo de ‘lifestyle’. É lá 
que as pessoas entram para 
conversar com seus amigos e 
fazer todo o tipo de atividade. 
O desafio é continuar sendo 
relevante, tendo certeza de 
que tudo permanece atuali-
zado”, complementa Holly.

IA contra toxicidade
Mesmo depois de tantos 

anos, o comportamento tóxico 
de uma minoria de jogadores 
é um problema de títulos mul-
tiplayer on-line como “World 
of Warcraft”. O desenvolvi-
mento de novas ferramentas 
de inteligência artificial e 

“machine learning”, porém, 
renovam as esperanças dos 
desenvolvedores no combate 
a esse problema.

“Recentemente implan-
tamos um sistema que, antes 
que a mensagem seja exibida 
para o destinatário, detecta 
se ela contém xingamentos ou 
discurso de ódio. Alertamos o 
recebedor e perguntamos se 
ele quer ver e se deseja de-
nunciar a pessoa que mandou 
a mensagem”, diz Ion, que 
afirmou haver ainda um es-
forço integrado dentro da 
Blizzard – incluindo outros 
jogos, como “Overwatch” – 
para inibir o mau comporta-
mento dos jogadores.

Se aproxima dos 20 anos pensando nos próximos 20
Ancião dos MMOs, jogo tenta se manter atual e atrair novos jogadores sem desagradar antigos fãs

Se aproxima dos 20 anos pensando nos próximos 20
‘World of Warcraft’
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O Sudoku é um tipo de 
desafio lógico com origem
europeia e aprimorado pelos 
EUA e pelo Japão. As regras 
são simples: o jogador deve 
preencher o quadrado maior, 
que está dividido em nove 
grids, com nove lacunas cada 
um, de forma que todos os 
espaços em branco contenham 
números de 1 a 9. Os 
algarismo não podem se 
repetir na mesma coluna, 
linha ou grid.

CruzadasSudoku
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Mulheres Apaixonadas
Globo 15h30

Terra e Paixão
Globo 20h30

Cúmplices de Um Resgate
SBT 19h30

Mulheres de Areia
Globo 13h45

Fuzuê
Globo 18h30

Elas por Elas
Globo 17h30

Luna fica encantada com 
Miguel. Jefinho chega ao 
local onde Luna está com 
Miguel e se desespera. Maria 
Navalha se incomoda com 
Barreto em sua casa. Cecília 
é presa por Merreca. Bebel 

ameaça Preciosa para defender Nero. Cláudio 
descobre que o cálice apareceu no museu.

Lorena apresenta os filhos em todas as 
turmas. As meninas se alvoroçam com Diogo. 
Estela fica intrigada com a tatuagem de Padre 
Pedro. Marina faz fotos de Expedito. Téo pede 
que Fernanda mantenha Inês de boca fechada. 
Marcinha comenta com Helena que seu pai 
pensa em comprar uma casa em Petrópolis e 
ainda acrescenta que ele anda com uma cara 
bem safada.

Mário encontra a néces-
saire de Taís, que se deses-
pera. Lara sofre ao descobrir 
o apelido pelo qual Átila cha-
mava sua amante. Cris se une 
a Helena para afastar Ísis de 
Giovanni. Jonas conta a Gio-

vanni sua história com Adriana e Helena. Wanda 
aconselha Carol a se afastar de Pedro e Natália.

Ruth fica nervosa ao perceber que Clarita 
está desconfiando dela. Floriano tenta con-
vencer a filha a não aceitar se passar pela 
irmã, mas ela diz que precisa fazer isso pela 
felicidade de Marcos e que, mais tarde, contará 
a verdade. Sampaio marca um encontro com 
Ar lete e Da Lua, percebendo o interesse dele, 
revela a Ar lete que sabe um segredo de César, 
mas não conta nada.

Marina diz para Isabela que acredita que Téo 
gosta dela e questiona sobre os sentimentos 
da garota. Isabela revela que não sabe o que 
sente por ele, mas que gosta de estar ao seu 
lado. Dinho e Felipe desregulam a balança que 
Meire irá se pesar, com intuito de parecer que 
ela está mais pesada. Mateus recebe um bilhete 
misterioso dizendo que Sabrina precisa da 
ajuda dele no haras.

Aline acusa Irene de ter usado Vinícius 
para enganá-la. Anely cancela conta do site 
Hot Girl. Agatha diz a Angelina que dará um 
jeito de Antônio ficar com as terras de Aline 
só para ele, afastando Irene. Aline pede um 
tempo para Caio. Gladys desabafa com An-
drade sobre sua situação com Tadeu. Aline 
avisa a Jussara que cancelou seu casamento 
com Caio.

Nos próximos 
capítulos de “Terra e 
Paixão”, Irene (Glória 
Pires) confirma que 

Rafa Kalimann, enfim, vai conseguir alcançar uma meta na carreira e conquistar um 
papel fixo em uma novela, na “Globo”. A agora atriz foi escalada e estará em “A Vovó Sumiu”, 
próxima novela das sete da emissora, de autoria de Daniel Ortiz, que estreia no primeiro 
semestre de 2024. Ex-BBB 20, ela se dedicou, nos últimos três anos, para conseguir realizar o 
sonho de ser atriz. Neste ano, ela chegou a ser cotada para participar de “Vai na Fé”, mas foi 
barrada pelo Sindicato dos Artistas e Técnicos em Espetáculos de Diversões do Estado do Rio 
de Janeiro (Sated-RJ) pelo fato de não ter registro.

Nos próximos capítulos de “Elas por Elas”, um pecado cometido por Sérgio 
(Marcos Caruso) promete abalar as estruturas do ricaço. O pai de Helena 
(Isabel Teixeira) passa mal logo após receber uma mensagem por telefone e 
vai parar no hospital, onde fica frente a frente com a pessoa que lhe ameaçou, 
a enfermeira Mirian (Paula Cohen). Sempre muito discreto, o sogro de Jonas 
(Mateus Solano) guarda um segredo do passado. Além do milionário, esta 
mulher misteriosa sabe do que se trata. Tudo leva a crer que ela tenha sido 
cúmplice, passando esse tempo em silêncio. Por algum motivo, Mirian decide 
voltar a procurar Sérgio, que se sentirá tão ameaçado pela enfermeira que chega 
a sofrer um mal-estar, e precisa de cuidados médicos. No hospital, porém, o pai 
de Helena recebe a visita da enfermeira. O encontro dos dois será ainda mais 
tenso, mas o mistério que envolve os dois só deve ser revelado mais adiante. 

Irene provoca 
surto em Petra 
e perde a filha

Rafa Kalimann é escalada para novela da ‘Globo’ 
e se diz pronta para as críticas. Agora formada, 
atriz fará sua estreia nas novelas

Sérgio recebe mensagem 
misteriosa e tem reação, 
passa mal, vai parar 
no hospital e sofre 
ameaça de enfermeira

 Peixes
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 Aquário
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de 22/11 a 21/12

 Escorpião
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Horóscopo

Período importante para se certificar de 
informações e para não agir em função de boatos, 
tanto diante de obrigações de seu cotidiano como 
nas relações. A atenção com os sentimentos das 
pessoas que gosta será essencial. Momento para 
retomar conversas na vida amorosa.

Tenha atenção para não se equivocar com a qualidade 
das coisas materiais que desejar ou fazer despesas 
apenas por algum capricho. Procure refletir sobre 
despesas e deixe de lado aquelas sem importância. 
Nas relações, é um momento de atenção para não 
se comportar de maneira pegajosa com quem gosta.

Momento mais ativo(a) para interesses culturais e 
vivências de amizades. Sua comunicação estará 
mais intensa, o que favorece diversos contatos. Tenha 
cuidado com impulsos nas palavras, especialmente 
em assuntos afetivos e familiares. Algumas conversas 
especiais devem ser retomadas diante destas relações.

O momento é propício para valorizar suas crenças, 
assuntos que tragam interação com sua espiritualidade 
e atividades que funcionem como terapia para 
recarregar suas energias de recentes desgastes. 
Período para repensar sacrifícios ou situações que 
tenham feito deixar de lado prazeres da sua vida.

O envolvimento com grupos ou parcerias será mais 
freqüente nas relações de trabalho. Período em que 
projetos tomarão forma e maior atenção de sua parte, 
especialmente se envolverem suas relações de maior 
vínculo. Momentos sociais serão mais frequentes ao lado 
da pessoa amada e favorecerão paqueras, se estiver só.

O trabalho aponta oportunidades para expandir idéias 
e definir projetos. Se o trabalha é em contato com o 
público ou tem parcerias, novos vínculos serão bem 
vindos. Nas relações, o momento é para observar mais 
suas atitudes e refletir se está disperso(a) com as 
pessoas que mais gosta em função de certas ambições.

Há mais tendências para lidar com assuntos 
materiais vinculados a burocracias ou questões que 
envolvam viagens. Contatos com pessoas à distância 
também serão mais frequentes. Nas relações, cuide 
para não agir de forma exigente ou com imposições 
diante de quem mais gosta. 

Sigilo e estratégias serão importantes para preservar 
objetivos profissionais e financeiros que possua. O 
período é indicado para tratar assuntos que favoreçam 
a preservação de seus bens, como seguros ou questões 
que envolvam temas bancários. Na vida afetiva, está mais 
propenso(a) a lidar com confidências e esclarecimentos.

O momento é especial para compreender o ponto de 
vista de certas pessoas, até para se posicionar sem 
criar mal entendidos com quem possuir diferenças. 
Tendências para mais romantismo, para retomar 
conversas e assuntos especiais na vida amorosa. 
Hora para superar o receio de expor gestos afetuosos.

Período especial para observar seus limites físicos e 
mentais diante da rotina. Compensar energias com 
algumas variações ou com novos costumes será um 
bom combustível mental, ainda mais se valorizar 
momentos especiais de lazer. Momento importante para 
retomar costumes com familiares e na vida afetiva.

A criatividade para divulgações e para contatos 
deve ser aproveitada no trabalho. Não deixe de 
expor pensamentos que tem, até para não perder 
oportunidades em função de outras pessoas poderem 
expor a mesma idéia antes de você. Demonstrações 
amorosas marcarão momentos da vida afetiva. 

Momento para organizar as finanças, especialmente 
para planos domésticos. Questões materiais tomarão 
mais atenção junto a familiares. Assuntos do passado 
são propensos a esclarecimentos na vida amorosa. 
Período importante para se desprender de hábitos que 
não façam bem ou impeçam momentos de alegria.

Petra (Debora Ozório) continua a se encontrar com Hélio (Rafa 
Vitti) e arma flagrante para fazer a filha acreditar que está sendo 
traída. A miss tarja-preta surta com a presença de uma mulher 
na cama do rapaz, vandaliza o carro do forasteiro e precisa de 
atendimento médico. Dias antes, a irmã de Caio (Cauã Reymond) 
e Luigi (Rainer Cadete) revelaram para a vilã que iam se separar, 
mas como a mulher de Antônio (Tony Ramos) ameaçou internar 
a jovem de novo, o casal decide fingir uma reconciliação enquanto 
o italiano continua a se encontrar com Anely e a herdeira do 
produtor rural com o funcionário da cooperativa. Desconfiada, 
Irene segue a filha e o genro, confirmando suas suspeitas. A rival 
de Agatha (Eliane Giardini), então, contrata Graciara (Natália Dal 
Molin) para forjar um caso com Hélio. A moça invade o quarto do 
rapaz enquando ele estava no banho e deita em sua cama.
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CLASSIFICADOS
OPORTUNIDADES DE NEGÓCIO COMO VOCÊ NUNCA VIU. ANUNCIE AQUI. TEL: 3345.9000

RECEBEU SEU JORNAL? Se você, assinante, não recebeu seu jornal até as 8 horas, favor entrar em contato com o setor de circulação do 
jornal O Estado até as 10 horas, para que possamos repor a entrega: 3345-9002

 ED SAINT PAUL - B SÃO 
FRANCISCO 

 L178 - R Amazonas, 810 
- sala com sacada, 3 dor-
mitórios sendo uma suite 
e dois quartos, todos com 
armários, banheiro social, 
cozinha com armários, área 
de serviço com armário, 
garagem.  LORIDANI MAR-
TINS – CRECI 1851 – 3321-
9131 

 APARTAMENTO ALUGO 
OU VENDO 

 2 Quartos, sala, área de 
serviço, 1banheiro, 1vaga 
de garagem. Jardim Cente-
nário, próximo à Rua Eve-
lina Figueredo Selingard. 
Tratar com Jean  Telefone: 
(67) 99216-3883  

 VILA CELIA 
 L374 – R Pernambuco - 
279,71m² - sala de estar 
e jantar, sala ext, lavabo, 4 
dormitórios sendo duas sui-
tes c/ sacada (uma c/ armá-
rios) e 2 quartos, banheiro 
social, cozinha/ae, área 
de serviço, dependência 
para empregado (qto+bh), 
churrasqueira e garagem. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 VILA CELIA 
 L375 – R Pernambuco - 
240,66,m² - sala de estar e 
jantar, lavabo, 4 dormitórios 
sendo duas suites c/ armá-
rios e sacada e 2 quartos, 
banheiro social, cozinha/
ae, área de serviço, de-
pendencia para empregado 
(qto+bh), churrasqueira, 
piscina e garagem. LO-
RIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131  

 GUANANDY II (SALÃO 
COM + CASA) 

 L520– R. Simplício Masca-
renhas, 190 –AC 88,19m 
–AT 360,00  – Possui salão 
comercial c/ bh, e casa 
com sala, suite e  dois 
Quartos, BH, cozinha, AS, 
quintal, garagem. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 SANTA MÔNICA - PRÓX 
AEROPORTO 

 Sala, 3 dormitórios, sendo 
uma suite e dois quartos, 
banheiro social, cozinha, 
área de serviço, varanda 
com churrasqueira, es-
tacionamento. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 MARIA AP PEDROSSIAN 
EM FRENTE PRAÇA 

 Casa na entrada do bairro, 
em frente à praça. possui 
duas salas, ampla cozinha, 
uma suite e dois quartos, 
banheiro social, varanda 
com churrasqueira, área de 
serviço, garagem.  LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 GIOCONDO ORSI  
 L534 - R Ana Lúcia, 95 – 
162,98m². Sobrado com 
salas de estar, lavabo/AE, 
3 suites (1 c/ sacada), co-
zinha/AE, despensa/prate-
leira, AS (coberta), varanda 
com CQ/pia e banheiro so-
cial, 2 entradas de garagem 
sendo 2V Cobertas e 4 sem 
cobertura. Amplo jardim e 
espaço interno. Próximo à 
Via Park. LORIDANI MAR-
TINS CRECI 1851 -  3321-
9131 

 GIOCONDO ORSI     
 L254 – R Boqueirão, 377 
– 83,82m² - T398,20m² 
– sala, coz, 2Q, Apto, BH, 
AS, garagem LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 VILA ADELINA 
 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 CENTRO  
 L027 - R Pedro Celestino, 
1104 – Sub Esquina Av 
Afonso Pena -  1.762,50m2 
– Predio Comercial Com 
Cinco Pavimentos. Ampla 
Garagem Privativa. LORI-
DANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA 

 L309 - R 13 de Maio, Entre 
Afonso Pena e Barão do Rio 
Branco – 519,45m²-  Salão 
Principal , Sala,  4 Bh, As, 
Copa. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131 

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA   

 L310 - R 13 De Maio, Entre 
Afonso Pena E Barão Do 
Rio Branco – 207m²-  Sa-
lão Principal , 6 Salas C/ 
Divisórias,  2 Bh, Ar Con-
dicionado, Copa. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 AMAMBAÍ  
 L345 - R BARÃO DO RIO 
BRANCO – 26,43M² - 
SALA, C/ BANHEIRO LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 CENTRO 
 R Pe João Crippa, 1826 
(prox Maracaju) – 77,00m²  
- sala, 2Q, BH, coz, AS. LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 
   

 APARTAMENTO 
-TRANSFERÊNCIA – 

42.000,00 MIL  
 R. Teodoro Aurélio de Oli-
veira, 100 Jardim Botafo-
go Campo Grande - MS 
Bloco com 4 apartamen-
tos, sendo no 1º andar 
,2 quartos, sala, cozinha, 
lavanderia, estacionamento 
p 2 carros, n tem taxa de 
condomínio, prestação R$ 
530,00 valor pra quitação 
R$ 39.000, aceita veiculo 
na parte fi nanciada  COR-
RETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL. 67 99981-8686 

 APARTAMENTO QUITA-
DO R$ 110.000 

 RUA DA DIVISÃO,  residen-
cial Arvoredo , apartamento 
3º andar , 2 quartos, sala, 
cozinha, lavanderia.  COR-
RETOR -MAURITONIO MIN-
CARONE CRECI 10069 TEL 
67 99981-8686 

 CHAPADÃO DO SUL – 
CENTRO 

 L709 - Av Trinta e três, 229 
- 105,52M² - T164,23M² 
- sala, apto, 2Q, BH, coz, 
AS, CQ, gar . LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 CHAPADÃO DO SUL 
 L714 -  Av Trinta e três, 
239 – Centro – 99,90m² - 
T156,17m²  – sala de estar 
e jantar, cozinha, aparta-
mento (quarto c/ bh), 2 
quartos, banheiro social, 
área de serviço, churras-
queira, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 COOPHAMAT 
 Ac:156,69m² / At:266,60m². 
Casa Em Excelente Locali-
zação Com Ampla Sala De 
Estar, 3 Quartos, Bh Social, 
Cozinha, Área De Serviço, 
Ampla Área Externa, Gara-
gem Coberta/Varanda. LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 MARIA AP PEDROSSIAN 
 Maravilhosa casa em ótima 
região. Bem espaçosa e 
com salão grande que pode 
ser usado para comércio 
ou quarto grande para visi-
tas com entrada separada. 
possui ampla sala de estar 
e jantar, escritório, cozinha 
com armários, dois quartos, 
banheiro social, varanda, 
área de serviço, banheiro de 
serviço, depósito, churras-
queira com pia e armário, 
garagem. LORIDANI MAR-
TINS CRECI 1851 -  3321-
9131 

 SÃO FRANCISCO - 2 
CASAS 

 Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno (at: 364,50m²), 
com entradas totalmente 
individualizadas. Cada casa 
possui um quarto, sala/cozi-
nha, banheiro social, área de 
serviço, varanda/garagem e 
amplo quintal. Uma das 
casas encontra-se alugada  
(com renda de aluguel).LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 VILAS BOAS - AV BOM 
PASTOR 

 Maravilhoso imóvel de es-
quina com renda de aluguel 
em região nobre de Campo 
Grande, situado na principal 
avenida do bairro Vilas boas. 
Pode ser utilizado para resi-
dência ou comércio. Imóvel 
alugado, contrato vigente 
com ótima renda de aluguel. 
O atual inquilino fez adapta-
ções no imóvel, alterando 
algumas peças. Imóvel em 
sua planta original possui 
ampla sala de estar, lavabo, 
sala de jantar, cozinha com 
armário, três dormitórios 
sendo uma suíte com armá-
rios e banheira hidromassa-
gem, e mais dois quartos 
com armários, banheiro so-
cial, cozinha com armários 
planejados, área de serviço, 
varanda com churrasqueira, 
banheiro social e depósito, 
piscina e ampla garagem. 
Com as modifi cações atu-
ais foi instalado deck sobre 
a piscina, novos comodos 
junto à garagem, reformado 
banheiro área externa (chur-
rasqueira) e depósito con-
vertido em belo escritório. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 MARIA AP PEDROSSIAN 
EM FRENTE PRAÇA 

 Casa na entrada do bairro, 
em frente à praça. possui 
duas salas, ampla cozinha, 
uma suite e dois quartos, 
banheiro social, varanda 
com churrasqueira, área de 
serviço, garagem. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 TIRADENTES 
 Excelente casa em terreno 
grande com amplo quintal. 
Possui sala de estar, sala de 
jantar, 3 dormitórios sendo 
1 suite/ae + 2 quartos (1c/
ae), cozinha, área de servi-
ço, garagem, amplo quintal 
e jardim. LORIDANI MAR-
TINS CRECI 1851 -  3321-
9131  

 COOPHAFÉ 
 Excelente casa, totalmente 
reformada, piso em porce-
lanato, fi no acabamento. 
Possui sala de estar, sala de 
jantar, 3 dormitórios sendo 
2 suites e um quarto, cozi-
nha, área de serviço, amplo 
quintal, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 STO AMARO  
 85,18m² - sala, 2Q, BH, 
coz, AS, varanda, garagem 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 JD DOS ESTADOS - 
PROX AFONSO PENA 

 Maravilhoso sobrado em re-
gião nobre de Campo Gran-
de, situado à meia quadra 
da avenida Afonso Pena, 
próximo ao MPF, bancos Si-
credi, Santander, shopping 
Campo Grande. Excelente 
para residência ou comér-
cio. Excelente imóvel com 
arquitetura diferenciada 
com três pavimentos, am-
plo espaço interno e exter-
no em região privilegiada. 
Possui ampla sala de estar 
e jantar com pé direito alto, 
rico em madeiramento e 
iluminação natural. Sala de 
TV, uma suíte e dois quar-
tos, todos com armários, 
banheiro social, ampla cozi-
nha com armários sob pia, 
lavanderia individualizada, 
espaçosa e coberta com 
área externa privativa para 
estender roupas. Quarto e 
banheiro externo para em-
pregado, casa de máquinas, 
piscina, uma sacada com 
acesso para dois quartos 
e outra com vista para a 
piscina e com possibilidade 
de acesso para suíte. Jardi-
nagem rica e fachada im-
ponente. Ampla garagem . 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 SOBRADO ALPHAVIL-
LE 1  

 4 suites com sacadas, 
sendo uma master, area 
construída 330m terreno 
435m, aceita terreno nos 
alphavilles e imóvel de me-
nor valor   R$ 2.600,000,00  
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL. 99981-8686 

 SANTO AMARO - 2 
CASAS 

 Excelente Imóvel. Próximo 
À Av Julio De Castilho. Pos-
sui Duas Casas Individuali-
zadas, Entradas Separadas 
E Com Inscrição Municipal 
Individualizada. Casa 1: 
Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, Área 
De Serviço, Quintal E Amplo 
Estacionamento Para Car-
ros. Casa 2: Amplo Quintal, 
Varanda, Sala De Estar, Dois 
Quartos, Cozinha, Área De 
Serviço E Garagem.  LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 VILA ADELINA PROX 
UFMS 

 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 - 
3321-9131  

 SOBRADO ALPHAVIL-
LE 2 

  Sobrado 4 suites, sendo 
uma no térreo, area cons-
truída 320m terreno 372m 
, excelente projeto, area de 
lazer completa, piscina, es-
tuda proposta em veículos 
e imóveis R$ 2.300,000  
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL. 67 99981-8686 

 SANTO AMARO 
 Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, 
Área De Serviço, Quintal 
E Amplo Estacionamento 
Para Carros. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131  

 CHACARA NA GAME-
LEIRA R$ 500,00 

 3 hectares, casa 3 qtos  
,varanda, churrasqueira, 
pomar, poço artesiano, rio 
Hianduizão passa na pro-
priedade, aceita permuta 
em  imóvel e veículos em 
Campo Grande. CORRE-
TOR -MAURITONIO MINCA-
RONE   CRECI 10069  TEL 
67 99981-8686 

 CHACARA JAGUARI-MS 
 57 Hect, 2 casas,26 hect 
plantados com soja, mais 
1 hect com plantação de 
limão, poço semi artesiano, 
rio jatoba, pedida r$ 55,000 
o hect, aceita veículos 
como parte pagamento -    
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069   
TEL.67 99981-8686 

  FAZENDA ROD BR 040 
R$ 27.300,000  

 546 Hect na BR 040 a 
38km de Campo Gran-
de,4km fora do asfalto, 
com toda infraestrutura 
montada, galpão, divisões.  
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL. 67 99981-8686 

 B PIONEIROS 
 Excelente Área No Bairro 
Pioneiros C/ 12.900m². LO-
RIDANI MARTINS - CRECI 
1851 - 3321-9131 

 FAZENDA 197 HEC-
TARES   

 Localizada no município 
de rio brilhante ,argila de 
40%  110 hect abertos, 8 
hectares de sede com 5 
barracões de  frangos em 
pleno funcionamento com 
renda , 3 casas estrutura 
completa de moradia e 
barracão, poço artesiano, 
rica em agua, gerador pra 
sede inteira ,valor 122 sa-
cas de soja (preço do dia) 
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL 67 99981-8686 

  CHACARA NA GAME-
LEIRA R$ 320.000 

 2 HECT ,2 Casas, GALPÃO 
P CRIAÇÃO DE FRANGO 
MEDINDO 10X16, poço 
semi artesiano 40m,caixa 
5000 litros, pomar, passa 
rio hianduizão no fundo da 
propriedade CORRETOR 
-MAURITONIO MINCA-
RONE -CRECI 10069 TEL 
99981-8686 

AREA 5000M CONJ. 
PARATI 

 Excelente area para eventos 
e lazer locação ou constru-
ção de condomínio, toda 
murada portão elétrico, 
area construída 400m co-
bertura pra 300 pessoas, 
sauna, churrasqueira, pis-
cina 11x4 m  R$ 1.750,000   
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL. 67 99981-8686 

 IMOVEL COMERCIAL  
 3 Terrenos de esquina, 
com area de 1764m e 
construção 800m, escri-
tórios, cobertura próximo 
ao parque de exposição, 
bem localizado p empresas 
depósitos, transportadora, 
ofi cinas etc. R$ 2.500,000  
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI  10069 
TEL.99981-8686 

 CASA V.BANDEIRANTES 
R$ 320.000 

 Casa 125m area construi-
da,2 quartos,sala,cozinha,2 
wc, lavanderia, area de 
lazer, garagem p 2 carros 
coberta, mais edícula com 
uma suite. CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE CRECI 10069 TEL 67 
99981-8686 

 GUANANDI - 2 CASAS 
  Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno  (frente e fundo) 
at:360m², com entradas 
totalmente individualiza-
das.  Casa frente: possui 
135,89m² com sala, três 
dormitórios sendo uma sui-
te e dois quartos, banheiro 
social, cozinha, área de ser-
viço, banheiro de serviço, 
garagem (uma coberta e 
uma sem cobertura). Casa 
fundo: sala, dois quartos, 
banheiro social, cozinha, 
área de serviço, varanda. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131     
    

 CASA R$ 370.000 AERO 
RANCHO IV 

 Casa 135m area constru-
ída, escriturada,1 suite, 
mais 2 quartos, garagem 
coberta p 2 carros, varanda 
integrada com a cozinha 
com area de lazer, bem 
localizada a 1 quadra do 
Parque Airton sena, acei-
ta permuta em veículos.  
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL. 67 99981-8686 
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 VENDO
Centro automotivo com-
pleto tratar no número 
(67) 3029-8172 ou (67) 
999374063  

VENDE- SE TERRENO 
OLIVEIRA II 

Terreno 12x30,murado,área 
construída 155m².Valor R$ 
180 mil.Tratar 6799282-
3994 CRECI 3179

JD DAS REGINAS
390m². 13x30. Asfalto. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131

VENDO TERRENO
Localizado na rua Café 
Primorosa, lote, 25 ,Jardim 
Virtudes . 250m² de área, 
com asfalto, calçada, água, 
luz e esgoto . Prox. UEMS 
a 15 minutos do centro de 
CG . Contato 99984-5263.

CHAPADÃO DO SUL
Vários Terrenos Disponíveis 
No Centro, Loteamento Ju-
limar. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-
9131

TERRENO NA AVENIDA 
EULER DE AZEVEDO Nº 
3531 AO LADO DE UMA 
SELARIA R$ 385 MIL 

QUITADO
Próximo ao 20º regimento 
de cavalaria e posto de ga-
solina , sentido José Abrão 
, já com esgoto, todo mura-
do, com aterro e plano . F. 
99807-4892/ Zap. 99128-
3044

TERRENO NO ALPHA-
VILLE II

Excelente localização, na 
Rua Marolo, lote nº 8, 
quadra nº 17, medindo 
377,175 m2. Uma das 
melhores localizações do 
empreendimento, defronte 
à Praça Central do condo-
mínio, não possui vizinhos 
de frente e oferece uma ex-
celente visão do Shopping 
Bosque dos Ipês. Interes-
sados, entrar em contato 
pelo telefone (67) 99603-
1211 (WhatsApp).

VENDO TERRENO 
BAIRRO CORONEL 

ANTONINO
Rua: Caxias do Sul, Próxi-
mo ao Upa Coronel Antoni-
no, presídio Feminino, uns 
500 m da Mascarenhas 
de Moraes. Terreno 1´132 
m² de áreas quadradas. 
R$ 750 Mil. Visita somen-
te com corretor de Imóvel 
José do Carmo Creci 6178 
Contato: (67) 99113-2105

B AMAMBAÍ 
Sala Com Banheiro Na An-
tiga Rodoviária. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131

CENTRO
Salas Comerciais Em Pré-
dio Comercial Com Exce-
lente Localização Na Rua 
Pedro Celestino Sub Esqui-
na Com Av Afonso Pena. 
Dois Andares Disponíveis. 
LORIDANI MARTINS - CRE-
CI 1851 - 3321-9131

VECTRA ELEGANCE 2.0 
ANO 2009

VECTRA ELEGANCE 2.0 
ANO 2009,  prata, comple-
to, único dono, 70.000km, 
excelente estado de con-
servação VEICULOS A 
VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

ONIX LT 1.0 
ONIX LT 1.0 - ANO: 
2018/2019 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

PRISMA LT 1.4 
PRISMA LT 1.4 - ANO: 
2012/2012 COR: PRETA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CORSA SEDAN WIND
Corsa Sedan Wind 1.0 - 
Ano/Modelo 00/01 - Cor 
Branca - Combustível Ga-
solina -JT VEÍCULOS  Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

ONIX PLUS LTZ 1.0
ONIX PLUS LTZ 1.0 - ANO: 
2019/2020 COR: PRATA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CORSA SEDAN
Corsa Sedan Classic LS 1.0 
- Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Prata - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

S10 ADVANTAGE 2.4 
C.S

S10 ADVANTAGE 2.4 C.S 
- ANO: 2009/2009 COR: 
CINZA  JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

CORSA HATCH
Corsa Hatch Maxx 1.0 4p. 
- Ano/Modelo 07/07 - Cor 
Prata - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

ONIX JOY 1.0 
ONIX JOY 1.0 - ANO: 
2020/2020 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

MONTANA SPORT 1.4  
2015

MONTANA SPORT 1.4  
2015 ,  branca, completa 
VEICULOS A VENDA C.O.M  
veículos Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

CRONOS 1.3
Cronos 1.3 18/19 ,Cor Pre-
ta ,Combustível Flex JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

UNO WAY 1.0
UNO WAY 1.0, completo, 
cor branca, ano 2011/2012 
VEICULOS A VENDA C.O.M 
veículos                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

UNO SPORTING 1.4
UNO SPORTING 1.4 - ANO: 
2014/2014 COR: BRANCA  
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CORCEL II 1.6 L 81/82 
ORCEL II 1.6 L 81/82 . 
Placa preta p coleciona-
dor,  em excelente estado 
de conservação VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos  
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674           

VENDO FORD/KA
Ano 2019/2019, Ford/KA 
SE 1.0 SD C, vermelho, 
única dona. R$ 50 mil – 
Tratar pelo celular: (67) 
99985-4555

VENDE - SE CORSA 
WIND

Corsa Wind 2001 . doc. 
ok. rabicho, alarme , roda 
esportiva. Valor R$ 9 mil . 
F: 99189-0266.

NEW FIESTA HACT SE 
1.6 ANO 

NEW FIESTA HACT SE 
1.6 ANO  13/14 /Preto/
Aut /Completo VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

ECOSPORT TITANIUM
EcoSport Titanium 2.0 16v 
Ano/Modelo 14/14 Cor 
Branca Combustível Flex 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

ECOSPORT XLS
EcoSport XLS 1.6 Ano/
Modelo 08/09 , Cor Bege 
Combustível Flex-  JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

FIESTA SEDAN 1.6
Ano/Modelo 2007/08 Cor 
Bege .TRADE MOTORS  
AV BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234 -8127 

RANGER XL 2.2 C.D
RANGER XL 2.2 C.D - ANO: 
2015/2015 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

FIESTA 
Fiesta Hatch SE 1.0 4p Ano/
Modelo 13/14 - Cor Prata - 
Km 104.000 - Combustível 
Flex -JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

KA 1.0 SE ANO 
2020/2021

KA 1.0 SE ANO 2020/2021/ 
Branco/completo, multi-
midia, retrovisor elétrico, 
vidro elétrico nas 4p,f mi-
lha/30.000km VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

GOL 1.6
GOL 1.6 - ANO: 2019/2020 
COR: BRANCA JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

GOL 1.0 G5 ANO 
2012/2013

Gol 1.0 g5 ano 2012/2013  
C   Ar Condicionado  VEI-
CULOS A VENDA C.O.M  
veículos  Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

GOL 1.6, ANO 
2020/2021

-GOL 1.6, ANO 2020/2021, 
Prata, Completo, 42000km 
Apenas. VEICULOS A VEN-
DA C.O.M veículos  Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

SAVEIRO ROBUST 1.6 
C.S

SAVEIRO ROBUST 1.6 
C.S - 2017/2018 COR: 
BRANCA  JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

GOL 1.0 
GOL 1.0 - ANO: 2021/2022 
COR: BRANCA JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

GOL 1.0
Gol 1.0 -  ano: 2014/2015 
cor: branca JT VEÍCULOS 
AV. BANDEIRANTES, 2806 
- Nova Bandeirantes - Cam-
po Grande (67) 99230-
7171

FOX TREND
Fox Trend 1.0 4p. - Ano/
Modelo 14/14 - Cor Preta 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

SAVEIRO 1.6 C.S 
SAVEIRO 1.6 C.S - 
2013/2013 COR: PRATA  
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

GOL 1.0
Gol 1.0 - Ano: 2021/2022 
Cor: Prata JT Veículos Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

FOX 1.0 4P
Fox 1.0 4p. - Ano/Modelo 
12/13 - Cor Preta - Com-
bustível Flex - cor preta 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

HC VEICULOS
L200 Triton Savana MT 
Diesel 14/15 prata R$ 
95.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

 HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 preto R$ 
103.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 14/15 
branco R$ 65.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 cinza R$ 
104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 15/15 prata 
R$ 104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.
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HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 11/11 
marrom R$ 49.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Flex 15/16 branca 
R$ 89.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Diesel 13/14 prata R$ 
114.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
branco R$ 70.900,00 (top 
de linha com teto solar). 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Ranger XLT CD Flex 13/14 
cinza R$ 68.900,00. Tele-
fones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
Volvo XC60 V6 3.0 Gasolina 
11/11 prata R$ 65.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305

HC VEICULOS
Tucson GLS AT Gasolina 
12/13 preta R$ 37.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 16/17 prata 
R$ 124.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Full Hpe Diesel 
11/11 prata R$ 99.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Sport GLS 
MT Diesel 16/17 branca 
R$ 109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Outdoor AT 
Diesel 16/17 branca 
R$109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
vermelho R$ 64.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Flex 14/15 preta R$ 
107.900,00. Telefones 
3358-1300/3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 14/15 branca 
R$ 99.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

RENAGADE 1.8 SPORT 
2016 

RENAGADE 1.8 SPORT 
2016 Aut/Completo VEI-
CULOS A VENDA C.O.M  
veículos Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

C3 1.5 TENDANCE ,ANO 
2015/2016 

C3 1.5 TENDANCE ,ANO 
2015/2016   completo 
,branco perolizado, teto 
panoramico , cambio 
automático VEICULOS A 
VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

COMPASS TB DIESEL 
4X4 ANO 2018

COMPASS TB DIESEL 4X4 
ANO 2018, Completo, 
ótimo estado. VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos   
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

CITROËN
C3 Hatch Exclusive 1.6 16v 
- Ano/Modelo 10/11 -prata 
Combustível Flex - JT VEÍ-
CULOS - Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

208 1.5 ACTIVE ANO 
14/15

208 1.5 ACTIVE ANO 
14/15, vermelho, completo      
VEICULOS A VENDA C.O.M  
veículos  Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

DUSTER DYNAMIC 2.0
DUSTER DYNAMIC 2.0 
Aut, cor cinza, ano 2014 
VEICULOS A VENDA C.O.M  
veículos   Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

LOGAN 1.6 ANO 
2015/2016 

LOGAN 1.6 ANO 2015/2016 
completo/prata VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

DUSTER
Duster Tech Road 2.0 16v 
- Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Branca - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

HONDA
CBR 650F Ano/Modelo 
19/19 , Cor Vermelha TRA-
DE MOTORS  - AV BAN-
DEIRANTES 2774 , VILA 
BANDEIRANTES  CAMPO 
GRANDE MS   67 99234 
- 8127  

VENDO MOTO BROS 
2012

Cor vermelha,super 
conservada,documento 
ok. Particular. Valor R$ 
11.500,00 .Tratar 3346-
2876 / 99865-7220. 

CG TITAN 160
CG TITAN 160 - ANO: 
2015/2016 COR: VER-
MELHA JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

HONDA
CB  600F Hornet - Ano/Mo-
delo 14/14 - Combustível 
-preta -Gasolina -JT VEÍ-
CULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

CG 160I
CG 160i Fan - Ano/Modelo 
17/18 - Combustível Flex 
- vermelha - JT VEÍCULOS  
Av. Bandeirantes, 2806 - 
Nova Bandeirantes - Cam-
po Grande (67) 99230-
7171

CG 160I
CG 160i Fan - Ano/Modelo 
20/20 - Combustível Flex - 
prata - JT VEÍCULOS  Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

CG TITAN 160I
CG Titan 160i 15/16 ,Cor 
Vermelha ,Km 61.225 , 
Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

FIESTA SEDAN 1.6 
2009

FIESTA SEDAN 1.6 
2009,Vpreto,completo VEI-
CULOS A VENDA C.O.M ve-
ículos                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

NISSAN
Kicks SV 1.6 16v . Ano/
Modelo 2019/20 Cor Cin-
za .TRADE MOTORS  - AV 
BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234 - 8127 

KICKS SV 1.6 A/T
KICKS SV 1.6 A/T - ANO: 
2018/2018 COR: VER-
MELHA JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

MARCH 1.0S ANO 
12/13

MARCH 1.0S ANO 12/13, 
Prata, completo, rodas ,re-
trovisor elétrico ,air bag du-
plo, manual, chave reserva, 
ótimo estado VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos  
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

COROLLA GLI  ANO 
2017/2018

COROLLA GLI   ANO 
2017/2018,  Cor cinza, 
completo, automático, 
couro, rodas, multimidia 
VEICULOS A VENDA C.O.M  
veículos  Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 

TOYOTA 
Hilux SRV D4-D 3.0TDi 
16v 4X4 C.D. Ano/Modelo 
2014/14 Cor Prata - TRADE 
MOTORS  AV BANDEIRAN-
TES 2774 , VILA BANDEI-
RANTES  CAMPO GRANDE 
MS  -  67 99234 - 8127  

COROLLA GLI 1.8 16V
Corolla GLi 1.8 16v - Ano/
Modelo 09/10 - Cor Bege 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

CIVIC 
Civic EX 2.0 16v - Ano/
Modelo 20/21 - Combus-
tível Flex - prata - JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

CIVIC LXS 1.8 16V
Civic LXS 1.8 16v - Ano/
Modelo 14/14 -  Cor Prata 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

CIVIC EX 2.0 16V
Civic EX 2.0 16v - Ano/
Modelo 20/20 - Cor Branca 
- Combustível Flex -JT VE-
ÍCULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

HONDA - SEDAN 
City DX 1.5 16v Ano/Mode-
lo 2010/11 Cor Cinza .TRA-
DE MOTORS - AV BAN-
DEIRANTES 2774 , VILA 
BANDEIRANTES CAMPO 
GRANDE MS   67 99234 
- 8127  

CIVIC EXL 2.0 16V
Civic EXL 2.0 16v - Ano/
Modelo 19/20 - Cor Preta 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

ETIOS XS 1.5 ANO 2016
ETIOS XS 1.5 ANO 2016, 
completo, única dona,pre-
to,64mkm VEICULOS A 
VENDA C.O.M veículos   
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

TOYOTA
Corolla XEi 2.0 16v, Ano/
Modelo 2020/21 Cor Pra-
ta. TRADE MOTORS  - AV 
BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234- 8127  

 HB20S 1.6 A/T
HB20S 1.6 A/T - ANO: 
2014/2014 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

HYUNDAI - HATCH 
HB20 Comfort 1.0 12v 
.Ano/Modelo 2017/17 Cor 
Preta -TRADE MOTORS  
AV BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS  - 67 
99234 - 8127  

CRETA ACTION 1.6 
-ANO 2021/2022 

CRETA ACTION 1.6 -ANO 
2021/2022 - Cinza -Com-
pleta Aut. VEICULOS A 
VENDA C.O.M veículos  
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

VAGA DE TRABALHO 
Temos vagas para domés-
ticas e cozinheiras  forno e 
fogão. Enviar currículo no  
Whatsapp  99285-5185

REGULARIZAÇÃO DE 
DOMESTICA

Registro, recibo, INSS, 
FGTS, livro de ponto, cal-
culo horas extras. Contato 
email: escritorio2843@
gmail. com. F:3321-3911 
/ 92289415 / 9989-1598. 

PINHEIRO SOLUÇÕES 
FINANCEIRAS

Dinheiro RÁPIDO S/ BU-
ROCRACIA. Acesse Nosso 
Site clik na Bio  htpps:// 
pinheirosolucoesfinance.
com.br  Siga;Facebook/ 
Instagram Pinheiro Solu-
ções Financeiras. Atendi-
mento diferenciado digital 
com reconhecimento facial. 
100%seguro. Pinheiro so-
luções financeiras nessa 
você pode confiar atende-
mos em todo o Brasil.

LAGOA`S  RESTAU-
RANTE

O melhor churrasco da 
região, a moda gaúcha, 
e uma excelente comida 
caseira. Av. José Nogueira 
Vieira 415 Tiradentes. Esta-
cionamento. Marmitex, Qui-
lo, Prato Feito, Self Service. 
Entregas/Delivery. What-
sApp: (67)99125-7009 e 
Ifood:Lagoa`s Restaurante.

MAKÁRIUS LAVA JATO
Trabalhamos com lavagem 
automotivas, higienização 
interna, bancos, teto, vi-
trificação  e polimentos 
automotivos. Ficamos loca-
lizados na Avenida: Taman-
daré, 3664 São Francisco 
.Serviço de qualidade e cre-
dibilidade. Ligação e What-
sApp (67) 99262-6069

SÃO JOSÉ MARCE-
NARIA

Quer realizar o sonho de ter 
moveis planejados? Entre 
em contato conosco, tra-
balhamos com moveis pla-
nejados de todos os tipos. 
Entre em contato e faça um 
orçamento gratuito. What-
sApp:(67)99934-2247 ou  
(67)99196-3997.

PERSIANAS E INSTA-
LAÇÃO

Vendo e faço concertos de 
cortinas persianas, tanto 
horizontal como vertical, 
lavagem, instalação de 
portas sanfonadas. Melhor 
preço do mercado. Tra-
tar:9645-0383 

ESCOLA DE MÚSICA 
AMADEUS MOZART

Fornecemos os seguintes 
cursos;violão,saxofone, 
teclado,piano,bateria,can-
to,viola,acordeon e cursos 
pré-vestibular UFMS. Fica-
mos localizados na Rua: 
José Paes de Farias, 540 
Vila Jacy Ligação e What-
sApp (67) 99122-5333/ 
(67) 99855-7282 

ARTES EM MOSAICO
Confecciono peças em mo-
saicos ,tais como números 
de casa , times de futebol, 
espelhos e relógios , por-
tas chaves e vários outros 
tipos. Aceito encomendas. 
Fotos no facebook. Núme-
ro de casa decorado R$ 
80,00. Fone: 99293-9797 
Walter Moyses. ( WhatsA-
pp).

DESPACHANTE VEI-
CULAR

Fazemos todos os serviços 
relacionados ao Detran; 
transferência, 2° via e reti-
ramos veículo apreendido. 
Realizamos a vistoria para 
a sua melhor comodidade, 
entre em contato conos-
co teremos o prazer em 
melhor lhe atender, orça-
mento sem compromisso. 
Ligação e WhatsApp (67) 
99299-9489 Jeniffer 

ASSISTÊNCIA TÉCNICA 
EM REFRIGERAÇÃO

Trabalhamos com assistên-
cia técnica em refrigeração 
das seguintes marcas Bras-
temp, Cônsul e Eletrolux, 
consertos de geladeiras, 
máquina de lavar, freezer e 
ar-condicionado. Serviço 
de qualidade e eficiência.  
Ligação e WhatsApp (67) 
99677-3784 Luiz 

RAMÃO MESTRE DE 
OBRAS

Trabalhamos na área da 
construção civil da funda-
ção ao acabamento, loca-
ção, marcação, alvenaria, 
hidráulica, elétrica e cober-
turas em geral entre outros 
serviços. Ligação e What-
sApp (67) 99117-6249/ 
(67) 99346-1282 

LOJA DE CALÇADOS
A loja  MALUCAS POR 
SAPATILHAS esta pronta 
para comemorar o DIA 
DAS CRIANÇAS. Temos 
calçados escolhidos  cui-
dadosamente,  priorizando 
a qualidade, durabilidade e 
o conforto. Então não perca 
tempo e venha e garanta 
que os pequenos brilhem 
com estilo e conforto. Es-
peramos por vocês!! Rua 
Yokohama 22 Vila Palmira 
Tel. 67 99290 2294

SEX SHOP
Géis, Vibros, Fantasias, 
Visitas em Domicílio. 
www.paixaoeprazer. com.
br Fone: 3043-4343  / 9 
9332-9227.

ACOMPANHANTES
Aqui você encontra as 
melhores acompanhantes. 
Acesse www.xlove.com.br 
Anuncie 62-99629-5165

LIVRO APOCALÍPTICO
Leia os livros: 1) A Besta e 
A Babilônia Apocalípticas 
(inclui cronologia do futu-
ro); 2) A Atuação do Espí-
rito Santo (inclui: pessoas 
vivas podem ficar invisí-
veis). Compre os livros na 
livraria Betel Center ou pelo 
telefone (67) 99991-2184 
com Lauro Henchen

DOCE DE CAJU
Vendo doces de Casca de 
Laranja, Abóbora e Goiaba 
(caseiro). Deliciosos, Apro-
veitem! F: 3361-4752. 

MENSAGEM BREGA AO 
VIVO 

Mensagem brega ao vivo 
com o triciclo helicóptero, 
aniversários, despedida, 
recepção, homenagem. 
Um show de descontra-
ção. Whats 99217 -8613 
Facebook Joel falcão silva 
Instagram Joel falcão men-
sagens ao vivo

TRABALHOS ESPIRITU-
AIS LU DE OYA

Consultas espirituais, jogo 
de búzios, cartas e traba-
lhos espirituais, amarração, 
feitiços. Faço e desfaço to-
dos os tipos de trab. Hora 
marcada. Sigilo absoluto. T: 
(67) 99211-2371 
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